
Европа: похищение 

Рождественской елки

Мавзолей закрыли 
на ремонт до весны.
Тело Ленина
будет по-прежнему
находиться в саркофаге
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Владислав Куликов

НЕОЖИДАННЫЙ поворот су-
дебной практики: бытовые хамы 
начали попадать под админист-
ративный арест. Выгул опасных 
собак без намордника, ночной 
шум и прилюдное пьянство 
вполне могут довести виновника 
до решетки. 

Пример подала некая Елена 
И. из Нижнего Тагила. Женщина 
любила гулять с питбультерье-
ром без поводка и намордника. 
На замечания соседей внима-
ния не обращала, ведь домашне-
му любимцу надо резвиться. За 
это она получила сутки ареста. 
Немного? Зато — показательно.

Увы, типичная история: так 
ведут себя многие невоспитан-
ные собачники. Однако на этот 

раз привычка возносить бой-
цовскую собаку выше соседей 
привело хозяйку в камеру. Пусть 
ей будет уроком. Правда, спра-
ведливость торжествует по 
сложной схеме. В казенный дом 
хозяйка пса попала не сразу, а 
после того, как не заплатила 
штраф. Питбультерьер, по при-
знанию специалистов, относит-
ся к кровожадным и агрессив-
ным породам собак, опасным 
для человека. Собственно, по 
рассказам соседей, примерно 
так и вела себя собака во дворе: 
лаяла, бросалась на людей. За-
кон «Об административных пра-
вонарушениях на территории 
Свердловской области» предус-
матривает  за  такие 
опасные прогулки на-
казание.

ПРОЦЕДУРА  Суды начали 
отправлять под арест 
бытовых хамов

Люди— 
хаммеры

Лариса Ионова, 
«Российская газета», 
Новочеркасск

ВОЕННУЮ технику в помощь 
коммунальщикам выпустили на 
дороги в Новочеркасске. Впере-
ди к тягачам приделали снего-
уборочные отвалы, а своими гу-
сеницами они разбили наледь на 
дороге. Так что следующим за 
ним снегоуборочным машинам 
осталось только подобрать с 
проезжей части ледяную крош-
ку.

Инициатор идеи начальник 
городской ГИБДД Владимир 
Доля доволен:

— Все проблемные перекрес-
тки, где образовывались наледи 

и буксовали машины,  теперь 
чистые. В администрации горо-
да нас поддержали — договори-
лись с командиром одной из во-
инских частей, который и выде-
лил нам технику инженерных 
войск.

Сегодня в области расчище-
ны не только федеральные трас-
сы и районные дороги.  А вот в 
Ростове-на-Дону  даже  в ста 
метрах от центральной улицы 
Большой Садовой — льдистая 
колея и кучи неубранного смер-
зшегося снега. 

Припарковаться практичес-
ки негде. Город по-прежнему 
утопает в снегу и бьет 
рекорды по длине про-
бок. 

Евгения Цинклер

ОБЛАДАТЕЛЕМ Гран-при пре-
стижного международного кон-
курса молодых дизайнеров «Ад-
миралтейская игла» в этом году 
стала студентка Санкт-Петер-
бургского государственного 
университета технологии и ди-
зайна Ольга Малярова с коллек-
цией «Прикосновение приро-
ды». Талантливая третьекурсни-
ца была признана лучшей среди 
двухсот конкурсантов из разных 
стран — от Финляндии до Япо-
нии.

Это далеко не первая победа 
воспитанников петербургского 
вуза. Из его стен вышли такие из-
вестные модельеры, как Виктор 
Рождественский, Алена Ахмадул-
лина, Антуан Пюссо. И, кстати, 

все они, как и Давид Кома, в свое 
время прошли через «Адмирал-
тейскую иглу», которая в этом 
году состоялась уже в восемнад-
цатый раз.

Представители мировой 
fashion-индустрии признают: Пе-
тербургский государственный 
университет технологии и дизай-
на — один из немногих в стране, 
чьи выпускники-дизайнеры вы-
соко котируются за рубежом. Рек-
тор университета Алексей Деми-
дов уверен, что дело в многолет-
них традициях. Именно этот вуз в 
1935 году (тогда еще Текстиль-
ный институт) закончил и Алек-
сей Косыгин, возглавлявший лег-
кую промышленность, а затем и 
Совет министров стра-
ны в течение шестнадца-
ти лет. 

ЖКХ  Бронетехника вышла 
на дороги Ростовской области 
бороться со стихией  

Танки снега 
не боятся

ОБРАЗОВАНИЕ  В петербургском 
университете технологии 
и дизайна создан 
Парк художественно-
технологических проектов

Откуда берутся 
дизайнеры
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Страхование Теперь в случае аварии пассажиры смогут 
получить два миллиона рублей

Жизнь дорожает

Борис Ямшанов

К
ак сообщил «Российской 
газете» заместитель Гене-
рального прокурора Алек-

сандр Звягинцев, Генпрокурор 
Юрий Чайка дал указание напра-
вить материалы фильма «Бере-
зовский», показанного 23 дека-
бря на телеканале «Россия», в 
Следственный комитет РФ для 
проведения доследственной про-
верки изложенных в нем фактов 
и принятия соответствующего 
процессуального решения. 

По словам Александра Звягин-
цева, прокуроры уже много лет 
занимаются криминальными ис-
ториями, в которых фигурирует 
беглый олигарх.  Большая работа 
была проведена по расследова-

нию противоправной деятель-
ности с причинением многомил-
лионного ущерба крупнейшей 
российской авиакомпании «Аэ-
рофлот». Итогом стало рассмот-
рение уголовного дела в швей-
царском суде. В материалах дела 
отмечалось, , что совладелец фир-
мы «Андава» , на счетах которой 
незаконно оседали  деньги «Аэ-
рофлота», является доверенным 
лицом Березовского. Суд конфис-
ковал 53 миллиона швейцарских 
франков и 27 августа 2010 года 
их перечислили на счета «Аэро-
флота».  Что показательно, в при-
говоре швейцарского суда особо 
отмечено: преследование Бере-
зовского в России является число 
уголовным и не имеет никаких 
политических мотивов. 

Как рассказал Александр Звя-
гинцев, Генпрокуратура сотруд-
ничает в сфере выдачи и оказа-
ния правовой помощи по уголов-
ным делам  с компетентными ор-
ганами более 70 стран, отмечает-
ся устойчивая тенденция к раз-
витию сотрудничества. Многие 
наши запросы исполняются, 
больше всего за последние годы 
их удовлетворили Испания, 
Франция, ФРГ, Чехия, Швейца-
рия, Польша и Австрия. Лишь за 9 
месяцев  Генпрокуратурой  рас-
смотрено около 1500 запросов о 
выдаче лиц для привлечения к 
уголовной ответственности или 
исполнения приговоров, посту-
пивших от компетент-
ных органов зарубеж-
ных государств. 

Татьяна Шадрина

С 
первого  января жизнь 
и здоровье пассажи-
ров на общественном 
транспорте  будут 
страховать сами пере-

возчики.  В случае аварии люди 
смогут получить два миллиона 
рублей компенсации. И даже 
больше.

Эксперты не прогнозируют, 
что новые правила могут спро-
воцировать резкое подорожание 
билетов на автобус, самолет, по-
езд или теплоход. Постановлени-
ем правительства были утверж-
дены обязательные страховые 
взносы на всех видах обществен-
ного транспорта за исключени-
ем метро. В большинстве случа-
ев речь идет о небольших сум-
мах.

Документ опубликован на 
сайте кабинета министров, так 
что каждый может  с ним позна-
комиться. Он открывает дорогу 
для реализации нового Закона 
«Об обязательном страховании 

гражданской ответственности 
перевозчика за причинение вре-
да жизни, здоровью, имуществу 
пассажиров и о порядке возме-
щения такого вреда, причинен-
ного при перевозках пассажиров 
метрополитеном».

Итак, самый низкий страхо-
вой взнос по утвержденной таб-
лице транспортным компаниям 
придется платить за пассажиров 
трамваев. За каждого ездока надо 
будет перечислить страховщи-
кам по 11 копеек. Троллейбус не 
намного дороже — по 23 копейки. 
За пассажира пригородной элек-
трички будут платить 1,84 рубля. 
А за тех, кто передвигается на ав-
тобусе — по 1,57 рубля. 

Самый дорогой будет страхо-
вой тариф за пассажира круизно-
го речного маршрута — одна ты-
сяча 664 рубля. За авиапассажи-

ра компании заплатят 601 рубль, 
вне зависимости от того чартер-
ный или регулярный рейс. Пре-
дельные значения страховых та-
рифов устанавливали в зависи-
мости от вида перевозок и степе-
ни их риска.

Исключением в системе стра-
хования стало метро. То есть за-
коном метрополитены освобож-
дены от уплаты страховых взно-
сов, но отнюдь не от возмещения 
ущерба пассажиру.  

Они должны выплачивать его 
из своей прибыли. При этом надо 
учесть, что страховым случаем 
при поезде в подземке по вступа-
ющему в силу закону 
станет именно перевоз-
ка в вагоне.

ПРАВО Генпрокуратура направила фильм-расследование 
на проверку

Березовскому дадут ход

3
Конституционный суд 
одобрил процедуру выборов 
глав регионов

5
В отношении Алексея 
Навального возбуждено 
новое уголовное дело

13
В Большом театре — миро-
вая премьера балета 
«Мойдодыр»

14
Сергей Неверов расска-
зал, что власть готова сде-
лать для российских 
сирот

14
Министр иностранных дел 
Италии Джулио Терци счи-
тает, что экономика ЕС 
вернется к росту в 2013 
году

ТЕНДЕНЦИИ

Компенсацию получат пострадав-
шие пассажиры всех видов транс-
порта. Платить начнут с 2013 года.

Военные показали 
новую полевую 
форму, доработан-
ную с учетом
пожеланий солдат
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Австралийский доллар  32,0737
Азербайджанский манат  39,2916
Армянский драм***  76,1548
Белорусский рубль****  36,0710
Болгарский лев  20,7774
Бразильский реал  14,8220

Венгерский форинт**  14,0404
Вон Республики Корея***  28,6848
Датская крона*  54,4684
Доллар США  30,8046
Евро  40,6251
Индийская рупия**  55,8864

Казахский тенге**  20,4750
Канадский доллар  31,0155
Киргизский сом**  64,9516
Китайский юань*  49,4258
Латвийский лат  58,3531
Литовский лит  11,7705

Молдавский лей*  25,5216
Новый румынский лей*  91,5496
Новый туркменский манат  10,8086
Норвежская крона*  55,3383
Польский злотый*  99,5688
СДР  47,5142

Сингапурский доллар  25,2249
Таджикский сомони*  64,7087
Турецкая лира  17,1613
Узбекский сум***  15,5422
Украинская гривна*  38,1954
Фунт стерлингов  49,8295

Чешская крона*  16,1636
Шведская крона*  47,0450
Швейцарский франк  33,6295
Южноафриканский рэнд*  35,9162
Японская иена**  36,5200

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.12.12
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Российский бизнес 

заработал на «конце 

света» 30 миллиардов 

рублей. / стр. 2

В НОМЕРЕ

Свидетельства очевидцев событий 
могут стать серьезными уликами.

ЦИФРА

11
КОПЕЕК
заплатит перевозчик страховщи-
кам за каждого пассажира трам-
вая и по 1,6 тысячи – за участника 
речного круиза
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События и комментарии

Президент Владимир Путин посетил Индию с официальным визитом

Архитекторы партнерства
Кира Латухина, Нью-Дели

В
чера президент России 
приехал в Нью-Дели на 
встречу с индийским 
высшим руководством 
и партийными лидера-

ми. Одной из главных тем визита 
стало военно-техническое со-
трудничество: были подписаны 
два важных контракта на постав-
ку вертолетов и комплектующих 
для самолетов.

Основные переговоры про-
шли в резиденции премьер-ми-
нистра страны Манмохана Синг-
ха — «отца экономических ре-
форм» Индии. Первоначально 
ожидалось, что местом встречи 
станет Хайдарабадский дворец, 
но из-за беспорядков в столице 
его решили сменить на более бе-
зопасное место. «Здесь тише, 
спокойнее, вдали от улиц», — по-
яснил пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков. Сейчас 
Дели охвачен протестами из-за 
изнасилованной в автобусе сту-
дентки, и передвигаться по ули-
цам не совсем безопасно: де-
монстранты уже не раз схлестну-
лись с полицией, пришлось ис-
пользовать водометы. Не работа-
ют несколько станций метро.

Впрочем, в премьерской рези-
денции все было спокойно, если 
не считать усиленной охраны. 
Невозмутим был и Манмохан 
Сингх. Приветствуя Владимира 
Путина, он назвал его не только  
высокоуважаемым другом, но и 
«первоначальным архитектором 
индийско-российского стратеги-
ческого партнерства».

Россия и Индия — стратегичес-
кие партнеры с 2000 года. За 65 
лет развития дипломатических 
отношений связи приобрели ха-
рактер особо привилегированно-
го партнерства, констатировал 
вчера Владимир Путин. Перего-
воры на высшем уровне прово-
дятся ежегодно. Сингх приезжал 
в Москву в 2011 году, а в этом 
году президент РФ общался с ним 
на саммите БРИКС в Лос-Кабосе 
и несколько раз — по телефону.

Накануне визита Владимир 
Путин написал статью в индийс-
кую газету «Хинду», где обозна-
чил приоритеты сотрудничества. 
«Менялись политические эпохи, 
но неизменными оставались при-
нципы двусторонних связей — 
взаимное доверие и равнопра-
вие», — констатировал он. Углуб-
ление дружбы и сотрудничества 
с Индией президент России на-
звал одним из приоритетов вне-
шней политики, а после перего-
воров заявил, что партнерство не 
только стратегическое, но и дове-
рительное.

Перед цивилизацией стоят се-
рьезные вызовы: неравномер-
ность глобального развития, эко-
номическая и социальная неста-
бильность, дефицит доверия и бе-
зопасности, заявил в статье Вла-
димир Путин. И в этих условиях 
Москва и Дели показывают при-
мер ответственного лидерства и 
коллективных действий на меж-
дународной арене, сотрудничая в 
рамках БРИКС, ШОС и G20.

Общая перспектива стратеги-
ческого партнерства России и 
Индии в XXI веке — это основан-

ное на традициях дружбы и вза-
имного доверия углубление коо-
перации в науке, продвижение 
совместной продукции на меж-
дународные рынки, наращива-
ние доли товаров с высокой до-
бавленной стоимостью, повыше-
ние эффективности взаимодейс-
твия на международной арене, 
перечислил российский прези-
дент.

С 2000 года товарооборот вы-
рос в шесть раз.«Наш товарообо-
рот преодолел последствия гло-
бального кризиса, и в 2012 году 
мы ожидаем рекордного показа-
теля — свыше 10 млрд долларов. 
Наша следующая цель — выйти 
уже к 2015 году на уровень 
20 млрд долларов», — констати-
ровал Путин. Для этого нужно 
поддерживать прямые контакты 
бизнеса и стимулировать созда-
ние альянсов, прежде всего в 
атомной энергетике. И в той, и в 
другой сфере отношения разви-
ваются по восходящей.

«Крупнейшим и прорывным 
проектом в этой области стало 
строительство АЭС «Куданку-
лам»», — говоря про энергетику, 
заявил российский лидер. Путин 
пообещал, что скоро в Индии по-

явятся еще АЭС. «Мы с интере-
сом ждем завершения строитель-
ства второго блока в следующем 
году», — заявил Сингх после пере-
говоров. Программа развития 
ядерной энергетики — это ключе-
вой элемент стратегического 
партнерства, заключил он.

«Ощутимую отдачу ждем от 
долгосрочных проектов в черной 
металлургии, добыче углеводо-
родов, автомобиле- и авиастрое-
нии, химической промышлен-
ности, фармацевтике, в сфере ин-
формационных и биотехноло-
гий», — перечислил Владимир Пу-
тин.

Индийские предприятия учас-

твуют в добыче углеводородов на 
Сахалине, а российские работа-
ют над сооружением тепло- и гид-
роэлектростанций в Индии. Про-
должается сотрудничество в об-
ласти фармацевтики и инфра-
структуры (российские компа-
нии выиграли тендер на совмест-
ное с индийской фирмой проек-
тирование и строительство стан-
ций метро и подземных тоннелей 
в Ченнаи). Широкие перспекти-
вы открывает совместное ис-
пользование ГЛОНАСС.

Успешно развивается взаимо-
действие в военной и военно-тех-
нической областях. С 2005 года 
проходят совместные контртер-

рористические учения, с 2007 
года — еще и военно-морские уче-
ния. 

Ключевое направление — ли-
цензионное производство и сов-
местная разработка передовых 
образцов вооружения, а не прос-
то закупка продукции военного 
назначения, подчеркнул в статье 
«Хинду» Владимир Путин. По его 
словам, принципиальное внима-
ние уделяется созданию много-
функционального истребителя и 
многоцелевого транспортного 
самолета. Успешно прошла испы-
тания противокорабельная раке-
та «БраМос».

После переговоров президент 
РФ рассказал журналистам, что 
договорились и дальше укреп-
лять традиции тесного сотрудни-
чества в области военно-техни-
ческого взаимодействия. «Рос-
сия — ключевой партнер в наших 
попытках модернизировать воо-
руженные силы и увеличить 
нашу обороноспособность», — со-
гласился Сингх. 

Вчера был подписан увесис-
тый пакет документов. В присутс-
твии Путина и Сингха — по науч-
ному сотрудничеству, культур-
ным обменам, содействию пря-

мым инвестициям (до 1 млрд дол-
ларов в совместные проекты) и 
по ГЛОНАСС, а на «полях» пере-
говоров — контракты в сфере ВТС 
и коммерческие договоренности. 
В том числе контракт на постав-
ку 71 вертолета Ми-17В-5 (1,3 
млрд долларов) и контракт на 
поставку комплектующих для ли-
цензионной сборки 42 самолетов 
Су-30МКИ (1,6 млрд долларов).

Владимир Путин также отме-
тил важность развития туризма: 
в этом году в Индии побывали 
160 тысяч российских граждан.

После переговоров с Манмо-
ханом Сингхом российский ли-
дер запланировал еще ряд встреч: 
с президентом Индии Пранабом 
Кумаром Мукерджи, председате-
лем партии Индийский нацио-
нальный конгресс Соней Ганди и 
лидером оппозиции Сушмой 
Сварадж.

У Владимира Путина и Манмохана 
Сингха нынешняя втсреча у�е вто-
рая в этом году, до этого они обща-
лись на саммите БРИКС. 

Ирина Ивойлова

КАК уже сообщала «РГ», Госдума наконец-то утвердила 
новый закон «Об образовании». Обсуждение  многостра-
дального документа растянулось на несколько лет. С того 
времени, как он поступил из правительства в Госдуму, в 
комитет с поправками обратились 600 тысяч граждан и 
поступило 40 тысяч коллективных обращений. 

 Законопроект сильно изменился, но принципиаль-
ные позиции остались теми же, что в первой версии: от-
сутствие начального профессионального образования, 
сочетание государственного и договорного регулирова-
ния, возможность дистанционного и семейного образо-
вания. 

  Появились новые важные понятия. Например, «кон-
фликт интересов педагогического работника». Это ситу-
ация, когда у педагога появляется заинтересованность в 
получении материальной выгоды при выполнении своей 
работы. Скажем, когда учитель ведет и уроки, и платные 
занятия у одних и тех же учеников.  

Дошкольное об-
разование отделено 
от «присмотра и ухо-
да» за детьми. Зако-
нопроектом предус-
мотрена поддержка 
талантливых детей и 
создание для них 
особых условий. А 
для детей, с ограни-
ченными возмож-
ностями здоровья 
должны быть созда-

ны такие учебные заведения, где они «без дискримина-
ции» могли бы получить качественное образование. От-
дельным пунктом прописано понятие «инклюзивного 
образования». 

  Впервые в законодательстве прописаны понятия сете-
вого и электронного обучения, которое может быть ис-
пользовано на всех уровнях образования. Впрочем, исклю-
чение сделано для некоторых программ.Проект закрепля-
ет высокий статус МГУ и СПбГУ, которым, как и федераль-
ным и национально-исследовательским университетам 
дано право устанавливать свои собственные образова-
тельные стандарты. По решению правительства это право 
может быть и у некоторых других вузов. После принятия 
законопроекта изменятся правила поступления в вузы. 
Основная льгота у многочисленных категорий абитуриен-
тов, которые пользовались преимуществом при зачисле-
нии, будет не поступление в вуз, а учеба на бесплатном 
подготовительном отделении вуза. Причем воспользовать-
ся льготой разрешается только один раз. 

МНЕНИЕ

Денис Мацуев, 
пианист, председатель Общественного совета при 
Минкультуры России:

— Принятая поправка, касающаяся специальных музыкальных 

школ, имеет историческое значение для нашего музыкального об-

разования. Ситуация была  критической: по прежним формули-

ровкам шансов сохранить профессиональную музыкальную шко-

лу в России не оставалось, и совсем скоро последствия были бы 

плачевными. Это ясно, что нельзя спецшколы для одаренных де-

тей приравнивать к общеобразовательным, нельзя вместо специ-

альности и занятий на инструменте загружать их уроками матема-

тики, в такие школы нельзя принимать детей без конкурса, просто 

по месту жительства, и нет смысла начинать профессионально 

учить музыке (как и балету, и живописи) с 13 лет. Принятая  поправ-

ка вернет все на свои места, а значит, сохранит нашу российскую 

исполнительскую школу, признанную во всем мире. Я очень бла-

годарен поддержке и усилиям всех, кто добивался принятия этой 

поправки: министру культуры Владимиру Мединскому,  Валерию 

Гергиеву, Владимиру Спивакову, Людмиле Швецовой, Марии Мак-

саковой, которая, кстати, окончила Центральную музыкальную 

школу, многим другим. Мы ставили эти вопросы на Совете по куль-

туре и искусству перед президентом,  на совете при министерстве 

культуры, в Госдуме. И нас услышали! 

Подготовила Ирина Муравьева

Акцент

 Манмохан Сингх назвал 
Владимира Путина «первона-
чальным архитектором 
индийско-российского стра-
тегического партнерства»

Полный текст статьи 
Владимира Путина в газете 
«Хинду» читайте на сайте:
www.rg.ru/art/715824

СОТРУДНИЧЕСТВО  На первом энергоблоке АЭС «Куданкулам» все готово к энергетическому пуску

Близнецы в четвертом поколении
Александр Емельяненков

П
родвижение российских 
технологий, международ-
ный опыт их промышлен-

ного воплощения плюс два мил-
лиона киловатт электроэнергии 
для штата Тамилнад — вот зримые 
результаты сотрудничества, что 
завязалось между атомщиками 
Индии и России несколько лет на-
зад, а сегодня выходит на качест-
венно иной уровень.

Визит президента РФ Влади-
мира Путина в Дели, который 
пришелся на последнюю неделю 

2012 года, в былые времена мог 
бы стать поводом к авралу на 
главном пусковом объекте рос-
сийско-индийской дружбы — 
атомной электростанции «Ку-
данкулам». Но не стал. Ради эф-
фектного доклада первым лицам 
здесь не стали форсировать собы-
тия, а строго следуют регламент-
ным процедурам. По уточненно-
му графику, энергетический пуск 
первого блока ожидают в начале 
2013-го.

Как заявлял неоднократно 
глава «Росатома» Сергей Кири-
енко, сроки выполнения конт-
рактных обязательств в таких 
проектах, безусловно, важны. Но 
приоритетом высшего порядка 
остаются критерии безопаснос-
ти. А кроме того надо учитывать 
настрой населения. Примени-
тельно к АЭС в штате Тамилнад 
это обрело особую остроту после 
событий на «Фукусиме». 

Обеспокоенность, вызванная 
у людей масштабным бедствием 
в Японии, а также сознательно 
разогреваемые извне (что уже не 
является тайной) митинговые 
страсти среди местных рыбаков 
побудили власти штата и феде-
ральные органы управления в 
Дели остановить все работы на 
АЭС. Взятая индийскими властя-
ми пауза затянулась почти на год 
— только в августе 2012-го Совет 
по надзору в области атомной 
энергии разрешил завоз ядерно-

го топлива в реакторное отделе-
ние, а первая тепловыделяющая 
сборка была загружена в  реак-
тор лишь 19 сентября.  

Эти и все последующие опера-
ции выполнялись только с разре-
шения национального надзорно-
го органа. Параллельно на пло-
щадке АЭС «Куданкулам» прово-
дились стресс-тесты с учетом по-
вышенных — постфукусимских — 
требований в отношении систем 
безопасности, а также партнерс-
кие проверки, инициированные с 
той же целью по линии Всемир-
ной ассоциации операторов 
атомных станций. В результате 
был сделан вывод, что на новой 
индийской АЭС реализованы 
системы безопасности, соответс-
твующие действующим стандар-
там МАГАТЭ. Поэтому в Индийс-
кой корпорации по атомной 
энергии, которая выступает офи-
циальным заказчиком строи-
тельства АЭС «Куданкулам», не 

без оснований считают этот про-
ект самым результативным при-
мером сотрудничества Москвы и 
Дели в энергетической сфере.  

Результативным и, что не ме-
нее важно, взаимовыгодным. 
Ведь все строительно-монтаж-
ные, пусконаладочные работы и 
ввод АЭС в эксплуатацию осу-
ществляют индийские подряд-
ные организации. В объем рос-
сийских обязательств (по  конт-
ракту) включено обучение ин-
дийского персонала, разработка 
документации, авторский надзор 
за строительством, поставка обо-
рудования и материалов из Рос-
сии и третьих стран, а также тех-
ническая поддержка при монта-
же и вводе станции в эксплуата-
цию. 

Сам по себе пуск такого энер-
гообъекта для растущей эконо-
мики Индии трудно переоценить. 
Два энергоблока  мощностью 
1000 мегаватт каждый призваны 

существенно улучшить положе-
ние дел на юге страны, который 
задыхается от нехватки электро-
энергии. Острую потребность в 
ней испытывают и другие штаты. 
Чтобы решить насущную задачу, 
официальный Дели объявил о 
планах построить к 2050 году 30 
новых АЭС. В поддержку этой ли-
нии нижняя палата индийского 
парламента приняла в 2011 году 
закон, который открыл нацио-
нальный рынок атомной энерге-
тики для частных инвестиций, 
что резко повышает здесь конку-
ренцию и требует более гибких 
подходов. В «Росатоме» это со-
знают и стремятся соответство-
вать, чтобы сохранить и расши-
рить взаимовыгодное партнерс-
тво.  

Речь идет, в частности, о сов-
местном сооружении второй оче-
реди АЭС «Куданкулам» — треть-

его и четвертого энергоблоков. 
Как и первые два, эти близнецы с 
реакторами типа ВВЭР-1000 по 
своим технико-экономическим 
показателям и совокупности сис-
тем безопасности могут быть от-
несены к атомным энергоуста-
новкам четвертого поколения. 
Индийской стороне уже переда-
но на согласование технико-ком-
мерческое предложение на пос-
тавки и услуги по двум новым 
блокам, а также проект генераль-
ного рамочного соглашения. В от-
ношении финансовых обяза-
тельств ранее сообщалось о го-
товности российской стороны 
предоставить под строительство 
второй очереди «Куданкулам» 
экспортный кредит на сумму 4,2 
миллиарда долларов, из которых 
3,4 миллиарда — на поставки обо-
рудования, а 800 миллионов — на 
работы по ядерному топливу.

Акцент

 В Индии принят закон, откры-
вающий национальный 
рынок атомной энергетики 
для частных инвестиций

Деловой завтрак

Андрей Юрьевич Бельянинов
руководитель Федеральной таможенной службы

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 25 ДЕКАБРЯ, С 9.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВС-

КОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) 

ИЛ,И УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-

58-92. 

ПОДРОБНОСТИ Правила 
поступления в вузы
изменятся

Льготников 
отправят 
на рабфак

Предусмотрена 
поддержка талант-
ливых детей и 
создание для них 
особых условий

В школе:
— преимущественное право записи в 1-й класс тех, кто проживает 

на закрепленной территории;

— индивидуальный отбор детей в школы с углубленным изучением 

предметов только в средних и старших классах. 

В вузах:
— результаты ЕГЭ действительны четыре года, следующие за го-

дом получения свидетельства;

— сокращен список льготников при поступлении;

— без вступительных испытаний идут победители и призеры олим-

пиад;

— дети-инвалиды, другие категории инвалидов принимаются в 

пределах квот (10%), а все другие категории льготников зачисля-

ются на 

подготовительные отделения вузов;  

— бесплатное обучение на подготовительном отделении вуза до-

пускается лишь один раз.

На бесплатные подготовительные отделения 
вузов принимаются:
— дети-сироты, дети-инвалиды, инвалиды I и II групп;

— граждане в возрасте до двадцати лет, имеющие только одного 

родителя — инвалида I группы; 

— чернобыльцы; 

— дети военнослужащих,  сотрудников органов внутренних дел и 

других ведомств.

ЧТО ПРИНЦИПИАЛЬНО НОВОГО ПОЯВИТСЯ 
В РОССИЙСКОМ ОБРАЗОВАНИИ 

ЦИФРА

150
МИЛЛИАРДОВ 
ДОЛЛАРОВ — 
в такую сумму оценивают экспер-
ты рынок атомной энергетики 
Индии, которая объявила о наме-
рении построить и ввести в экс-
плуатацию до 2050 года 30 новых 
АЭС и поднять до 25 процентов 
долю атомной генерации в энер-
гобалансе страны. 
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ДОСЛОВНО
Согласование технических параметров и коммерческих условий по 
второй очереди АЭС «Куданкулам» завершено – об этом сообщил глава 
«Росатома» Сергей Кириенко, находящийся в Дели в составе официаль-
ной российской делегации. По его словам, «все ценовые параметры тоже 
урегулированы. В принципе у нас согласован весь пакет по третьему и 
четвертому блокам. Мы можем организовать планирование, когда вы-
ходить на первый бетон. Это зависит уже от решения индийского за-
казчика… Ранее мы подписали соглашение о предоставлении Индии 
кредита для строительства третьего и четвертого энергоблоков. Тех-
нические параметры также согласованы». 
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ПРАВО КС одобрил процедуру выборов глав 
регионов

Слово 
о губернаторе 
Анна Закатнова

И
зучив новую процедуру 
выборов губернаторов, 
Конституционный суд 

признал ее не противоречащей 
Конституции. После чего оппо-
ненты из «Единой России» и 
КПРФ дружно заявили об успеш-
ности результатов процесса. 

Оглашая вчера постановление, 
члены КС вряд ли могли предпо-
ложить, что оно станет хорошим 
новогодним пожеланием для всех 
участников процесса. Напомним, 
что 109 оппозиционных депута-
тов Госдумы обратились в КС, жа-
луясь на новый порядок выбора 
глав администраций субъектов 
Федераций, введенный этой вес-
ной и опробованный на осенних 
региональных выборах 14 октяб-
ря в пяти регионах. Судья — до-
кладчик по делу Николай Бондарь 
подчеркнул, что это уже «третье 
слово» КС по губернаторам и ни 
одно из них не противоречит дру-
гому. КС проверял на соответс-
твие Основному Закону положе-
ния федеральных законов «Об об-
щих принципах организации за-
конодательных (представитель-
ных) и исполнительных органов 
государственной власти субъек-
тов РФ», и «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан 
РФ». Нормы КС счел не противо-
речащими Конституции, но с не-
которыми оговорками. 

Больше всего в этих нормах за-
явителей раздражал так называе-
мый муниципальный фильтр, то 
есть необходимость собирать от 
пяти до десяти процентов подпи-

сей депутатов муниципальных 
собраний и глав муниципальных 
образований для регистрации 
кандидата в губернаторы. Бон-
дарь поясняет: «Муниципальный 
фильтр необходимо соотносить с 
уровнем зрелости партийно-по-
литических отношений в субъек-
те Федерации, а не устанавливать 
везде, под одну гребенку, предель-
ное требование 10%». Представ-
лявший заявителей секретарь ЦК 
КПРФ Вадим Соловьев считает, 
что, с учетом этой позиции КС, 
пришло время пересмотреть ре-
гиональное законодательство в 
таких субъектах Федерации, как, 
например, Мордовия: «Там у 
«Единой России» 98,6% депута-
тов муниципальных, понятно, что 
ни одна оппозиционная партия не 
сможет собрать подписи, если 
«ЕР» не даст прямого указания 
своим депутатам поставить под-
писи за представителя другой 
партии». Поэтому он считает, что 
там можно было бы снизить барь-
ер, например, до 1%, «чтобы дру-
гая партия имела возможность, не 
обращаясь к «Единой России», 
собрать эти подписи самостоя-
тельно». «В постановлении КС нет 
прямого предписания что-либо 
поменять в законе, — возражает 

представитель Госдумы в КС 
Дмитрий Вяткин, — но вполне це-
лесообразно было бы обобщить 
практику выборов и вынести на 
рассмотрение Госдумы — это впол-
не возможно». 

Также судьи КС указывают, 
что кандидат в губернаторы дол-
жен собрать не более чем мини-
мально необходимое количество 
подписей для регистрации плюс 
пять процентов. «Сбор подписей 
выборных лиц местного самоуп-
равления не должен использо-
ваться для создания искусствен-
ных препятствий выдвижению 
других кандидатов в губернато-
ры, — указал Бондарь. — Это за-
прещено, и мы исходили из того, 
что это должно быть исключено». 
Представлявший заявителей сек-
ретарь ЦК КПРФ Вадим Соловьев 
радостно заметил: «Я думаю, мы 
не зря обращались!»  Что же ка-
сается участия президента в про-
цедуре выдвижения кандидатов в 
губернаторы, то, уверен судья-
докладчик, «это  участие носит 
исключительно консультатив-
ный характер и результаты таких 
консультаций ни в коей мере не 
могут влиять на последующее 
участие соответствующих канди-
датов в выборах».

Правительство Дмитрий Медведев обсудил с вице-премьерами 
ситуацию с морозами

Теплосеть
Виталий Петров 

П
р е м ь е р  Д м и т р и й 
Медведев настрожен 
тем, что в некоторых 
регионах регулярно 
происходят  аварии 

на теплотрассах. Вчера на сове-
щании с вице-премьерами глава 
правительства особенно интере-
совался, как идет ликвидация 
чрезвычайной ситуации в Тыве.

Декабрьские холода в этом 
году особенно суровые, и пре-
мьер не скрывал, что аварии на 
российских теплотрассах в таких 
условиях неизбежны. «Что каса-
ется аварий, то они, конечно, 
происходили и, по всей вероят-
ности, неминуемо будут проис-
ходить, потому что дело даже не в 
износе котлов, а в том, что очень 
большая страна и очень большая 
длина коммуникаций», — объяс-
нил он. И все же в некоторых ре-
гионах, по его мнению, такие ава-
рии случаются с известной долей 
системности, что, собственно, 
сильно настораживает главу пра-
вительства.

В эти дни чрезвычайная ситу-
ация возникла в Республике 
Тыва, где без отопления остаются 
более 100 домов, в которых про-
живают около трех тысяч чело-
век. Авария там случилась имен-
но на той котельной, которая 
должна была ремонтироваться 
летом следующего года. Вице-
премьер Дмитрий Козак, впро-
чем, заверил, что через два дня 
положение будет исправлено. 
Сейчас оказавшиеся в беде люди 
живут либо у родных и близких, 
либо размещены в специальных 
временных пунктах. По словам 
Козака, половину батарей уже 
поменяли и в ближайшее время 
начнут давать тепло. Ликвидаци-
ей этой чрезвычайной ситуации 
занимаются более тысячи чело-
век. «Прошу активнее решать си-
туацию в Тыве. Проблему надо в 
любом случае закрыть», — отреа-
гировал на доклад вице-премьера 
Дмитрий Медведев. На осталь-
ных же объектах ЖКХ чрезвы-
чайные ситуации к настоящему 
моменту полностью ликвидиро-
ваны.

Поскольку холода в этом году 
особенно сильные, всем ответс-
твенным за ЖКХ в регионах по-
ручено составить  график де-
журств на новогодние праздни-
ки, чтобы не допустить аварий-
ных ситуаций на теплообъектах. 
По словам Козака, соответствую-
щие графики будут представлены 
в правительство. «Подобная мера 
позволит оперативно контроли-
ровать ситуацию с обеспечением 
тепла», — пояснил вице-премьер.

Сильные холода пока что не 

влияют на потери озимых посе-
вов. Как сообщил зампред прави-
тельства Аркадий Дворкович, 
они по-прежнему соответствуют 
традиционным показателям. 
«Потери не больше и не меньше — 
примерно 8—9 процентов по стра-
не», — уточнил вице-премьер. 
Правда, в некоторых регионах, в 
частности в Оренбургской, Сара-

товской, Самарской и Волгоград-
ской областях, ситуация с посе-
вами озимых складывается слож-
нее, чем в целом по стране. Свя-
зано это с тем, что там при низ-
ких температурах довольно ма-
ленький снежный покров. «Поэ-
тому потери в этих регионах со-
ставляют от 25 до 30 процентов», 
— признал Дворкович. Впрочем, 

даже с учетом этих потерь вице-
премьер считает, что ожидаемый 
урожай озимых будет примерно 
такой же, как в прошлые годы. 
Кроме того, он дал поручение вы-
делить дополнительные средства 
на то, чтобы уход за озимыми со-
ответствовал всем нормативам.

Закончив говорить о холодах, 
Дмитрий Медведев сообщил, что 
подписал распоряжение о прода-
же Дальневосточным федераль-
ным университетом на аукционе 
объектов недвижимого имущест-
ва, находящихся в федеральной 
собственности и закрепленных за 
университетом на праве опера-
тивного управления. Этот пере-
чень вобрал в себя 55 объектов. 
Деньги поступят в федеральный 
бюджет, а затем будут направле-
ны на строительство второй оче-
реди кампуса университета на ос-
трове Русский. По словам первого 
вице-премьера Игоря Шувалова, 

минэкономразвития и Росиму-
щество уже начали проводить 
оценку этих объектов.

Пока что переезд ДВФУ в уже 
имеющиеся корпуса на острове 
Русский осуществляется медлен-
но. Сейчас на острове живут око-
ло двух тысяч человек вместо 
одиннадцати тысяч. «После сам-
мита была проведена реинспек-
ция, и компания-подрядчик уст-
раняет выявленные недостатки. 
В частности, меняются уплотни-
тель в окнах и сантехника», — по-
яснил первый вице-премьер. Кро-
ме того, ведутся работы по окон-
чанию строительства медицинс-
кого корпуса и клиники. Завер-
шить их планируется к концу 
первого квартала 2013 года.

Вчера Дмитрий Медведев также 
посетил компанию «Яндекс», где 
глава компании Аркадий Волож 
показал премьеру, как работает 
Яндекс-браузер.

Акцент

 Ответственным за ЖКХ в реги-
онах поставлена задача не 
допустить на новогодние 
праздники аварийных ситуа-
ций на теплообъектах

Акцент

 Муниципальный фильтр 
нельзя устанавливать везде 
под одну гребенку

НЕОПРЕДЕЛЕННОСТЬ 
БЕЗ КОНЦА
КАК назвать уходящий год?

Мое ощущение — «Год неопределенности». Разумеет-
ся, «полная определенность» бывает лишь на кладбище. 
Но часто возникает впечатление, что в последний год 
степень мировой неопределенности подходит к черте, за 
которой — разлом («перестройка») всей Мировой Систе-
мы. Экономической, политической, социальной.   

Одни эксперты прогнозируют, что в 2013-м Мировой 
кризис ослабнет, другие — что усилится, но, главное, нет 
никакого общепризнанного и общепонятного объясне-
ния его причин и последствий. Когда в начале нулевых 
мировая экономика росла, как-то не так остро стоял воп-
рос: «а за счет чего же она растет?» Рост — это вроде 
«нормально», а кризис — нет. Но объяснений нет на са-
мом деле ни первому  состоянию, ни второму.

Считалось, что Китай «обязан» мощно расти, цены на 
сырье будут вечно увеличиваться, США «должны» созда-

вать новые техноло-
гические прорывы, 
вести восходящее 
инновационное дви-
жение мировой эко-
номики. И вот — «ми-
ровой комп завис». 

Давно нет качест-
венных прорывов в 
инновациях, хотя 
сам их поток только 

растет. Китай — да, Китай! — начинает шататься, потом 
выпрямляется и тянет, но как-то «не так». Цены на сырье 
не падают, не растут, мелко дрожат вокруг одних цифр…

 Такой кризис из экономического становится и Сис-
темным — идеологическим, политическим. В мире, осо-
бенно на Западе, заметно отсутствие мощных Идей и Ли-
деров — все лишь плетутся за событиями. Это показыва-
ют и последние выборы. Перефразируя слова из извест-
ного фильма, можно сказать: «И вообще Западу, после 
Рейгана и Тэтчер, очень не везет на лидеров». 

Неопределенная хрупкость во всем.
Что ж, твердой опоры нет. Сама Земля, как ни стран-

но, шар, а мировая экономика и политика тоже вращают-
ся. И законы этого всемирно-социального тяготения нам 
неизвестны. А куда мы «довращаемся» — Бог весть…

 Словом, возможно, что «количество переходит в ка-
чество» и привычное динамическое равновесие Миро-
вой Системы начинает меняться. В «лучшую» или «худ-
шую» сторону — детский вопрос. Плавное движение Ис-
тории время от времени сменяется скачками — в моменте 
всегда болезненными. И если амплитуда мировых коле-
баний еще увеличится — может произойти разрыв посте-
пенного развития. Обрушение привычных институтов, 
структур, ценностей. То, к чему Человечество (по край-
ней мере Запад) морально и интеллектуально совсем уж 
не готово. Ведь глобальные потрясения Мировой Систе-
мы последний раз были в ходе почти непрерывного кри-
зиса 1914—1945 гг. Даже распад СССР и Восточного бло-
ка не разрушил, а, казалось, только закрепил западные и 
международные институты. 

Но, с другой стороны, именно в этом году мы еще раз 
убедились, чего стоят обещания Конца Света. И наукооб-
разные  предсказания «глобальных перезагрузок» ни-
чуть не надежнее — просто скучнее. Более правдоподоб-
ный прогноз: Мир по непонятной причине трясет — и так 
же непонятно успокоится, войдет в обычный режим мел-
ких колебаний. Но в любом случае, очевидно, что РФ — не 
«остров». Россия — неотъемлемая часть мира (2% насе-
ления Земли, 3% мирового ВВП). И Мир, с его неопреде-
ленностью, влияет на нас неизмеримо больше, чем мы на 
него. Кстати, мы все меньше и меньше определяем миро-
вые тренды, и почти нет у нас больше мировых брендов. 
Конечно, в таком положении и почти все страны, бренды 
и тренды сосредоточены на «малой земле». Впрочем, 
именно сейчас Россия пытается туда вернуться (про-
рваться) — скажем, через «сколковский десант».

 В нашей внутренней политике — тоже неопределен-
ность. Отмечу два момента.

Внесистемная оппозиция так и осталась тусовочной 
игрой. Такова ситуация в обществе — нет энергии массо-
вого недовольства, а на одном брюзжании политструкту-
ры не создашь. Такова внутренняя ситуация в оппозиции 
— традиционная интеллигентская обломовщина, оби-
женный инфантилизм, «космические мечты», при пара-
личе воли. Когда «жан-жак тусовка» пытается выйти из 
своего кафе и «перейти к политике» — тут же падает. Уви-
дели мы и еще одно подтверждение старой истины: в на-
шей стране самоорганизация — даже в таком малом мас-
штабе — неизменно превращается в «неуместные собра-
ния» (Достоевский) 
или «Союз меча и 
орала». Собственно, 
именно поэтому и не 
складывается у нас 
веками гражданское 
общество, одни при-
зывы, мечты и оби-
ды, что «мешают, не 
дают»… В общем, по-
лучился фальстарт, 
имитация оппози-
ции. Саморазвал  
«оппозиции» понизил общую энергетику общества — 
«болотный туман» испарился, но вместо него никакая 
«идея» не появилась. Свято место — пусто.

Второе. За этот год не было, конечно, какой-то неиз-
менной общеполитической линии власти. Были разные 
векторы. Особо стоит «антимагнитский закон», полити-
ческие и пиар-последствия которого сейчас сложно оце-
нить. Но в общем все-таки не случилось «системного за-
винчивания гаек», о котором так много писали. Для са-
мосохранения власти это было не нужно — и она не дела-
ла ненужных (т.е. во вред себе) вещей. Сохранился имев-
шийся (конечно, ограниченный, особенно на ТВ) уро-
вень свободы слова, будут восстановлены выборы в 
Думу по мажоритарным округам, начнутся выборы гу-
бернаторов и т.д. Очевидно, к более глубоким реформам 
не готова власть, и их не добивается большинство обще-
ства. Так что политически год для России выдался куда 
спокойнее, чем многие ждали год назад. Полагаю, что и в 
2013-м великие политические испытания нас не ждут.

Это стабильность, но стабильность на низком энерге-
тическом уровне. Стабильно неопределенное состояние 
полусонного, разобщенного, равнодушного общества, не 
видящего перед собой какого-то Проекта. Вязкая пустота 
в мыльно-гламурной оболочке. Конца неопределенности 
ни вне, ни внутри России сейчас не видно. А вот Конец 
Света не состоялся — всего лишь кончился 2012 год.

Мир, с его неопреде-
ленностью, влияет 
на нас неизмеримо 
больше, чем мы на 
него

Все колонки автора
www.rg.ru

Политически год 
для России выдался 
куда спокойнее, чем 
многие ждали

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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На развитие 
IT-индустрии  
добавят 
средств

ДОМ 
И ИНТЕРНЕТ 
В НЕМ 

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий 
Медведев намерен дать поруче-
ние кабинету министров о про-
работке вопроса о льготах по 
страховым взносам для IT-ком-
паний.

Вчера глава кабинета минист-
ров провел заседание президиума 
Совета при президенте по модер-
низации экономики и инноваци-
онному развитию России, на ко-
тором обсуждались дальнейшие 
шаги по развитию в стране IT-ин-
дустрии. Российский IT-рынок в 
последние годы показывает поло-
жительную динамику. Возможно, 
растет он не теми темпами, кото-
рые хотелось бы видеть премьеру, 
но рост есть. Если в прошлом году 
его объем составил 650 миллиар-
дов рублей, то в этом ожидается 
более 700.

«Опережающее развитие ин-
формационных технологий оп-
ределяет и устойчивый рост 
практически всех отраслей эко-
номики, именно поэтому IT-сек-
тор был и останется приорите-
том для государства», — напом-
нил Дмитрий Медведев. Поэтому 
государство старается помогать 
сектору, привлекая дополни-
тельные средства. 21 миллиард 
рублей предусмотрен для подде-
ржки новых разработок в дейс-
твующих государственных и фе-
деральных целевых программах. 
Еще 2,5 миллиарда выделены ву-
зам для приглашения ученых в 
области информационных тех-
нологий. Работают на IT-индуст-
рию отечественные институты 
развития, вложившие в отрасль 
за последние несколько лет 73 
миллиарда рублей. В фонде 
«Сколково» сформирован свой 
IT-кластер. Наконец, госкомпа-
нии до 2015 года на развитие вы-
сокотехнологичных разработок 
должны потратить более 300 
миллиардов рублей.

— Наша совместная задача — 
создание условий для укрепле-
ния конкурентных позиций на-
шей страны на глобальном рын-
ке, — заявил премьер-министр.

Еще один нюанс — кадровый. 
Премьер привел данные, по ко-
торым в России в секторе рабо-
тает менее 0,6 процента от заня-
того населения. В экономически 
развитых странах этот показа-
тель достигает 4—5 процентов. 

Оставалось только решить, 
чем еще можно помочь компани-
ям IT-сектора для достижения 
поставленных задач, и премьер-
министра вновь вернули к воп-
росу льгот по страховым взно-
сам. Сейчас для IT-компаний 
действует льготная ставка в 14 
процентов, а НДС не взимается с 
операций по купле-продаже ли-
цензий на программное обеспе-
чение. Участники встречи под-
твердили, что эффект эти меры 
дали, но воспользоваться ими 
смогли только крупные компа-
нии, потому что льготы действу-
ют на компании с численностью 
сотрудников свыше 30. В мин-
комсвязи полагают,  что необхо-
димо эту планку снизить, довес-
ти ее, может, до 10 человек. Ви-
це-премьер Аркадий Дворкович 
считает, что «было бы правильно 
проработать вопрос о расшире-
нии спектра получателей этих 
льгот и отказаться от ограниче-
ния срока их действия».

— Тема, конечно, сложная для 
правительства в сегодняшних 
условиях, но я дам поручение 
вернуться к этому вопросу и 
проработать его еще раз, — отоз-
вался на просьбы премьер-ми-
нистр. Согласен премьер и с тем, 
что в стране необходим некий 
фонд, который бы занимался па-
тентной защитой отечественных 
компаний и их разработок. 

В ходе заседания президиума 
глава минкомсвязи Николай Ни-
кифоров поднял тему охвата всей 
страны широкополосным досту-
пом в Интернет, где, по его мне-
нию, необходим дополнительный 
импульс для развития. Дмитрию 
Медведеву идея понравилась, но 
надо определиться, за счет каких 
средств и как сделать так, чтобы 
Интернет дошел до каждого дома. 
«Но без того, чтобы сделать это 
сплошным образом, вряд ли воз-
можно достижение тех задач, ко-
торые сегодня были названы», — 
уверен премьер.

IT-сектор был и 
останется приори-
тетом для государс-
тва

АРМИЯ  В минобороны — новые 
кадровые перемены

Десятый 
заместитель Шойгу

Юрий Гаврилов

ВЧЕРАШНИЙ день оказался бо-
гатым на военно-кадровые реше-
ния президента России. Одно из 
них связано с расширением спис-
ка заместителей министра обо-
роны. Другие — с назначением 
трех высокопоставленных гене-
ралов на новые посты.

По указу главы государства, 
руководитель военного ведомс-
тва теперь может иметь десять 
замов. Никакой интриги здесь 
нет. Девять ближайших помощ-
ников Сергей Шойгу уже назна-
чены президентом РФ. А вчера 
такой же статус обрел и руково-
дитель аппарата министра обо-
роны. Сейчас эту должность за-
нимает генерал-лейтенант Юрий 
Садовенко. Он — давний сорат-
ник Шойгу, и в минобороны пе-
реехал из администрации Под-
московья практически одновре-
менно со своим шефом.  В бли-
жайшее время ожидается офи-
циальное утверждение десятого 
заместителя минобороны ука-
зом президента РФ.

Напомним, что два замести-
теля Шойгу имеют приставку 
«первый». Это начальник Генш-
таба Валерий Герасимов, и Ар-
кадий Бахин, который до пере-
вода в минобороны был коман-
дующим Западным военным ок-
ругом. Обязанности еще семи 
замов распределены следую-
щим образом. Николай Панков 
— статс-секретарь. Олег Оста-
пенко отвечает за военную на-
уку. Анатолий Антонов куриру-
ет международные связи воен-
ного ведомства, Татьяна Шевцо-
ва — финансово-экономическую 
деятельность министерства. 
Юрий Борисов отвечает за вы-

полнение гособоронзаказа. До-
статочно широкое поле деятель-
ности у Руслана Цаликова, кото-
рый в том числе ведает различ-
ными инспекциями миноборо-
ны. Всеми вопросами матери-
ально-технического обеспече-
ния армии занимается Дмитрий 
Булгаков.

Вчера же Владимир Путин ут-
вердил в должности кандидатов 
на посты командующего Войс-
ками воздушно-космической 
обороны, а также командую-
щих Западным и Центральным 
военными округами. Напомним, 
что их кресла оказались вакант-
ными вслед за громкими назна-
чениями в минобороны. Вале-
рий Герасимов стал начальни-
ком Генштаба, и перебрался в 
Москву из Екатеринбурга, где 
руководил войсками ЦВО. Те-
перь бразды правления этим ок-
ругом примет на себя бывший 
заместитель главкома Сухопут-
ных войск Николай Богдановс-
кий. 

Взамен еще одного выдвижен-
ца — Олега Остапенко, недавно 
принявшего обязанности замми-
нистра, новым руководителем 
самой молодой в Российской ар-
мии структуры — Войск воздуш-
но-космической обороны — стал 
Александр Головко. До этого он 
был начальником 1-го Государс-
твенного испытательного кос-
модрома. 

А новому командующему За-
падным военным округом Анато-
лию Сидорову переезжать с мес-
та на место нет необходимости. 
Он лишь поменяет кабинеты в од-
ном питерском здании.  Раньше 
сидел в кресле начштаба ЗВО, те-
перь займет апартаменты коман-
дующего.
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События и комментарии

Александр Ярошенко, 
Амурская область

В АМУРСКОЙ области долго-
жданный всплеск рождаемости. 
В этом году только в Благове-
щенске родилось четыре тысячи 
детей. Такого за всю историю го-
рода с 220-тысячным населени-
ем не было никогда. В чем же сек-
рет здешнего беби-бума? Ответ 
на этот вопрос попытался найти 
корреспондент «РГ».

Пятый ребенок
За одиннадцать месяцев это-

го года в Приамурье родилось 10 
990 детей. А это для региона с не-
простыми социальными и эко-
номическими условиями — ре-
корд. Подобные показатели слу-
чались только в 80-е годы социа-
листической эпохи.

— Такого не было за всю исто-
рию органов ЗАГСа, которую мы 
ведем с 1925 года, — говорит На-
талья Томилова, руководитель 
областного ЗАГСа. — Мы порой 
говорим о том, что жизнь беско-
нечно трудная, и в ней для детей 
места все меньше и меньше. Но у 
статистики на этот счет свое 
мнение. Как, впрочем, и у жите-
лей области из числа тех, кого 
житейскими трудностями не ис-
пугать.

Ольга Ширшова из Архаринс-
кого района в этом году родила 
пятого ребенка — долгожданного 
сына Артемку. До него в семье 
были только девочки.

— Решение о том, что буду ро-
жать, мы приняли легко на се-
мейном совете, — улыбается мно-
годетная мать.

В селе, где живет семья Шир-
шовых, в прошлом году открыл-
ся детский сад. Свой дом на зем-
ле, большой огород, личное под-
собное хозяйство.

Ширшовы — официально не 
бедные люди. Материнский ка-
питал они еще не потратили. Его 
общая сумма — вполне солидная: 
без малого 400 тысяч рублей из 
федерального бюджета и более 
270 тысяч рублей — из областной 
казны. Кстати, Приамурье вы-
плачивает самый высокий в Рос-
сии региональный материнский 
капитал на рождение третьего 
ребенка.

— Пока еще не решили, куда 
капитал потратить. Скорее все-
го, на образование детей, — гово-
рит Ольга.

Крыша над головой
Здоровье плюс жилье, плюс 

работа — эту формулу человечес-
кого счастья никто не отменял.  

— У нас в этом году пять с по-
ловиной тысяч человек получи-
ли помощь из областного бюдже-
та на удешевление жилья. Это 
почти население целого район-
ного центра, — говорит первый 
зампред Амурского правительс-
тва Вера Щербина.

На эти цели в 2012 году было 
потрачено порядка 1,5 млрд руб-
лей из областного бюджета. Да, 
среднестатистическая цена не-
большой квартиры в областном 
центре выше 1,5 миллиона руб-
лей. Для молодых семей это не-
малые деньги. Но в регионе дейс-
твует одна из самых эффектив-

ных в стране программ ипотеч-
ного кредитования. Тем, у кого 
невысокая зарплата, государс-
тво возвращает до миллиона 
рублей по полуторамиллионно-
му кредиту! 

— Региональная субсидия для 
молодой семьи составляет двад-
цать процентов от стоимости 
жилья. Три первых года мы пол-
ностью гасим банковские про-
центы. Если за это время в семье 
родится ребенок, то из областно-
го бюджета в счет погашения 
ипотеки выплачивается еще 200 
000 рублей, — говорит Геннадий 
Осипов, директор Амурского 
ипотечного агентства.

При рождении второго ребен-
ка, и федеральный материнский 
капитал может пойти на погаше-
ние ипотеки. 

На заседании областного За-
ксобрания привели пример од-
ной молодой семьи, в которой 
работает только один человек. 
Самья купила квартиру по ипо-
теке, ежемесячный взнос за при-
обретенное жилье составляет 15 
тыс рублей. Предоставленные 
новоселам субсидии сократили 
платежи по кредиту до 5 тыс руб-
лей в месяц.

Приятные хлопоты
Психологи подметили, что 

охотней рожают детей те, у кого 
было трудное детство. Человек 
пытается таким образом как-то 
компенсировать собственные 
лишения.

— Недавно в поселке Магдага-
чи я вручал ключи от новых 
квартир двадцати молодым лю-
дям, у которых нет родителей. 
Половина из них уже ожидают 
появления детей. Молодые, здо-
ровые, полные перспектив, прос-
то душа за них радуется, — при-
знается губернатор Амурской 
области Олег Кожемяко.

С 1 января 2013 года на каж-
дого третьего ребенка, рожден-
ного в амурской семье, будет вы-
плачиваться по 7 тысяч рублей в 
месяц по достижении им трех-
летнего возраста.

Кстати, регион с трудом по-
пал в этот список, всему виной 
оказалась высокая рождаемость. 
Которая выше, чем в других 
субъектах Дальнего Востока. 
Амурским властям приходилось 
доказывать в столичных кабине-
тах, что миграционное сальдо 
по-прежнему сильно отрица-
тельное. И эта мера позволит 
снизить отъезд людей из нашей 
отдаленности.

Рост рождаемости, безуслов-
но, означает для региональной 
власти увеличение ответствен-
ности. Нужно открывать больше 
детских садов, школ. Строить 
жилье. Организовывать рабочие 
места. Но все это - приятные хло-
поты, подобные тем, что вносит 
в семью рождение долгожданно-
го ребенка.

Да, жизнь амурчан пока не 
стала легкой и беззаботной (как 
и в любой другой точке страны), 
и вряд ли она когда-нибудь будет 
таковой. Но раз люди здесь стали 
охотнее создавать семьи, значит, 
об уверенности в завтрашнем 
дне они не просто слышат — ощу-
щают ее. 

Откуда берутся 
дизайнеры

О том, как создавалась 
и укреплялась репута-
ция Санкт-Петербург-

ского государственного универ-
ситета технологии и дизайна, 
корреспонденту «РГ» рассказал 
его ректор Алексей Демидов. 

Алексей Вячеславович, для того, 
чтобы отшлифовать талант — вы-
учить первоклассного дизайне-
ра, привести его к победам в про-
фессиональных конкурсах и вы-
вести на международный уро-
вень, — важно разглядеть его как 
можно раньше. С какого возрас-
та в принципе можно увидеть 
«искру божью» у будущего ди-
зайнера?
АЛЕКСЕЙ ДЕМИДОВ: Университет мно-
го лет проводит общероссийскую 
дизайнерскую олимпиаду школь-
ников «Культура и искусство» 
(она, кстати, входит в перечень 
олимпиад, утвержденных Минис-
терством образования и науки 
РФ). В этом году в ней приняли 
участие более полутора тысяч 
школьников из 73 регионов стра-
ны и ближнего зарубежья. Почти 
четыреста человек на финальном 
туре съехались в Петербург. 
Младшие участники — школьни-
ки шестых классов, и уже в таком 
юном возрасте дизайнерский та-
лант бывает весьма ярок и искре-
нен. 

Важно, что ни на дизайнерс-
кой олимпиаде школьников, ни 
на наших конкурсах «Адмирал-
тейская игла» и «Дыхание весны» 
ничто не может быть предопре-
делено заранее. Здесь полностью 
исключена сама возможность 
«подыгрывания» своим. Когда 
конкурсанты собираются в од-
ной аудитории и, например, пи-
шут натюрморт, становится оче-
видно, у кого «искра божья», а 
кому предстоит еще много рабо-
тать. Ощущение, что все по-чест-
ному — очень ценное, ведь твор-
ческие дети ранимы, как никто. 

Получить дизайнерское образо-
вание в вашем университете сто-
ит немалых денег…
АЛЕКСЕЙ ДЕМИДОВ: Да, две трети сту-
дентов-очников университета 
учатся на платной основе и пла-
тят за дизайн много: хорошее сто-
ит дорого. 

Три кита, на которых держит-

ся имидж вуза, — это традиции, 
стабильность, репутация. Эти 
слова, кстати, есть на гербе уни-
верситета. Стабильность в голо-
вах — вот наш девиз, вопреки 
разрухе в головах из булгаковс-
кого «Собачьего сердца». И мно-
голетняя успешная работа вуза 
— лучшее доказательство этому. 
За пару лет не построить серьез-
ный, престижный международ-
ный конкурс, не обеспечить пре-
емственность творческих школ. 
Не поможет здесь и простое вло-
жение денег — путь даже боль-
ших. Ведь понятие школы для 
творческих специальностей 
никто не отменял (к слову, из на-
ших двенадцати институтов, 
пяти факультетов и двух коллед-
жей больше половины — твор-
ческие и художественно-техно-
логические). 

Репутация художественной 
мастерской или конкретного 
мастера-педагога должна быть 
многолетней. Если же говорить о 
репутации всего университета, 
то сюда входят и свои конкурсы 
мирового уровня, и олимпиады, 
и действующий дизайнерский 
диссертационный совет, и выпус-
кающиеся научные журналы, та-
кие, например, как наш «Дизайн. 
Материалы. Технология», и дру-
гие, признанные Высшей аттес-
тационной комиссией. 

Репутацию для университета 
создают и все уровни подготовки 
— начальное, среднее, высшее 

профессиональное, обязательно 
включая магистратуру по дизай-
ну и художественным технологи-
ям, и, наконец, послевузовское и 
дополнительное образование. 
Вся эта цепочка важна — ее за год-
другой не выстроить, а отсюда и 
значимость многолетней ста-
бильности и репутации. 

Существует стереотип, что вы-
сшее образование лучше за ру-
бежом. Но ведь, наверное, и мы в 
чем-то Европе «нос утереть» мо-
жем?
АЛЕКСЕЙ ДЕМИДОВ: Да, вполне. У нас в 
процессе обучения значительно 
больше индивидуальной работы, 
а именно благодаря ей и шлифу-
ется талант. Есть и проекты, ко-
торых за рубежом нет.

Неужели? Приведите пример.
АЛЕКСЕЙ ДЕМИДОВ: У нас в университе-
те существует Парк художествен-
но-технологических проектов — по 
аналогии с технопарками в инже-
нерных вузах. Он включает в себя 
мастерские по художественной 
обработке материалов, техноло-
гические цеха по производству 
мягких игрушек и пошиву спецо-
дежды, арт-пространства, модные 
территории творческих конкур-
сов дизайнеров, а еще — научно-
исследовательский институт «Ди-
зайн-проект» (средовые объекты, 
интерьеры, промышленный текс-
тиль), центр стандартизации и 
сертификации, лаборатории ком-
пьютерного дизайна, мастерские 
шпалерного ткачества и творчес-
кие мастерские дизайнеров, де-
монстрационно-выставочные 
комплексы, да и много чего еще. 

Пока все это находится в раз-
ных университетских корпусах, 
но мы планируем объединить про-
ект в одном из наших зданий в ис-
торическом центре Санкт-Петер-
бурга, в двадцати минутах ходьбы 
от Эрмитажа и Исаакиевского со-
бора — на архитектурно единой 
территории площадью 0,9 гектара 
бывшей текстильной фабрики 
Клейбера, историческом памят-
нике промышленной архитекту-
ры. Название проекта — Творчес-
ко-художественный кампус. 

Университет технологии и ди-
зайна вырос из Текстильного ин-
ститута, но к настоящему време-

ни его сфера деятельности дале-
ко вышла за рамки только легкой 
промышленности…
АЛЕКСЕЙ ДЕМИДОВ: Вуз развивается 
сообразно с требованиями вре-
мени. В частности, студентов по 
специальности «информацион-
ные технологии в дизайне» давно 
намного больше, чем текстиль-
щиков. Сайт нашего вуза этим ле-
том опять вошел в десятку луч-
ших по стране, наряду с веб-стра-
ницами МГУ, СПбГУ, МГИМО, 
Высшей школой экономики. 
Наши информационные дизайне-
ры постарались.

Вы-то сами закончили матема-
тико-механический факультет 
СПбГУ. Это помогает вам воз-
главлять вуз для творческих лич-
ностей?
АЛЕКСЕЙ ДЕМИДОВ: Метод воспита-
ния кадров мирового уровня «для 
физиков и лириков» одинаков. К 
нам на матмех приходили талан-
тливые выпускники математи-
ческих лицеев Ленинграда и, по-
падая к замечательным педаго-
гам, проходили огранку. У нас на 
курсе, например, учился Григо-
рий Перельман.

Принципы высококачествен-
ного образования в дизайне и ху-
дожественных технологиях такие 
же — чтобы разглядеть талант и 
взрастить его, необходима среда. 
Причем еще со школы. Поэтому 
при нашем вузе уже пятнадцать 
лет работает собственная Дизайн-
школа, в которой занимаются 
школьники с восьмого класса, и не 
только из Петербурга. Видели бы 
вы, как им интересно вместе!

Творческая среда — это «гриб-
ница» талантов. А в основе ее фор-
мирования, повторюсь, — тради-
ции, стабильность, репутация, 
плюс многолетняя тонкая на-
стройка, а не компанейщина. Толь-
ко при таком подходе «сможет 
собственных Платонов, и быст-
рых разумом Невтонов Российс-
кая земля рождать» — процитирую 
Михаила Васильевича Ломоносо-
ва. И не только математики и про-
граммисты, но и дизайнеры с ху-
дожниками и технологами станут 
представителями новой России, 
лучшего отечественного образо-
вания, построенного на «индиви-
дуальной доводке до высших об-
разцов».

Алексей Демидов: Три кита, на 
которых держится имидж вуза, – 
это традиции, стабильность, репу-
тация.

1

Подробности Мавзолей закрыли на ремонт до весны

Ленин в декабре
Игорь Елков

М
авзолей с телом 
вождя мирового 
пролетариата на 
ч е т ы р е  м е с я ц а 
скрыт от глаз пос-

торонних. На его месте теперь 
возвышается гигантский «ша-
тер» в форме пирамиды с усечен-
ным верхом.

Белый опорно-надувной ку-
пол — строительная конструкция, 
которая закрыла Мавзолей на 
время масштабных ремонтных 
работ. Купол снимут по их завер-
шению: 30 апреля 2013 года.   

Тело Ленина все это время бу-
дет по-прежнему находиться на 
своем месте, в привычном сарко-
фаге.  

— Никаких действий в отноше-
нии тела Ленина производиться 
не будет, — заверил советник гла-
вы Федеральной службы охраны 
Сергей Девятов.

В феврале, правда, ученые бу-
дут работать с телом вождя миро-
вого пролетариата, но это плано-
вые медицинские работы, к кото-
рым спецслужбы не имеют пря-
мого отношения. Ремонт Мавзо-
лея и условия содержания тела 
Ильича никак между собой не 
связаны. Скорее даже наоборот, 
по оценке ФСО, тело Ленина сей-
час находится в «более чем удов-
летворительном состоянии», в то 
время как состояние его усыпаль-
ницы постепенно ухудшается. 

У Мавзолея, построенного в 
1930 году по проекту академика 
Щусева, размыт фундамент. Это 
не ошибка строителей и инжене-
ров, а объективные историчес-
кие реалии центра Москвы. Дело 
в том, что до ХVIII века Кремль 
фактически располагался на ост-
рове. От нынешней Красной пло-

щади его отделял Алевизов ров: 
масштабная фортификационная 
постройка. Наполеон, покидая 
Москву, сжег и взорвал кремлев-
ские башни и дворцы. Для более 
быстрого восстановления Крем-
ля ров засыпали. Но он был гро-
мадный, глубиной 30 метров и 
шириной от 20 до 29, поэтому 
грунта и камней не хватало, ссы-
пали все, что оказалось под ру-
кой, включая строительный му-
сор и обломки того, что осталось 
от сгоревших домов. 

В итоге получилось то, что на 
современном языке называется 
«неоднородностью грунтов». 
Мавзолей построен фактически 
на откосе Алевизова рва. 

Напомним, что первый Мав-
золей был деревянный (проект А. 

В. Щусева), его возвели ко дню 
похорон Ленина, он имел форму 
куба, увенчанного трехступенча-
той пирамидой. Простоял до вес-
ны 1924 года. Второй — тоже вре-
менный и деревянный, и тоже 
проект Щусева.

И только третий Мавзолей — 
нынешний, он и стал привычным 
элементом Кремля и Красной 
площади. Но его положение ухуд-
шили более поздние пристройки: 
трибуны, чьи фундаменты не 
стыкуются с фундаментом ле-
нинской усыпальницы. 

Эксперты компании «Атэкс» — 
предприятие в структуре ФСО, ко-
торое занимается строительством 
объектов федерального значения, 
включая режимные, провели ис-
следования и пришли к выводу, 
что необходимо безотлагательно 
решить две проблемы: устранить 
крен фундамента и восстановить 
гидроизоляцию комплекса. 

Зам директора предприятия 
Станислав Кюнер говорит, что 
нарушение гидроизоляции уже 

носит глобальный характер, осо-
бенно по задней стороне Мавзо-
лея, что приводит к отслаиванию 
камня, нарушению стен и несу-
щих конструкций.

По оценке главного архитек-
тора проекта Ольги Галаничевой, 
сейчас самое главное — остано-
вить процесс осадки. Из-за пере-
мещения грунтовых пород конс-
трукция Мавзолея дала крен и 
встала на один угол, в разных 
местах собирается вода, наруше-
на гидроизоляция стен, что в це-
лом приводит к нарушению его 
облицовки.

К концу апреля все работы бу-
дут завершены, тогда же и демон-
тируют белый «шатер», который 
выполняет две функции: позво-
ляет строителям работать в мо-
розы (внутри купола плюсовая 
температура) и придает «строй-
ке» более-менее презентабель-
ный вид. 

Строители подчеркивают: 
Мавзолей подвергается не ре-
конструкции, а ремонту, то есть в 
мае мы его увидим в таком же 
виде, что перед тем, как его на-
крыли гигантским шатром. 

Хотя для «РГ» Станислав Кю-

нер открыл небольшой секрет: 
после капремонта из Мавзолей-
ного комплекса исчезнет одна 
пристройка. В 1983 году в непри-
метном здании, пристроенном 
со стороны Кремлевской стены, 
разместили эскалатор для подъ-
ема руководителей СССР на три-
буну Мавзолея во время пара-
дов. Вожди в то время уже были в 
возрасте, подниматься по ступе-
ням самостоятельно им было тя-
жело.

Несмотря на то, что практи-
чески весь Кремль находится под 
охраной ЮНЕСКО, против сноса 

этой пристройки-«новодела» 
международные эксперты не воз-
ражают. Как уточняет помощник 
руководителя проекта ремонта  
Мавзолея Анна Жукова, сейчас 
ни трибуна, ни эскалатор не ис-
пользуются. К тому же всем ны-
нешним лидерам в силу их физи-
ческой формы подъемник просто 
и не нужен: все они легко могут 
подняться на главную историчес-
кую трибуну страны пешком.

После капремонта усыпальница 
Ильича сохранит исторический 
облик: третий по счету вариант, но 
первый каменный Мавзолей.

Акцент

 При ремонте Мавзолея ника-
ких действий с телом Ленина 
производить не будут, сарко-
фаг останется на месте 

Танки снега 
не боятся

Корреспонденты «РГ» 
провели опрос среди 
застрявших в пробке. 

Один час работы менеджера 
среднего звена стоит около шес-
ти тысяч рублей. Два  «упущен-
ных» часа обходится в 12 тысяч 
потерь — только у одного сотруд-
ника одной фирмы. 

Люди давали дельные предло-
жения. «Я лично за эти два дня, 
простаивая в пробках,  потратил 
на бензин столько денег, сколько 
трачу обычно за месяц! Может, 
всем стоит чеки принести в адми-
нистрацию на компенсацию?». 

«Почему администрация про-
сит водителей пересаживаться 
на общественный транспорт, а 
его практически нет? Еду на ра-
боту — в час проходит всего два 
автобуса. Пусть наш уважаемый 
мэр станет на один день обыч-
ным человеком и попробует про-
ехать на общественном транс-
порте в любой конец города».

Зашевелились власти только 
после того, как губернатор реги-
она Василий Голубев сам застрял 
в снегу и публично пропесочил 
ростовского мэра Михаила Чер-
нышева, назвав его работу по 
уборке города от снега неудов-
летворительной и потребовав 
назвать всех виновных в этом бе-
зобразии поименно. Уже к вече-
ру того же дня на стол губернато-
ра лег соответствующий список.  
Были уволены замглавы города и 
гендиректор Ростовской транс-
портной  компании. Выговоры  

за ненадлежащее исполнение 
должностных обязанностей по 
содержанию дорог получили за-
мглавы по транспорту и дорож-
ному хозяйству, главы админис-
траций двух самых проблемных 
районов города, а также ряд ра-
ботников муниципальных служб 
ЖКХ.

Не с лучшей стороны прояв-
ляют себя в сложных условиях и 
частные предприятия. Так, фир-
ма «Елка», выигравшая конкурс 
на уборку Советского и Кировс-
кого районов, по сути, самоуст-
ранилась от решения возникших 
проблем. Транспортные компа-
нии, победители тендеров, из-за 
отсутствия достаточного коли-
чества зимнего дизельного топ-
лива на заправках резко сокра-
тили количество машин на мар-
шрутах. Сидят сложа руки и уп-
равляющие компании, которые 
не расчищали снег во дворах, но 
не забывая при этом брать с 
жильцов положенную плату. 

Мэр донской столицы в своем 
блоге извинился перед всеми 
ростовчанами.  Ростовчане изви-
нения не приняли. «И что изме-
нилось сегодня: пробки вместо 
10 баллов стали 9-балльными? 
Интересен результат, когда мож-
но будет передвигаться по доро-
гам нашего города свободно...», - 
пишут жители города.

Танки разгребают завалы в работе местных чиновников и коммунальщи-
ков.
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ДЕМОГРАФИЯ В Приамурье уровень
рождаемости вернулся
«из времен социализма»

Амурский 
беби-бум 

Видио на сайте www.rg.ru/
art/715265
www.rg.ru

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Миасского городского округа, в лице Муници-
пального бюджетного учреждения «Комитет по строительству» Ми-
асского городского округа, извещает о проведении общественных об-
суждений в форме общественных слушаний предварительной «Оцен-
ки воздействия на окружающую среду» объекта капитального строи-
тельства «Межмуниципальный полигон утилизации (захоронения) 
твердых бытовых отходов» (предварительной «ОВОС»).

Цель строительства полигона: экологически безопасное размеще-
ние твердых бытовых отходов Миасского городского округа, рекон-
струкция существующей «Васильевской свалки» и развитие межму-
ниципального сотрудничества в вопросах обращения с отходами 
производства и потребления.

Место расположения намечаемого полигона — участок площадью 
32 га, расположенный на административной территории Миасского 
городского округа в районе существующей «Васильевской свалки».

Заказчик: Администрация Миасского городского округа, адрес:  
г. Миасс, пр. Автозаводцев, 55, контактный телефон: 8(3513) 57-47-
77.

Представитель заказчика — ответственный за организацию обще-
ственных обсуждений: муниципальное бюджетное учреждение «Ко-
митет по строительству» Миасского городского округа , адрес: г. Ми-
асс, ул. Романенко, 50 А, контактный тел.: 8(3513) 57-09-10. Дирек-
тор — Воронин Александр Геннадьевич. Срок проведения оценки 
воздействия на окружающую среду — более 30 дней со дня публика-
ции настоящего извещения.

Ознакомиться с техническим заданием, материалами предвари-
тельной «ОВОС», можно с 8.00 до 17.00 по адресу: г. Миасс, ул. Рома-
ненко, 50А, 5-й этаж, приемная Муниципального бюджетного учреж-
дения «Комитет по строительству» Миасского городского округа. 
Дополнительно с кратким вариантом предварительной «ОВОС» 
можно ознакомиться на сайте администрации Миасского городского 
о к р у г а  ( h t t p : / / w w w . g o r o d . m i a s s . r u / n o r m _ a k t s .
php?id=186&id1=1549/).

Прием письменных замечаний и предложений от заинтересован-
ных граждан и общественных организаций по материалам предвари-
тельной «ОВОС» осуществляется в течение более 30 дней со дня пу-
бликации настоящего извещения с 8.00 до 17.00 по адресу: г. Миасс, 
ул. Романенко, 50А, 5-й этаж, приемная муниципального бюджетно-
го учреждения «Комитет по строительству» Миасского городского 
округа, а также в сети Интернет по электронному адресу: planкom@
mail.ru.

Общественные слушания пройдут 31 января 2013 года, по адресу: 
г. Миасс, пр. Автозаводцев, 55, конференц-зал администрации Миас-
ского городского округа, начало общественных слушаний в 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Армия Военные впервые показали новую полевую форму

Солдат на «липучках»
Юрий Гаврилов

В
чера армейские тыло-
вики впервые показали 
полевую форму, дора-
ботанную с учетом по-
желаний солдат-офице-

ров и рекомендаций министра 
обороны Сергея Шойгу.

Комплект военной одежды из-
менили таким образом, что он 
меняется даже в зависимости от  
того, предстоит в ней солдату бе-
гать по полигону (активная фаза 
использования) или сидеть в 
учебном классе (пассивная 
фаза). Он разный и по функцио-
налу. Скажем, в комплект спец-
наза, который оценивается в 
160—190 тысяч рублей, включе-
но 68 предметов носки.  У обыч-
ных мотострелков их меньше — 
13, зато их форма многослойная. 
Речь  — не  только в совмещении 
тканей и утеплителей, но и о воз-
можности использования при 
повседневной носке разнообраз-
ных предметов военного гарде-
роба. Они не только предохранят 
пехотинца от температурных пе-
репадов, но и сыграют защитную 
роль.  При этом стоимость одно-
го полевого костюма не пре-
высит 45 тысяч рублей.

Что принципи-
ально нового поя-
вилось в базовом 
обмундировании 
солдат и офице-
ров? Начнем с 
г о л о в н ы х 

уборов.  Главное внимание обра-
щает на себя шапка.  Она теперь с 
длинными «ушами», которые в 
опущенном виде удобно крепят-
ся на липучках под подбород-
ком.  У военных есть возмож-
ность делать из переднего 
клапана шапки солнцеза-
щитный козырек. При-
чем на тулье имеется 
дубликат кокарды, так 
что перемещать ее с 
места на место не тре-
буется. На шапке ис-
пользуется искусствен-
ный мех. Но в отличие 
от прежней жесткой 
щетины, царапаю-
щей щеки и подборо-
док, он мягче и по 
фактуре напоминает 
натуральную цигейку 
темно-зеленого цвета.

Есть серьез-
ные изменения 
и в демисезон-
ном костюме.  Его 
отложной во-
ротничок при 

помощи все тех же «липучек» 
можно превратить в воротник-
стойку.  Подшивать эту форму те-
перь не надо, а чтобы она не нати-
рала солдатам и офицерам шею, 
министр обороны рекомендовал 
выше поднять ворот на защитной 
футболке.  Это пожелание Шойгу 
разработчики и производители 
полевого комплекта, разумеется, 

учли.  Среди других новинок в 
костюме — молнии на курт-

ках, заменившие пуго-
вицы. А еще — сменные 
тканевые планки с фа-

милией и инициалами 
военнослужащего, указа-
ние вида и рода войск, в ко-

тором он служит. 
Они изготав-

ливаются 
в двух ви-

дах: с 

желтой надписью —  для повсед-
невной носки, и камуфлирован-
ной — для полевых занятий.  Кре-
пятся планки с помощью «липу-
чек» на клапанах нагрудных кар-
манов.  Такими же сменными и 
двухцветными являются  планки 
с эмблемами вида или рода войск.  
Их место — на углах отложного во-
ротника куртки.

Что же касается погон, то их 
вернули на  плечи военнослужа-
щего.  На погоны будут надевать 
полоски материала со знаками 
различия. Звездочки и лычки со 
временем сделают вышитыми 
либо пластиковыми.  Но на первых 
порах военным придется носить 
металлические знаки различия. 

Так называемую многослой-
ность формы, в том числе, обес-

печивают совершенно но-
вые элементы. В час-

тности, флисовая 
куртка из полиэсте-
ра, куртка-ветров-
ка, ветро- водоза-
щитный костюм с 
п р о к л е е н н ы -
ми швами и специ-
альной мембраной, 
а также утепленный 
жилет из полиамида 
и регулирующийся 

п о  р а з м е р у 
ш а р ф - н а -

грудник. 

Акцент

 Новая форма рассчитана на 3 
года носки, и перед увольне-
нием в запас солдатам при-
дется сдавать ее на склад

СЛЕДСТВИЕ В отношении 
Алексея Навального 
возбуждено новое
уголовное дело

Где деньги 
партии?

Михаил Фалалеев

ЕЩЕ одно уголовное дело, причем весьма необычное, по-
явилось в связи с нашумевшим расследованием о хище-
ниях в компании «Кировлес», одним из фигурантов ко-
торого стал адвокат и блогер Алексей Навальный. 

Главное следственное управление Следственного ко-
митета России выделило в отдельное производство из 
уголовного дела о растрате имущества компании «Ки-
ровлес», по которому в качестве обвиняемых проходят 
Алексей Навальный и Петр Офицеров, материалы о хи-
щении в 2007 году возглавляемой Навальным компани-
ей «Аллект» денежных средств, принадлежащих полити-
ческой партии 
«Союз правых сил». 

Как сообщает 
официальный сайт 
СКР, следствием ус-
тановлено, что в ап-
реле 2007 года меж-
ду политической 
партией «Союз пра-
вых сил» и компани-
ей «Аллект» был за-
ключен договор на 
оказание рекламных 
услуг. В общей сложности от политической партии на 
расчетный счет компании «Аллект» по договору посту-
пило около 100 миллионов рублей. В свою очередь, воз-
главляемая Алексеем Навальным компания «Аллект» пе-
речисляла полученные денежные средства на счета  
фирм, большая часть из которых имела признаки  лжеп-
редприятий или так называемых фирм-однодневок. До-
кументов, подтверждающих выполнение условий дого-
вора, следствию до сих пор никто не представил.

В результате Главное следственное управление Следс-
твенного комитета России возбудило уголовное дело по 
признакам преступления, предусмотренного частью 4 
статьи 159 УК РФ — мошенничество. 

В рамках уголовного дела проводятся необходимые 
следственные действия и другие процессуальные мероп-
риятия, направленные на установление всех обстоя-
тельств совершенного преступления. На причастность к 
совершению этого преступления проверяются руководи-
тели компании «Аллект», в том числе Алексей Навальный.

Напомним, что 14 декабря стало известно о возбуж-
дении против Алексея Навального и его брата Олега 
«почтового дела» —  Следственный комитет России обви-
нил их в мошенничестве на сумму 55 миллионов рублей 
и в отмывании денег. А 18 декабря возникло так называе-
мое «спиртное дело», где речь шла о продаже по зани-
женной цене Уржумского спиртоводочного завода, где 
среди акционеров был и Алексей Навальный.

Жизнь дорожает 

То есть если пассажир получил травму в поезде. 
Если же несчастный случай произошел на эска-
латоре, то здесь должен действовать закон об 

обязательном страховании опасных объектов, пояснили 
«РГ» в минтрансе. 

Если с 1 января 2013 года  перевозчик не застрахует 
свою ответственность перед пассажирами, то уже сам бу-
дет возмещать ущерб и выплаты будут те же, что пропи-
саны в нормативах. Например, сумма выплат при гибели 
пассажира будет равна 2 миллионам 25 тысячам рублей. 
Однако транспортная компания может застраховать 
только жизнь и здоровье пассажира, а ущерб за повреж-
денную ручную кладь возмещать из своих средств, пояс-
нили в минтрансе. С какой именно страховой компанией 
заключил договор перевозчик, можно будет узнать в пун-
ктах продажи билетов. Если они продаются у водителя, то 
на стене рядом с его кабиной должна быть размещена эта 
информация, рассказали в минтрансе. Министерство на-
мерено мониторить ситуацию и по итогам первого квар-
тала провести анализ. И на основании сделанных выво-
дов при необходимости провести корректировку приме-
нения новых правил, отметил глава минтранса Максим 
Соколов, отвечая на вопрос «РГ». 

ПРОГНОЗ-2013 На 10—15 процентов может подрасти в следующем году 
отечественный фондовый рынок

Упал, отжался
Роман Маркелов

Р
оссийские фондовые рынки 
заканчивают год в плюсе. 
Отечественные биржевые 

индексы с января подросли: РТС 
прибавил 8,79 процента, ММВБ — 
7,2 процента. В следующем году 
индикаторы могут показать бо-
лее серьезный рост и подняться 
на 10, а то и на 15 процентов, счи-
тают эксперты «РГ». 

«Уходящий год был далеко не 
самым худшим для российских 
бирж», — оценивает финансовый 
аналитик Сергей Суверов. Неко-
торые эксперты ждали на рынках 
обвала, но этого не случилось, 
напоминает он. «Такого роста, 
как на американских фондовых 
площадках (в 15 процентов), у 
нас не было. Но все-таки отечест-
венные ценные бумаги подня-
лись в стоимости, а не упали», — 
уточняет Суверов. В то же время, 
признает эксперт, Россия была не 
самым популярным направлени-
ем для инвестиций. Виной тому — 
стагнировавшие весь год цены на 
нефть. Отсюда — и разница в рос-
те с развитыми экономиками. 

А еще один собеседник «РГ» об-
ращает внимание на то, что у оте-

чественных бирж остается немало 
застарелых проблем. За год так и 
не удалось решить основные инф-
раструктурные задачи, говорит 
профессор кафедры фондового 
рынка и рынка инвестиций НИУ 
«Высшая школа экономики» Алек-
сандр Абрамов. Не добились осо-
бых сдвигов по созданию между-
народного финансового центра в 
Москве, не стали очевидными плю-
сы от слияния ММВБ и РТС, пере-
числяет он. Негативным фактором 
этот эксперт считает и наметив-
шийся тренд на усиление присутс-
твия государства в экономике. Да 
и основные инвестиции в финан-
совые потоки страны идут в основ-
ном из бюджета, сетует эксперт 
«РГ», поясняя, что из-за неблаго-

приятного фона в мировой эконо-
мике рынок рос незначительно, а 
от российских акций инвесторы 
отступились, испугавшись рисков. 
Но в плюс отечественной финансо-
вой системе, продолжает Абрамов, 
можно записать и рост темпов кре-
дитования в экономике, и общую 
стабильность рубля. «Кроме того, 
российские банки оказались на-
дежнее, чем предсказывали анали-
тики еще в начале этого года», — до-
бавил эксперт «РГ».

Правда, вложения в акции все 
равно продолжают оставаться од-
ними из самых прибыльных. По 
данным портала Investfunds.ru, их 
доходность за год составила 7,24 
процента. Больший заработок 
дали только вложения в облигации 

— 9,05 процента. Другие же виды 
инвестиций не оправдали надежд: 
доходность вкладов в евро снизи-
лась на 1,61 процента, в долларах 
— на 2,67 процента. А больше всего 
потеряли те, кто хранит деньги 
«под матрасом» — инфляция уже 
съела 6,48 процента накоплений.

«Некоторые инвесторы в ак-
ции сумели получить в 2012 году 
даже двадцатипроцентный доход. 
Выиграли те, кто вошел на рынок 
в конце 2011 года и продал бума-
ги в первом квартале», — замеча-
ет Суверов. Текущее состояние 
рынка вообще подразумевает 
действия, игру, а вот стратегия 
«купил и держи» вряд ли прине-
сет успех, объясняет он.  

Что же год грядущий готовит 
инвестору? По прогнозам Абрамо-
ва, в 2013-м российский фондо-
вый рынок подрастет на 5—10 про-
центов. Но непрофессионалу, счи-
тает он, сейчас на рынке не место 
из-за сложной ситуации в миро-
вой экономике. Но новая волна 
роста обязательно начнется, успо-
каивает Абрамов. Возможно, толч-
ком для этого станет появление 
новых технологий, повышающих 
производительность труда, либо 
улучшение финансового положе-
ния домохозяйств Европы и США, 
полагает он. А сигналом для старта 
игры на фондовом рынке может 
быть позитивный прогноз по рос-
ту ВВП ведущих экономик мира, 
уточняет эксперт. Текущую ситуа-
цию на абсолютно всех мировых 
фондовых рынках эксперт «РГ» 
назвал как «не время для акций». 
С другой стороны, добавляет Аб-
рамов, на отечественных площад-
ках в будущем году «на коне» в ка-
кие-то периоды могут оказывать-
ся бумаги энергетического секто-
ра и банков, выходящих на рынок 
с первичным размещением.
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Читайте также: Проезд в плацкартных вагонах 
подорожает на 20 процентов
www.rg.ru/art/707489

Экономические прогнозы 
на 2013 год читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/4854
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«Детскому 
радио» — 5 лет

СКАЗКА 
В ЭФИРЕ

Андрей Васянин

«ДЕТ-СКОЕ РАДИО-О» — этого 
наигрыша уже достаточно, что-
бы ваш ребенок забыл обо всех 
делах и попросил сделать звук 
приемника погромче. С каждым 
годом в России становится боль-
ше городов, где можно услышать 
позывные для тех, кому за 0: не-
давно «Детское радио» выиграло 
конкурс на вещание в Чебокса-
рах и Пензе, и теперь его можно 
услышать в 29 городах России. О 
настоящем и будущем радио для 
детей «РГ» рассказал генераль-
ный директор станции Евгений 
Комбаров.

Когда слушаешь «Детское ра-
дио» — сразу проникаешься его 
живой атмосферой.
ЕВГЕНИЙ КОМБАРОВ: Мы стремимся к 
тому, чтобы для маленьких слу-
шателей «Детское радио» было 
другом. А с ребенком это не так 
просто — тут важно найти общий 
язык, верную интонацию, не 
фальшивить, не заигрывать, быть 
искренним. Развивать детей, сти-
мулировать их творчество — вот 
наши основные задачи. Каждый 
ребенок — личность, мы уважаем 
его потребности в осмыслении 
окружающего мира, помогаем 
ему самостоятельно сформиро-
вать систему ценностей. Но «Де-
тское радио» не замещает функ-
ции семьи и школы, а скорее вы-
полняет дополнительные: наши 
программы позволяют ребенку и 
узнать новое про окружающий 
мир и себя в этом мире, и отдох-
нуть.

Весь ваш эфир выстроен так, 
чтоб было удобнее для ребенка.
ЕВГЕНИЙ КОМБАРОВ: Да, конечно. Утро 
ориентировано на максимально 
широкую аудиторию: с «Детским 
радио» ребята просыпаются, со-
бираются и идут в школу, в де-
тский сад. Совсем маленькие слу-
шают нас дома или в детсаду. Пос-
ле обеда присоединяются млад-
шие школьники. Вечером в эфире 
программы, которые можно слу-
шать всей семьей. Позже — сказки 
и колыбельные: мы помогаем на-
шему слушателю уснуть.

И «Детское радио» тут же начи-
нают слушать взрослые.
ЕВГЕНИЙ КОМБАРОВ: Программы пос-
ле 22.00 адресованы родителям. 
К нам приходят ведущие специа-
листы-медики, психологи, педа-
гоги. Они общаются с родителя-
ми, отвечают на их вопросы в 
прямом эфире. 

А что ваши слушатели любят 
больше всего?
ЕВГЕНИЙ КОМБАРОВ: Трудный вопрос! 
Наши программы учитывают 
разные интересы. Тут и окружа-
ющий мир и история, культура, 
правила безопасности, народы и 
страны мира, языки… Пожалуй, 
больше всего слушателей у про-
граммы «Радиотеатр Цветной», 
ведь театр интересен всем. Мы 
отбираем для постановки мало-
известные или вообще незнако-
мые широкой аудитории вещи.

В вашем эфире много хорошей 
музыки…
ЕВГЕНИЙ КОМБАРОВ: Но замечатель-
ные детские песни советского 
времени в нашем вещании не со-
ставляют критической массы. 
Есть в России талантливые ком-
позиторы, поэты, музыкальные 
педагоги и коллективы, которые 
развивают детскую песню. Толь-
ко у нас можно познакомиться с 
современной детской музыкой, к 
нам обращаются педагоги с про-
сьбой найти песню, услышанную 
на «Детском радио».

Радио не может жить без голосов 
больших артистов.
ЕВГЕНИЙ КОМБАРОВ: Мы не привлека-
ем известных артистов ради их 
имени. Но, например, программу 
«Театральный кружок» ведет 
Ирина Муравьева, короткие руб-
рики о природе озвучивает Нико-
лай Дроздов. В оригинальных 
постановках «Детского радио» 
можно услышать Геннадия Хаза-
нова, Юлию Рутберг, Владимира 
Конкина и других актеров. Про-
грамму о классической музыке 
делает Артем Варгафтик. Но са-
мое главное: у нас есть ведущие, 
которые очень много значат для 
юных слушателей — девочка Вес-
нушка, умный чайник Кипятоша, 
старший почтальон дядя Саша, 
диджей Алё-Алёна…

КАК У НИХ?
В Италии страхование жизни менее распространено, чем в 
других европейских странах. Но, покупая билет, можно всего 
за 18—20 евро застраховать свой багаж (на 150 евро за каждое 
«место) и получить гарантированное покрытие расходов на 
медобслуживание (в среднем на сумму от 150 тысяч евро до 
200 тысяч евро), но не более того. Свою жизнь итальянский 
пассажир может страховать в спецагентствах , заключе-
нив договор сроком на 20—30 лет. В Германии транспортные 
предприятия обязательно заключают несколько страховок, 
в том числе ответственности в случае нанесения вреда здо-
ровью пассажиров. Страховые компании предлагают догово-
ры на различные суммы, в зависимости от величины пред-
приятия. Как рассказал «РГ» представитель «Люфтган-
зы», все немецкие авиакомпании как члены Международной 
организации гражданской авиации (ICAO) подчиняются по-
ложениям Варшавского договора 1929 года, регулирующего 
ответственность за жизнь и здоровье пассажиров.  Стои-
мость заключаемых страховок не входит в цену авиабилета. 
По правилам Евросоюза компании, вне зависимости от вида 
транспорта,  несут материальную ответственность за 
здоровье пассажиров и сохранность их багажа. Все расходы на 
лечение или выплату компенсаций родственникам погибше-
го  обязана взять на себя транспортная компания. А сами 
транспортники свою ответственность перед пассажирами 
обязаны страховать. Например, в случае аварии на железной 
дороге перевозчик должен перечислить необходимые финан-
совые средства на лечение пассажиров в течение 15 суток, а 
минимальный размер выплаты по смерти составляет 21 
тысячу евро (840 тысяч рублей). Аналогичные нормативы в 
ЕС действуют и для других видов транспорта.
В Китае стоимость билетов на самолет обычно не вклю-
чает в себя страховку. Покупателю предлагается купить 
ее отдельно. В среднем стоимость страховки составляет 
20 юаней (около 100 рублей) и не зависит от цены билета. А 
страховая сумма редко когда превышает 25 тысяч юаней 
(125 тысяч рублей). Конечно, все зависит от политики 
авиакомпании. Иногда сумма может достигать и 60 ты-
сяч юаней (300 тысяч рублей). 

Подготовили Нива Миракян (Рим), Анна Розэ (Берлин), 
Евгений Соловьев (Пекин), Дмитрий Косарев (Брюссель).    

Акцент

 Инвестировать в фондовый 
рынок эксперты советуют не 
более 10—15 процентов накоп-
лений 

Наши программы 
позволяют ребенку 
узнать новое про 
окружающий мир и 
себя в этом мире, и 
отдохнуть

Следователи подоз-
ревают Навального 
в хищении 100 мил-
лионов рублей у 
«Союза правых сил» 

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 С

А
В

Е
Л

Ь
Е

В
А

 /
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 В

А
Р

А
В

А

Новая полевая форма сконструирована таким образом, чтобы вся необходимая солдату и офицеру в бою в аммуниция размещалась не в карманах и на поясном ремне костюма, а была на 
разгрузочном жилете военнослужащего.

Смотрите фото и видео на 
сайте
www.rg.ru/art/715944
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Автобан 
на Питер 
минует 
«Завидово»

НА ЗЕЛЕНОЕ 
НЕ ЕЗДИТЬ 

Татьяна Шадрина

ОБЪЕХАТЬ Вышний Волочек, 
где сейчас скапливаются огром-
ные пробки на трассе М10 «Рос-
сия», будет стоить не более 100 
рублей. Но сам обходной путь 
построят к зиме 2014 года.

Одновременно с прокладкой 
этого участка трассы дорожники 
начали готовить под строительс-
тво отрезок дороги на Питер в 
Новгородской области. Он как раз 
будет примыкать к обходу Вышне-
го Волочка. И этот участок протя-
женностью 199 километров поз-
волит к 2018 году запустить плат-
ную трассу на Санкт-Петербург, 
начиная от 258-го километра до 
Кольцевой автодороги вокруг Пи-
тера. И автомобилисты получат 
возможность объехать наиболее 
тяжелые точки на трассе М10 
«Россия»: Вышний Волочек и Вал-
дайские высоты. Валдайский на-
циональный парк трогать не со-
бираются. В планах пустить трас-
су с севера от него. На этом отрез-
ке пути до Питера трасса «Рос-
сия» идет по холмистой местнос-
ти, а новый участок планируется 
сделать ровным, что исключит 
буксовки фур на подъемах в сне-
гопад и гололед. В сторону столи-
цы в Тверской области трасса 
пройдет рядом с заповедником 
«Завидово», но его территорию не 
затронет, план прохождения уже 
согласован дорожниками с соот-
ветствующими структурами.

А пока новые федеральные 
трассы строятся, дорожники сов-
местно с МЧС и ГИБДД проводят 
учения по координации действий 
в условиях непогоды и ЧС, чего 
так не хватало в конце ноября 
при устранении заторов на трас-
се «Россия» во время снегопада. 
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События и комментарии

СОЦЗАЩИТА В 2013 году 
процесс усыновления 
детей станет проще

Вспомнили 
о сиротах

Елена Домчева

В СЛЕДУЮЩЕМ году 
взять ребенка из де-
тского дома российс-
ким семьям станет 
проще, а маленькая 
квартира не будет 
препятствием для 
усыновления. Об 
этом рассказал пред-
седатель Комитета 
Госдумы по труду, со-
циальной политике и 
делам ветеранов Анд-
рей Исаев. Не будут 
забыты и пенсионе-
ры, ветераны и оди-
нокие матери. 

По словам Андрея 
Исаева, основное 
внимание в 2013 году правительство будет уделять про-
блемам воспитанников детских домов, а особенно детям-
инвалидам. «Мы и раньше не забывали о сиротах, — сказал 
депутат. — А в связи с появлением так называемого «закона 
Димы Яковлева» должны показать, что на родине детям бу-
дет лучше, чем в других странах». Законодатели собирают-
ся инициировать ряд законов, направленных на снятие 
бюрократических препон при усыновлении детей. В пер-
вую очередь должны быть сняты ограничения по жилищ-
ным условиям: если родители не живут в антисанитарных 
условиях, то размер их квартиры не сможет стать препятс-
твием при усыновлении. Во вторую — планируется увели-

чивать региональные 
выплаты семьям, 
взявшим ребенка на 
патронатное воспи-
тание.

В следующем году 
будет увеличен штат 
воспитателей и няне-
чек, ухаживающих за 
инвалидами в де-
тских домах, а также 
поднята им зарплата. 
При этом депутат 
подчеркнул, что ут-
верждение о том, что 

детей-инвалидов усыновляют в основном граждане США, 
неверно. «Только в 2011 году российские семьи взяли в че-
тыре раза больше таких детишек, чем американцы, — ска-
зал он. — И первая задача нашего государства на будущее — 
«вести» таких детей в течение всей их жизни».

Примером такой помощи может служить новый закон, 
согласно которому с 2013 года жилье должен получить 
каждый сирота. Для этих целей в регионах создан специ-
альный жилой фонд, воспользоваться которым смогут 
только воспитанники детских домов. 

Рассказал Андрей Исаев о мерах поддержки в 2013 году 
других социально незащищенных россиян. Так, с января 
минимальный размер оплаты труда (МРОТ) составит 5205 
рублей (сейчас — 4611 рублей). В течение двух лет МРОТ 
достигнет уровня прожиточного минимума, пообещал де-
путат. Также в будущем году вступают в силу некоторые 
поправки в Трудовой кодекс РФ. Так, введен запрет на 
увольнение матерей и отцов, являющихся единственными 
кормильцами в своих семьях. 

В 2013 году будет выделено 42 миллиарда рублей на ре-
ализацию программы «Доступная среда», что позволит 
быстрее решать проблемы людей с ограниченными воз-
можностями. Что касается 42 тысяч ветеранов ВОВ, кото-
рые до сих пор не обеспечены жильем, то в будущем году 
планируется предложить им компенсировать квартиры 
деньгами.

 «Центральное событие — это изменения в пенсионном 
законодательстве, — сказал Андрей Исаев. — У нас растет 
число неработающих. Для решения этой проблемы был 
выбор из разных вариантов: повышение пенсионного воз-
раста или увеличение взносов с работодателей в Пенсион-
ный фонд. Но мы выбрали третий путь — дополнительные 
отчисления владельцев вредных производств, а также уве-
личение взносов самозанятого населения».

На будущий год в бюджет Пенсионного фонда заложен 
1 миллиард рублей, который потратят на улучшение со-
стояния и поддержку домов ветеранов. Также значитель-
ные средства пойдут на всеобщую диспансеризацию, кото-
рую с 2013 года в обязательном порядке будут проходить 
все, от мала до велика. 

ПРОЦЕСС Авария 
на Ленинском проспекте 
вновь дошла до суда

В чем обвиняют?

СЛЕДСТВИЕ Арестованы двое 
борцов с коррупцией 
в тюрьме  

Дорого берут

Владимир Баршев

ВЧЕРА в Гагаринском суде Мос-
квы возобновили рассмотрение 
об аварии на Ленинском про-
спекте.

Напомним историю вопроса. 
Само ДТП произошло 25 февра-
ля 2010 года. На Ленинском 
проспекте в районе площади Га-
гарина столкнулись два автомо-
биля: «Ситроен-С4», которым 
управляла врач-акушер Ольга 
Александрина, и «Мерседес 
S-500», принадлежащий корпо-
рации «ЛУКОЙЛ», в котором 
ехал вице-президент этой орга-
низации Анатолий Барков. В ре-
зультате аварии погибли и води-
тель «Ситроена», и ее пасса-
жирка — заслуженный врач Рос-
сии профессор Вера Сидельни-
кова. Водитель служебного ав-
томобиля «Мерседес» цел, а его 
высокопоставленный пассажир 
был госпитализирован. 

Довольно быстро следствие 
установило виновника ДТП, и 
обвинило Ольгу Александрину в 
выезде на полосу встречного 
движения. Однако такое реше-
ние заставило правозащитни-
ков потребовать проведения 
полноценной проверки. Некий 
странный момент был и в том, 
что ни одна из камер в районе 
площади Гагарина не зафикси-
ровала само происшествие.  

Следствие прекратило дело в 
связи со смертью обвиняемой. 
Тверской районный суд под-
твердил законность прекраще-
ния дела. 

Адвокаты родственников по-
гибших потребовали возобно-
вить дело и дошли до Конститу-
ционного суда, который при-
знал, что, если сторона погибше-
го выступает против прекраще-
ния дела в связи со смертью по-
дозреваемого, правоохранитель-
ные органы обязаны продолжить 
предварительное следствие и на-
править дело в суд.

Было возобновлено следс-
твие по делу. И вердикт по нему 
должен принять суд. Однако ад-
вокаты и тут усмотрели некое 
несоответствие процессуаль-
ным нормам. Дело в том, что 
родственники пусть и погиб-
шей, но обвиняемой не получи-
ли на руки такого документа, 
как обвинительное заключение. 
А именно этим документом 
должно заканчиваться предва-
рительное следствие. Родствен-
никам вручили только поста-
новление о направлении уголов-
ного дела в суд.

Прокуратура не посчитала 
это нарушением процессуаль-
ного законодательства. С ее 
мнением согласился и суд. Хода-
тайство было отклонено. 

Также были отклонены и все 
остальные ходатайства адвока-
тов, в том числе о вызове допол-
нительных свидетелей. 

Но это были предваритель-
ные слушания. Основные слу-
шания по существу дела суд на-
значил на 9, 11, 17 и 18 января. 
Обвинение будет представлять 
свои доказательства и свидете-
лей поэтапно.  

Иван Егоров, 
Владислав Куликов

ВЧЕРА Следственный комитет 
России сообщил о возбуждении 
уголовного дела в отношении 
двух сотрудников Федеральной 
службы исполнения наказаний, 
ответственных за экономичес-
кую безопасность ведомства. 

По роду службы они должны 
разоблачать коррупционные 
схемы. Один из них занимает 
высокий пост заместителя на-
чальника отдела экономичес-
кой безопасности, другой — опе-
руполномоченный по особо 
важным делам. Однако их по-
дозревают ровно в обратном: 
по версии следствия, офицеры 
требовали 2 миллиона евро у 
производителей электронных 
браслетов. Иначе вроде бы гро-
зили оставить промышленни-
ков без контракта.

«Главным следственным уп-
равлением СК России по городу 
Москве возбуждено уголовное 
дело в отношении заместителя 
начальника отдела по обеспече-
нию экономической  безопас-
ности на объектах учреждений 
и органов УИС оперативного 
управления ФСИН России 
Александра Т. и старшего опе-
руполномоченного по особо 
важным делам этого же отдела 
Игоря Ф., а также других лиц по 
признакам преступления, пре-
дусмотренного частью 4 статьи 
159 Уголовного кодекса РФ (по-
кушение на мошенничество 
группой лиц по предваритель-
ному сговору в особо крупном 
размере).», сообщают в следс-
твенном комитете. По версии 
следствия, оперативники при 
проведении ревизии Самарско-
го филиала федерального госу-

дарственного унитарного пред-
приятия «Центр информацион-
но-технического обеспечения и 
связи» ФСИН России выявили 
факты финансовых нарушений 
при производстве систем элект-
ронного мониторинга (так на-
зываемых «электронных брас-
летов») и необоснованного за-
вышения их стоимости. 

— Эту информацию Т. и Ф. ре-
шили использовать в собствен-
ных интересах и начали требо-
вать от генерального директора 
коммерческой компании 2 мил-
лиона евро, или 80 миллионов 
рублей, обещая предотвратить 
расторжение договора о произ-
водстве электронных брасле-
тов, — как сообщил «РГ» офици-
альный представитель СКР Вла-
димир Маркин. — При этом в 
действительности они не имели 
реальной возможности повли-
ять на решение о расторжении 
или продлении договора. 

Когда генеральный директор 
коммерческой фирмы согла-
сился на передачу части огово-
ренной суммы в размере 40 
миллионов рублей, в качестве 
посредников при получении де-
нег Т. привлек своего родствен-
ника Филиппа П. и знакомого 
Анатолия С. Указанная сумма 
была передана предпринимате-
лем Филиппу П. в кафе одного 
из торговых центров Москвы 4 
октября 2012 года.  

Затем, по данным следствия, 
граждане начальники продол-
жали требовать от предприни-
мателя еще 40 миллионов руб-
лей. 

«Этот факт был выявлен опе-
ративными сотрудниками ФСБ 
и службы собственной безопас-
ности ФСИН России, которым 
18 декабря удалось задержать 
Анатолия С. при получении от 
предпринимателя еще 10 мил-
лионов рублей. В этот же день 
оперативным сотрудникам уда-
лось задержать и других соучас-
тников преступления, кроме 
Александра Т., который попы-
тался скрыться от следствия. 
Однако и он спустя сутки был 
задержан», сообщают в СКР. 

По ходатайству следствия 
двое оперативников, а также 
Анатолий С. арестованы. Фи-
липп П. помещен под домашний 
арест. Напомним, внедрение 
электронных браслетов стали 
одним из громких и амбициоз-
ных проектов тюремного ве-
домства. 

Читайте также: Срок действия материнского 
капитала могут продлить до 2025 года
www.rg.ru/art/712652

Из первых уст Успешное экономическое развитие 
на Среднем Урале позволяет региону выдвигать 
«надсоциальные» задачи

Мы хотим выиграть 
ЭКСПО-2020
Сергей Панасенко,
Екатеринбург 

З
а считаные месяцы пра-
вительство Свердловс-
кой области увеличило 
консолидированный 
бюджет региона на 40 

миллиардов рублей. Cтоль значи-
тельная прибавка доходов казны 
плюс заимствования у банков 
позволят ликвидировать в регио-
не дефицит детских садов. Как 
удалось нарастить доходную 
часть бюджета? Какие механиз-
мы закладываются в региональ-
ную программу поддержки про-
мышленности? На эти и другие 
вопросы корреспондента «РГ» 
отвечает губернатор Свердловс-
кой области Евгений Куйвашев.

Консолидированный бюджет 
Свердловской области в следую-
щем году составит более 190 
миллиардов. В нынешнем — 146. 
Рост — 40 миллиардов! По каким 
таким сусекам поскребли?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Это результат 
индивидуальной работы с нало-
гоплательщиками, переговоров с 
собственниками предприятий.
ПРЕЖДЕ ВСЕГО — НАЛОГ НА ПРИБЫЛЬ?

ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Да.

Прибыль может быть, а может и 
не быть — смотря как считать. Ка-
кие аргументы приводили, вок-
руг чего договаривались?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Мы договори-
лись, чтобы она, эта прибыль, 
была. Я не могу говорить, с кем и 
на чем сошлись, — это некоррект-
но. А форма известная: соглаше-
ния между регионом и хозяйству-
ющим субъектом. Например, по 
нашему соглашению с Сергеем 
Кириенко, «Росатом» сверх той 
налоговой базы, которая предпо-
лагалась, нашел дополнительную 
возможность: некоторые пред-
приятия переместят центр фор-
мирования прибыли в нашу об-
ласть, чтобы регион дополни-
тельно получил около 600 милли-
онов рублей налогов. Мы обяза-
лись распределить эти деньги по 
городам присутствия «Росато-
ма», чтобы поднять там социаль-
ную сферу. 

Аналогичные переговоры — о 
перемещении к нам центра фор-
мирования прибыли — мы ведем 
сейчас с Уралвагонзаводом, с Ев-
разом, рядом других предпри-
ятий. Это непросто, потому что 
там, где предприятия зарегист-
рированы сейчас, идет свой бюд-
жетный процесс и их налоги уже 
учтены, но все возможно. В об-
щем, тут, как я уже говорил, то-
чечная работа с каждым налогоп-
лательщиком. 

Но была и общая основа для 
переговоров — региональная про-
грамма поддержки промышлен-
ности: налогоплательщики про-
голосовали за появление такой 
программы. До конца декабря я 
посмотрю этот документ, он пой-
дет на согласование в отраслевые 
союзы и крупные предприятия. 
После корректировки програм-
му рассмотрит законодательное 
собрание. 

Что в ней главное, чего хотите 
добиться?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Чтобы люди при-
ходили в регион не купить-про-
дать, а что-то производить — на-
долго. Это первое. Второе — ну-
жен механизм, который поможет 
предприятиям за считаные годы 
стать конкурентоспособными: 
иначе со входом в ВТО мы можем 
потерять многие гражданские 
производства. Программа пропи-
сывает налоговые преференции 
— по налогу на прибыль и иму-

щество — при привлечении пред-
приятием денег на модерниза-
цию и создании новых произ-
водств. 

Поскольку в разных отраслях 
— разные сроки и особенности 
окупаемости, программа предус-
матривает свой вид преференции 
для каждой отрасли. Приоритет-
ные для региона отрасли получат, 
разумеется, наибольший про-
цент поддержки. Но в любом слу-
чае — на заранее оговоренных ус-
ловиях. Ну, например, компания 
перешла на льготный режим ра-
боты. На протяжении трех лет 
она недоплатит в бюджет, допус-
тим, 100 миллионов, но потом 
должна вложить сто своих и еще 
сто кредитных миллионов в рас-
ширение производства, модер-
низацию определенного количес-
тва уже существующих рабочих 
мест, создание новых. Да, бюджет 
недополучит денег, но главное 
для нас — модернизировать ме-
таллургию, машиностроение, 
развитие лесной и фармацевти-
ческой отраслей, инновации, ин-
дустриальные парки. Благодаря 
этой программе мы рассчитыва-

ем создать в ближайшие годы 700 
тысяч высокопроизводительных 
рабочих мест: 400 тысяч модер-
низированных и 300 тысяч — но-
вых.

А сколько даст особая экономи-
ческая зона «Титановая долина», 
о чем вы договорились с Федера-
цией по этому проекту?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Планируем со-
здать тут 14 тысяч рабочих мест. 
Минэкономразвития рассмотрит 
нашу заявку о начале финанси-
рования. Мы пересчитали все за-
траты на создание «Титановой 
долины», уменьшили их на треть. 
Некоторые участки не войдут в 
эту зону, плюс подкорректирова-
ли программу развития сетей. 

Сегодня на первый этап осво-
ения территории запланировано 
7 миллиардов. В этой сумме по-
ловина — окупаемые затраты: на 
электрику, воду, тепло. Они в те-
чение десяти лет окупятся. На 
сети готов дать кредит Внешэко-
номбанк — 3,5 миллиарда рублей. 
Другая половина делится попо-
лам между нами и Федерацией.

Какой из критериев оценки де-
ятельности губернаторов счита-
ете для себя важным?

ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Конечно, демог-
рафия. Этот показатель является 
индикатором социально-эконо-
мической ситуации в регионе в 
целом. В своей массе люди при-
нимают решение заводить детей 
осознанно: если все нормально с 
зарплатой, жильем, школами и 
детскими садами, они принима-
ют положительное решение.

У нас значительно улучши-
лась демографическая ситуация. 
И не только в Екатеринбурге. Во 
многих городах региона мы ви-
дим естественный прирост насе-
ления. С каждым годом становит-
ся все больше семей с нескольки-
ми детьми. Сейчас на Среднем 
Урале проживает свыше 27 тысяч 
таких семей. 

Позитивные изменения в со-
циально-экономической жизни 
области, образовании, здравоох-
ранении, новые технологии на-
родосбережения — все это самым 
лучшим образом отразилось на 
демографии. В области впервые 
за 20 лет показатели рождаемос-
ти превысили смертность. То есть 
тот самый пресловутый «россий-
ский крест», о котором так много 
говорят, в нашем регионе преодо-
лен. Далеко не каждый субъект 
Федерации может этим похвас-
таться. Кроме того, нам удалось 
уже сегодня выйти на контроль-
ные показатели следующих лет 
по уровню детской смертности. В 
майских указах Владимир Путин 
поставил перед нами задачу — к 
2018 году снизить уровень смер-
тности на 1000 родившихся до 
7,5 случая. Но мы уже сегодня 
снизили его до 5,5 случая. Это ев-
ропейские показатели. И, на мой 
взгляд, это очень показательный 
пример.

Недавно в регионе после реконс-
трукции сдали в эксплуатацию 
первый в России трехэтажный 
детский сад. Таким образом ре-
шается проблема дефицита де-
тских садов?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: В том числе. За-
дача — масштабная. У нас уже 
действует программа по разви-
тию сети детских дошкольных 
учреждений, рассчитанная до 
2015 года. Но когда она принима-
лась, в регионе была несколько 

иная демографическая ситуация. 
И даже при успешной реализа-
ции этой программы — мы уже 
ввели дополнительно 26 тысяч 
мест — у нас останется дефицит в 
21 тысячу мест. Потребовались 
дополнительные усилия и ресур-
сы. Надежды мы связываем с за-
пуском механизмов государс-
твенно-частного партнерства, со 
строительством новых и возра-
щением прежде перепрофилиро-
ванных зданий на кредитные де-
ньги.

Применительно к новым зда-
ниям механизм будет такой. У 
нас есть «Корпорация развития 
Среднего Урала». Под гарантии 
правительства области она возь-
мет банковский кредит, построит 
детские сады и в рассрочку — на 
12—15 лет отдаст их муниципали-
тетам. Областной бюджет, разу-
меется, тоже будет выделять де-
ньги на выкуп этих зданий. Так 
муниципалитеты смогут быстро 
дополнительно получить больше 
30 детсадов. 

Что касается возвращения пе-
репрофилированных зданий, то 
тут подходит ипотека: будем вы-
купать офисные помещения для 
нынешних владельцев зданий. 
Они переедут в офисы, а здания 
после реконструкции снова ста-
нут детскими садами. Взяты на 
учет и такие же строения, кото-
рые сейчас занимают федераль-
ные органы исполнительной 
власти. Безусловно, рассчитыва-
ем на возмещение части затрат 
на реконструкцию с их стороны.

Банки готовы давать длинные де-
ньги на строительство детских 
садов? Какая сумма нужна и под 
какой процент? 
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Нам потребуется 
около 4 миллиардов рублей мак-
симум под восемь процентов го-
довых — иначе не потянем. Пред-
варительная реакция государс-
твенных банков положительная: 
под гарантии правительства ре-
гиона деньги дадут.

Недавно в Международное бюро 
выставок была передана офици-
альная заявка на проведение ЭК-
СПО-2020 от России. Можно 
предположить, что начался дру-
гой этап конкуренции среди пре-
тендентов. Каковы шансы тут у 
Екатеринбурга? 
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: С декабря по ап-
рель комиссия Бюро проведет 
инспекции в городах-претенден-
тах. Она пойдет по заявочным 
книгам: вы говорили, что постро-
ите то-то и то-то, давайте посмот-
рим, сможете вы это сделать или 
нет? 

К нам такая инспекция прибу-
дет в апреле 2013 года с уже гото-
вым списком вопросов. Если 
наши ответы удовлетворят ко-
миссию, бюро больше не будет их 
задавать. Не ответим — возьмет 
на контроль. А вообще, особен-
ность победы тут заключается в 
том, что за претендента голосуют 
страны. Поэтому требуется убеж-
дать, доказывать, что мы способ-
ны провести выставку на высо-
ком уровне. Кроме того, крайне 
важно, чтобы МБВ почувствова-
ло, что сами люди душой болеют 
за проведение ЭКСПО. Тут уже 
нам необходимо делать все воз-
можное, чтобы донести до земля-
ков, почему нам непременно 
надо выиграть выставку, какие 
возможности она перед нами от-
кроет, что сама по себе она станет 
необычайно интересным, уни-
кальным событием.

Когда известного на Урале ре-
жиссера Николая Коляду спра-
шивают, когда его театр переедет 
в новое здание, он цитирует Ста-
ниславского… Говорит: «Не 
верю!». 
 ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Обязательно пе-
реедет. И музей Неизвестного бу-
дет. Когда мне сообщили, что 
Эрнст Иосифович готов передать 
свои работы в дар Екатеринбур-
гу, мы нашли подходящий особ-
няк. Сейчас там идет ремонт. Пос-
тараемся в первой половине но-
вого года открыть музей. Ведь 
творчество Эрнста Иосифовича 
— наше достояние, фигуры такого 
масштаба рождаются нечасто. 

Евгений Куйвашев: Крайне важно, 
чтобы МБВ почувствовало, что 
сами люди душой болеют за прове-
дение ЭКСПО.

В Свердловской области доказали, что идею трехэтажного детского сада 
можно осуществить.

СПРАВКА «РГ»
Усыновление российских детей в 2011 году:
Россия — 7400 (из них 188 инвалидов)
США — 956 (из них 44 инвалида)
Италия — 798
Испания — 695
Франция — 283

Акцент

 Нужен механизм, который 
поможет предприятиям за 
считаные годы стать конку-
рентоспособными: иначе со 
входом в ВТО мы можем поте-
рять многие гражданские 
производства

У производителей 
электронных 
браслетов 
требовали 
80 миллионов 
рублей за молчание 
по итогам 
ревизии

Наши сограждане в 
четыре раза боль-
ше, чем американ-
цы, усыновляют 
российских детей-
инвалидов
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «МегаФон»,  в соответствии с п. 9.2 Условий оказания 
услуг связи «МегаФон» от 23 июля 2012 года, информирует о том, 
что с 00.00 14 января 2013 года для абонентов всех филиалов ОАО 
«МегаФон» изменяются условия предоставления сервисов «Без-
лимитные знакомства», «БезлимитныйSMS-чат» и условия уча-
стия в викторине «Дальше — Больше» в части их стоимости.

С 14 января 2013 года стоимость сервиса «Безлимитные зна-
комства»  будет составлять  5 руб. с учетом НДС в сутки, стоимость 
сервиса «Безлимитный SMS-чат»  будет составлять  5 руб. с учетом 
НДС в сутки, стоимость участия в  викторине «Дальше — Больше» 
составлять 3 руб. с учетом НДС в сутки.

Более подробная информация представлена на сайте: 
www.megafon.ru/, по телефону справочной службы: 8 800 550-05-00 
(вызов по России бесплатный), а также в местах продаж и обслужи-
вания абонентов ОАО «МегаФон».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Андрей Исаев: На родине детям 
будет лучше, чем в других странах.
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События и комментарии

Прокуроры стремятся 
наработать такую пра-
вовую базу, которая 

позволяла бы вернуть не только 
беглецов, но также и похищенное 
ими имущество из любого уголка 
страны. По нашим запросам уже 
приняты решения о выдаче 893 
лиц, за границей арестованы 20 
миллиардов рублей, принимают-
ся меры к их возвращению. В 
2011 году создано новое подраз-
деление — отдел правовой помощи 
и приграничного сотрудничества 
с государствами Восточной Азии 
с дислокацией в Хабаровске, что 
позволило сократить сроки про-
хождения и исполнения запросов 
о правовой помощи по уголовным 
делам в этом регионе.

Как сообщает Следственный 
комитет РФ, факты, изложенные 
в документальном фильме о Бо-
рисе Березовском, будут прове-
рены следствием, и им будет 
дана правовая оценка. Однако 
еще до появления фильма на имя 
председателя СКР поступило за-
явление от Михаила Коданёва, 
осужденного в 2004 году за ор-
ганизацию убийства депутата 
Госдумы Сергея Юшенкова. Ко-
данёв сообщил, что реальным 
заказчиком убийства депутата 
были Аркадий Патаркацишвили 
и Борис Березовский. Коданёв 
пожелал сотрудничать со следс-
твием, поэтому уже принято ре-
шение о его этапировании в 
Москву для проведения следс-
твенных действий. 

Также СКР сообщает, что Б. 
Березовский проверялся на при-
частность к убийствам Владис-
лава Листьева, Анны Политковс-
кой и депутата Госдумы Влади-
мира Головлева. Полученная в 
ходе расследования этих уголов-
ных дел информация пока не 
подтвердилась. Но Следствен-
ный комитет напоминает, что 
расследовались и находятся в 

производстве уголовные дела, 
по которым фигурантом прохо-
дит Борис Березовский. По делу 
о хищении средств ОАО «Аэро-
флот» в 1999 году на сумму бо-
лее 200 млн рублей ему заочно 
предъявлено обвинение и выне-
сен приговор — 6 лет лишения 
свободы. По другому делу — о хи-
щении имущества ОАО «Авто-
ВАЗ» на сумму более 50 млрд не-
деноминированных рублей, ко-
торое соединено в одном произ-
водстве с делом о незаконном 
изъятии земельного участка, 
принадлежащего оздоровитель-
ному комплексу «Жуковка», — 
Березовскому назначено 13 лет 
лишения свободы. 

Ему предъявлено обвинение 
в хищении денежных средств 
ОАО АКБ «СбС-АГРО» на сумму 
более 13 млн долларов США и 
легализации денежных средств, 
приобретенных преступным пу-
тем; в заведомо ложном доносе о 
совершении лицом особо тяжко-
го преступления; в призывах к 
организации массовых беспо-
рядков, которые содержались в 
размещенных в сети Интернет 
текстах. Помимо этого, он обви-
няется в том, что, будучи замес-
тителем секретаря Совета безо-
пасности Российской Федера-
ции, подписал соглашение с ру-
ководителями незаконных воо-
руженных формирований Раду-
евым и Басаевым. В результате 
от ответственности были осво-
бождены лица, совершившие 
особо тяжкие преступления. 
Эти уголовные дела объединены 
в одном производстве, и Бере-
зовский привлечен в качестве 
обвиняемого в совершении пре-
ступлений, предусмотренных 
ч. 3 ст. 210 УК РФ, пп. «а», «б» ч. 3 
ст. 159 УК РФ, ч. 3 ст. 174 УК РФ, 
ч. 5 ст. 33, ст. 193 УК РФ, п. «в» 
ч. 3 ст. 286 УК РФ, ч. 3 ст. 306 УК 
РФ, ч. 3 ст. 212 УК РФ.

Сусанна Альперина

В 
э ф и р е  т е л е к а н а л а 
«Россия 1» прошел 
фильм-расследование 
Андрея Кондрашова 
«Березовский», вы-

звавший  большой интерес теле-
аудитории,  — уже известно, что 
его «рейтинговая» доля по Мос-
кве 21.7. Такая доля — не у каждо-
го популярного сериала.   Обоз-
реватель «РГ»  побеседовала с  
автором картины Андреем Конд-
рашовым:

Давно ли вы сняли этот
фильм?
АНДРЕЙ КОНДРАШОВ:  Идея снять этот 
фильм пришла к нам после суда 
Березовского и Абрамовича. 
Нам захотелось подвести некую 
черту под той жизнью Березовс-
кого, которая проходила на на-
ших глазах в течение несколь-
ких лет. Но как только мы взя-
лись за эту картину (а времени у 
нас было не так уж много), то по-
няли, что на нас обрушилась ла-
вина информации. Выяснилось, 
что после этого суда гигантская 
корпорация Березовского и Па-
таркацишвили осталась  обеск-
ровлена. Потому что уже слиш-
ком много было заложено под те 
ожидаемые деньги от Абрамови-
ча, которые в результате не при-
шли. И… машина дала сбой. 
Люди вдруг заговорили. Мы 
сами удивлялись, что начинали 
говорить те, от которых много 
лет вообще ничего не было 
слышно. Нам повезло, что на-
встречу нам пошли украинские 
спецслужбы, которые, будучи 
отправленными в отставку ре-
жимом Ющенко, до сих пор 
чувствуют профессиональный 
долг. Они продемонстрировали 
нам  нормальную профессио-
нальную злость.  Ведь, по край-
ней мере, два очень громких 
дела, касающихся России, было 
остановлено. Дело Ивана Рыб-
кина, и второе — о попытке тер-
акта 21 ноября  2004 года, когда 
привезли взрывчатку к майдану, 
которая предназначалась для 
Ющенко.

Получается, вы работали над 
фильмом…
АНДРЕЙ КОНДРАШОВ: Четыре месяца.

И почему он вышел в эфир сей-
час, перед Новым годом?
АНДРЕЙ КОНДРАШОВ: Это уже касает-
ся программной политики кана-
ла.

Но, может быть, на ваш взгляд, в 
жизни Бориса Абрамовича что-
то такое происходит, на что 
именно сейчас этот фильм мо-
жет повлиять?
АНДРЕЙ КОНДРАШОВ:  Все, что сейчас 

происходит в жизни Бориса Аб-
рамовича, — это суд, на который 
он будет приглашен, и там  прове-
рят его причастность к смерти 
Литвиненко. Впервые коронерс-
кий суд будет рассматривать и 
эту версию в том числе.

А почему вы этот фильм не раз-
били на несколько частей или 
на два фильма? Тяжело зрите-
лям  было смотреть про Бориса 
Абрамовича чуть ли не полночи. 
Многие не спали из-за этого.
АНДРЕЙ КОНДРАШОВ:  Ни у меня, ни у 
руководства канала не было даже 
ожиданий по поводу того, что ин-
формации окажется  настолько 
много. Мы  изначально планиро-
вали показать одну серию, не 
предполагая сделать из этого ка-
кой-то сериал. А выяснилось, что 
фактов так много и  так трудно 
отказаться от того, чтобы они не 
прозвучали в эфире, что мы в 
итоге пошли на то, чтобы сделать 
один фильм, пусть даже очень 
большой. В итоге хронометраж 
картины 2 часа 10 минут плюс 
реклама.

Фильм «Березовский»  — ра-
бота очень дорогостоящая. Вы 
посетили множество стран, у 
вас есть даже вертолетные 
съемки. Это заслуга канала 
«Россия 1»?
АНДРЕЙ КОНДРАШОВ: Разумеется. И 
компании-производителя «Ассо-
циация «Наше кино». Они плотно 
сотрудничают с каналом и здоро-
во себя проявили в том, что лю-
бая возможность, которая перед 
нами открывалась, будь то верто-
лет или остров Капри, куда нуж-
но было срочно поехать, была ре-
ализована. Ассоциация шла на 
траты и зачастую даже на гораздо 

большие, чем ей позволяла сме-
та, составленная каналом «Рос-
сия 1».

Давайте вернемся к делу  Ива-
на Рыбкина —  и  оно, и теракт, и 
Коданев, который сидит за 
убийство Юшенкова — это все в 
вашем фильме новые факты. Но 
почему же вы не сделали фильм, 
исходя только из них? Зачем вам 
было вспоминать рынок, на ко-
тором торговал Березовский, 
Ельцина, Листьева, Чечню… То, 
что уже все знают, и много об 
этом говорилось и показыва-
лось?

АНДРЕЙ КОНДРАШОВ:  Мы не ставили 
перед собой задачу сделать 
страшное разоблачение Бере-
зовского.  Мы, зная о том, что Бо-
рис Абрамович  —  человек весь-
ма харизматичный и до сих пор 
не оставляет равнодушным ни-
кого в России, рассчитывали на 
то, что фильм привлечет внима-
ние аудитории. В том числе и ка-
кими-то штрихами психологи-
ческого портрета главного ге-
роя. На самом деле все эти мо-
менты — составляющая фильма. 
Это — не детективное расследо-
вание. Наш фильм — это исследо-
вание отдельных моментов био-
графии Березовского, в которой 
совершенно внезапно оказались 
фрагменты весьма уголовного 
характера.

Вот именно — в вашем  фильме 
Березовский представлен факти-
чески террористом. Чуть ли не 
как член «Аль-Каиды». Это же 
действительно уже уголовные 
дела…
АНДРЕЙ КОНДРАШОВ: Не соглашусь  с 
таким определением, что он 

представлен у нас как террорист. 
Просто есть три генерала, один 
из которых практически напря-
мую обвиняет Березовского в 
терроризме, а другие говорят, 
что у них есть вся фактура для 
того, чтобы возобновить следс-
твие и передать дело в суд. Разу-
меется, они, как генералы, име-
ющие отношение к системе юс-
тиции Украины, понимают, что в 
конце концов суд должен дать 
определение. Но все они, зани-
мавшиеся делом Березовского, 
настаивают на том, чтобы и 
Следственный комитет России, 
и Генпрокуратура России снова 
взялись за расследование. Они 
будут всячески помогать, пото-
му что все материалы на Украи-
не по-прежнему хранятся в ар-
хивах. Потому что хотят довести 
дело до конца, прежде всего с 
профессиональной точки зре-
ния. Кстати, нам и в Израиле ге-
нерал Мизрахи, который в свое 
время  возглавлял отдел по борь-
бе с русской мафией, говорил: 
«Я не понимаю, почему Россия 
настолько слабо убеждает мир в 

опасности того или иного субъ-
екта, получающего где-то поли-
тическое убежище. Если бы вы 
довели по юридическим каналам 
того же Израиля или Великобри-
тании свои материалы суда и 
следствия, отношение было бы 
совершенно другое. Есть нор-
мальные мировые юридические 
процедуры, которые Россия 
просто-напросто должна прой-
ти. Для этого необходимо про-
вести большую работу следс-
твенным органам, а ее на самом 
деле нет». Мы этим фильмом 
вольно или невольно подменили 
огромный пласт работы право-
охранительных органов. Если 
потом не последует их реакция, 
мне всерьез покажется, что мы 
работали зря.

Почему, на ваш взгляд, силовики 
в России и Бразилии оказались 
бессильны. Почему Березовско-
му в последнюю минуту удава-
лось ускользнуть?
АНДРЕЙ КОНДРАШОВ:  Ответ на этот 
вопрос дал тот самый генерал 
Мизрахи в  израильском Ях Пале  
— так называемый отдел русской 
мафии в МВД Израиля. Он  ска-

зал, что до тех пор, пока большая 
политика всех этих людей не бу-
дет окормлять  и привлекать к 
общественной жизни, закон бу-
дет бессилен. До тех пор, пока 
большие политики в этом мире 
не откажутся от того, чтобы ис-
пользовать уголовные элементы 
в своих политических делах, за-
кон по отношению к ним  будет 
бессилен.

Вы в начале нашей беседы ска-
зали, что вам все очень помога-
ли. Но все-таки сталкивались 
ли вы с какими-то препятствия-
ми, когда делали этот фильм? 
Достаточно опасная ведь рабо-
та.
АНДРЕЙ КОНДРАШОВ:  Разумеется. У 
нас сорвалось порядка шести ин-
тервью после того, как только 
прошла информация о том, что 
семья Бадри Патаркацишвили 
перечислила Березовскому сто 
миллионов долларов. Два из этих 
интервью должны были быть в 
Израиле. Люди просто говорили: 
«Моя личная жизнь стоит дешев-
ле, чем сто миллионов, и я теперь 
принимаю решение не гово-
рить».

Иван Егоров

О 
Березовском столько все-
го было показано и расска-
зано, что по началу каза-

лось: новый фильм с одноимен-
ным названием, показанный вос-
кресным вечером на телеканале 
«Россия 1», вряд ли мог чем-то 
удивить телезрителя. 

Как объясняет автор Андрей 
Кондрашов, этот фильм стал воз-
можным, потому что люди нача-

ли говорить. Почему именно сей-
час? Потому что все они в той или 
иной степени были вплетены в 
огромную политическую маши-
ну Березовского, которая кого-то 
держала в страхе, кому-то плати-
ла за молчание. И вот эта машина 
дала сбой. И люди заговорили. 

С чего начиналась раскрутка 
будущего олигарха. 1981 год — ма-
тематика Березовского задержи-
вает ОБХСС за спекуляцию пос-
тельным бельем на махачкалинс-
кой барахолке. Еще один сюжет — 
Березовский продолжает свое биз-
нес-восхождение — продает отрав-
ленные комбикорма на подмос-
ковную птицефабрику, куры мрут, 
бизнесмен бегством скрывается  
от разъяренных колхозников. 

Первое, что поражает в фильме 
— смертельный сюжет с Иваном 

Рыбкиным, предвыборную кампа-
нию которого спонсировал именно 
Березовский. Эта история была 
покрыта туманом почти девять лет. 
О том, что на самом деле произош-
ло с похищением Рыбкина, расска-
зывает Игорь Смешко — руководи-
тель Службы безопасности Украи-
ны в 2003—2005 годах. По его сло-
вам СБУ располагало информаци-
ей, что Иван Рыбкин должен был 
быть убит под Львовом. Цель, как 
считают в украинских спецслуж-

бах — дестабилизация ситуации на 
Украине и в России, а также отмена 
президентских выборов. О сорвав-
шихся планах по ликвидации Рыб-
кина по телефону рассказывают и 
двое сопровождавших его бывших 
уголовников, которым в итоге ни-
чего не заплатили.     

Еще один неожиданный пово-
рот — история с убийством Сер-
гея Юшенкова. Человек,  который 
был обвинен в его убийстве — Ми-
хаил Коданев молчал и на процес-
се, и после него. А спустя  почти 
10 лет согласился дать интервью 
авторам фильма, отбывая срок в 
мордовской колонии.

— За молчание Бадри Патарка-
цишвили и Березовский обещали 
мне 3 миллиона долларов и по-
мощь семье, — рассказал заклю-
ченный Коданев. .

Правда, по его словам, деньги 
до него так и не дошли, и помощь 
его семье со стороны олигарха 
практически сразу прекрати-
лась. Свое интервью Коданев 
попросил считать официальным 
обращением в правоохранитель-
ные органы и направил письма в 
Генпрокуратуру и СК РФ.

Подробно в фильме рассказа-
но и о смерти бывшего сотрудни-
ка спецслужб Александра Литви-
ненко. О том, что его смерть  была 
выгодна именно Березовскому,  
рассказывает депутат Андрей Лу-
говой, отец Литвиненко и началь-
ник охраны Бориса Ельцина 
Александр Коржаков.

— Все думают, что убил Литви-
ненко Луговой. Ничего подобно-
го. Убил его Березовский. Березов-
ский очень жадный и для него пот-
ратить свои деньги, а тут все-таки 
кормить целую семью, да еще с 
претензиями — эта смерть была 
выгодна только ему, не при чем 
тут наша ФСБ, — рассказал в филь-
ме Коржаков.

В фильме также поставлена 
под сомнение случайность смер-
ти бизнес-партнера Березовского 
- Бадри Патаркацишвили. Так не-
которые члены семьи Патарка-
цишвили и его юристы считают, 
что в день смерти он встретился с 
Березовским, который «подсыпал 

ему в рюмку коньяка флюро-
цетрат натрия». Адвокат и друг 
покойного бизнесмена Эммануил 
Зельцер пояснил, что этот препа-
рат вызывает обширный инфаркт 
и не проявляется при вскрытии. 

Он рассказал в фильме, что Па-
таркацишвили начал уставать от 
выходок партнера и трат общих 
денег на финансирование абсурд-
ных революций в России и в конце 
2005 года Бадри заявил о намере-
нии прекратить их партнерство. 
Через три дня после смерти Па-
таркацишвили, как рассказал в 
фильме юрист, Березовский под-
писывает договор с его вдовой, по 
которому умудряется получить 
половину активов покойного.

Поражает фактурная плот-
ность столь длительного фильма-
расследования с многочисленны-
ми свидетельствами высокопос-
тавленных лиц из России, Брази-
лии, Англии, Израиля, Украины. 
Причем, это не просто фильм о 
Березовском, его судьбе и окру-
жении, но и о погибших людях, 
которые волею судеб оказались 
рядом с ним. Таких, например как 
известный тележурналист  Вла-
дислав Листьев. 

Этот фильм и о тех, кто даже 
сегодня хочет помочь БАБу. Безу-
словно, это фильм, который дол-
жен иметь продолжение...

1

Владимир Овсянников, 
первый заместитель руководителя фракции ЛДПР,
член Комитета Госдумы по обороне:

—Фигура Бориса Березовского и в то время, когда он жил в России и был  замсек-

ретаря Совета безопасности РФ, многим казалась неоднозначной. Вообще 

странным был и его политический взлет, и то, что ему удавалось уходить от от-

ветственности в ситуациях, когда его причастность к незаконным и, можно ска-

зать, преступным действиям казалась сведущим людям очевидной. 

Уже тогда было понятно, кто делает политику, и какими руками. Так что некото-

рые факты из фильма о Березовском, который был показан в воскресенье по ка-

налу Россия-1, и раньше читались «между строк». Но фильм открыл нам такие де-

бри, что даже страшно стало за страну — что было бы с ней, если бы правление 

Ельцина продлилось дольше и Березовский оставался бы в фаворитах.

Однако фильм подтвердил, что Борис Абрамович по-прежнему пытается влиять 

на ситуацию в России, поддерживая ее деструктивные силы, тех, кому по каким-

то причинам выгодна нестабильность в России. Мы понимаем, кто кукловод и 

кто его куклы — это люди, которые были обижены на то, что их оторвали от кор-

мушки. Но очень важно, чтобы, посмотрев фильм, это поняли и другие. И не толь-

ко в России, но и в тех странах, где Березовский нашел себе прибежище.

Правда, у меня есть некоторые сомнения в том, что факты, приведенные в филь-

ме, заинтересуют правоохранительные органы этих стран, где действуют двой-

ные стандарты. Там берут под защиту тех, кого в России считают преступника-

ми. Однако я уверен, что российские правоохранительные органы могут и долж-

ны начать активную процессуальную деятельность по фактам, приведенным в 

фильме. Сказали «а» — надо говорить и «б». В любом случае этот фильм должен 

иметь серьезные последствия. 

Анатолий Кучерена,
адвокат:

—Ситуацию, изложенную в фильме, четко регламентирует Уголовно-процессу-

альный кодекс. В частности, статья 644 УПК гласит, что любые сообщения в 

СМИ о преступлениях должны быть проверены правовым путем. С этой целью 

руководитель следственного органа должен дать указание следователю о про-

ведении проверки, чтобы подтвердить либо опровергнуть изложенные факты. 

Если гражданин, подозреваемый СМИ в совершении преступления, находится 

за пределами страны, то следственный орган обращается в Генеральную проку-

ратуру и та в рамках соответствующих процедур ставит вопрос перед зарубеж-

ными компетентными органами о проведении допроса либо экстрадиции этого 

человека в нашу страну.

КОМПЕТЕНТНО

ВЗГЛЯД Многие, кто был связан с Березовским,
погибли странной смертью   

В смертельном круге

Съемочная группа «России 1» исколесила полмира по запутанному криминальному следу Бориса Березовского, который по-прежнему пытается влиять на политику и жизнь в России.

Акцент

 Обвиненный в убийстве 
Юшенкова утверждает, что 
Березовский обещал 3 мил-
лиона долларов за молчание

Акцент

 Мы сами удивлялись, что 
начинали говорить те, от кото-
рых много лет вообще ничего 
не было слышно 

ТВ Телеканал «Россия 1» показал сенсационный фильм «Березовский»

Черный БАБ

Пистолеты с «глушителем» преступных историй.

Исполнители несостоявшегося взрыва в Киеве заговорили, но все же 
скрывают свои лица.

Этот штаб «оранжевых» мог взлететь на воздух вместе с их лидером 
Виктором Ющенко.

Андрей Кондрашов: Пролетая над «гнездом Березовского».R
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Бере зовс ко му  
дадут ход

P.S.
Вчера мы решили узнать, как британские газеты отреагировали на 
показ фильма о Борисе Березовском на телеканале «Россия 1». К нашему 
большому удивлению, реакции  —  никакой. Даже не похоже на прессу 
Британии, которая обычно живо реагирует на подобные медиасобы-
тия.

Полностью фильм «Березовский» можно посмотреть на сайте
www.rg.ru/art/716025
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События и комментарии

Надежда Ермолаева, Копенгаген

С
кандал начался в кон-
це ноября, когда чле-
ны администрации 
Коккедала, большинс-
тво из которых при-

верженцы ислама, приняли ре-
шение не покупать в этом году 
елку, которую традиционно на 
каждое Рождество ставили в цен-
тре района. Датчане сразу не на 
шутку возмутились, админист-
рация Коккедала посмела поку-
ситься на старую традицию, и тут 
же организовались. Собрали под-
писи о необходимости сформи-
рования новой администрации и 
провели переголосование по воп-
росу установки елки.

В итоге в начале декабря елка 
стояла на своем привычном месте. 
Однако скандал не утихал, и на-
пряжение между датчанами и им-
мигрантами продолжало расти. 
«Не боитесь ехать в Коккедал? 
Там на днях люди в черных масках 
машину журналистов камнями 
закидали», — спросил меня портье 
копенгагенской гостиницы.

Я читала в газетах об этой ис-
тории и знала, что датская поли-
ция сейчас расследует факт напа-
дения на журналистов. Да, мне 
было как-то не по себе. Не пред-
ставляла, где именно находится 
этот Коккедал. И не была увере-
на, что местные хулиганы на мой 
визит отреагируют лучше, чем на 
приезд датских корреспонден-
тов. Те, так же, как и я, пытались 
разобраться в обострившихся от-
ношениях между христианской и 
мусульманской общинами стра-
ны. Причина конфликта — рож-
дественская елка.

Путь от Копенгагена до Кокке-
дала на поезде занял чуть более 30 
минут. В вагоне со мной ехали 
молчаливые люди самого разного 
цвета кожи. На станции они быст-

ро выскочили из вагона и исчезли 
кто куда. Я осталась на перроне 
одна. Коккедал оказался большим 
благоустроенным районом с не-
большими домами, утопающими 
в деревьях. Спросила у проходив-
шей датчанки, где здесь рождест-
венская елка. «Если вас интере-
сует та, с которой были пробле-
мы, то идите через лес, выйдите к 
домам и во дворе увидите елку». 
И вскоре на крыше беседки в цен-
тре двора я заметила ель высотой 
не более двух метров. Первая 

мысль была: «И из-за этой ма-
лышки весь сыр-бор»…

Ирония быстро пропала, когда 
я увидела, что из подъездов домов, 
окружающих беседку, начали по-
являться люди — выходцы из араб-
ских стран. Заметили, что кто-то 
чужой фотографирует елку в их 
дворе. Собрались в группу, стали 
что-то живо обсуждать. И я поня-
ла, что мне лучше с ними загово-
рить еще до того, как в меня поле-
тят камни.

«Добрый вечер! Я журналист 
из России. Хочу понять, почему 
вы тут все разругались из-за этой 
елки», — сказала я. Иммигранты 
недоверчиво на меня посмотре-
ли. И стали перешептываться.

«Никто не ругался. Елка здесь 
стояла на каждое Рождество и 
стоять будет», — сказал вдруг 
мужчина, по внешности очень 
похожий на египтянина. 

«Но ведь мусульмане в адми-

нистрации вашего района в целях 
экономии не захотели покупать 
елку в этом году. Даже несмотря на 
то, что она стоит всего 700 евро. 
Это ведь в 10 раз меньше, чем ор-
ганизация Курбан-байрама, кото-
рый тут не так давно отмечался», — 
пришлось возразить мне. Египтя-
нин на мою реплику не отреаги-
ровал. Он лишь обратил мое вни-
мание на то, что в их дворе живет 
много христиан. У них на балко-
нах стоят украшенные елки. И в 
центре двора тоже много рождес-
твенских символов. «Мы, мусуль-
мане, не празднуем Рождество. 
Но все эти елки нам не мешают. 
Пусть стоят. Они даже краси-
вые», — громким басом сказал 
высокий негр.

«Но если у вас тут нет ссор из-
за елки, почему тогда произошло 
нападение на журналистов?» — 
спросила я, намекая на недавнюю 
историю, когда 25 человек в чер-

ных масках с криками «Неофа-
шисты!» бросали камни в журна-
листов. Негр на мой вопрос отреа-
гировал нервно, двинулся в мою 
сторону со словами: «Ты что, по-
лиция? Это вообще не твое дело! И 
прекрати тут фотографировать!» 
Было ясно, что разговор окончен. 
Я ретировалась. Следом за мной 
пошел египтянин.

«Тут во всех дворах есть елки, 
даже несмотря на то, что здесь 
живет больше мусульман, чем 
христиан», — сказал он. Это была 
правда: в Коккедале проживает 
60 процентов иммигрантов и 
только 40 процентов коренных 
датчан. Это район — своеобраз-
ное гетто для бедняков. «Мы от-
сюда и не выезжаем никуда. Здесь 
все дешево: и жилье, и вода, и ша-
урма», — сказал мне напоследок 
египтянин.

Я пошла к дому, где живет быв-
ший член администрации Кокке-
дала 62-летняя Карин Леегард 
Хансен. Она проявила принципи-
альность, высказавшись против 
решения правления. Потом при-
влекла внимание СМИ и в конце 
концов успешно собрала подписи 
о необходимости смены админис-
трации района. То, что елка сейчас 

стоит в Коккедале, целиком заслу-
га Карин. Принципиальность 
обошлась ей дорого. Хулиганы 
разбили окно в ее доме. Она полу-
чала угрозы и письма с требова-
нием немедленно уехать из Кок-
кедала. Сейчас ее дом выставлен 
на продажу. Карин на телефонные 
звонки не отвечала. Постояв у ее 
двери, я решила заглянуть в ша-
верму. Внутри обнаружила того 
самого негра. «Ты обрати внима-
ние, как датчане бросились отста-
ивать свои права на елку. Журна-
листов, политиков позвали на по-
мощь. Администрацию поменяли. 
Это у них демократия. А когда му-
сульмане требуют не рисовать ка-
рикатур на Мухаммеда, это исла-
мизм». Я было подумала, что в 

окно Карин бросил камень имен-
но этот человек, пока он не ска-
зал: «Лично я не был против елки. 
Так решило правление». В целом 
мой собеседник был прав. Пре-
жняя администрация действова-
ла в рамках закона, и все выглядит 
на первый взгляд справедливо, 
если бы не один важный аспект. 
Датской культуре свойственно 
учитывать мнение меньшинства. 
Христиане оплачивают проведе-
ние праздников для мусульман. 
Поэтому можно представить, на-
сколько были шокированы датча-
не, когда мусульманское боль-
шинство в Коккедале не захотело 
купить елку на Рождество, пре-
красно осознавая, насколько она 
важна для датчан.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Глава узбекского Фонда Форума Гульнара Каримова — о национальных культурных традициях и перспективах
российско-узбекских отношений 

Культура как народная дипломатия 
Ирина Николаева

К
рупнейшая в Узбекистане 
культурная, общественная 
и гуманитарная организа-

ция Фонд Форум подвела итоги 
годовой работы на on-line конфе-
ренции в Ташкенте. Основной 
принцип работы Фонда Форума, 
главой попечительского совета 
которого является старшая дочь 
президента Республики Узбекис-
тан Ислама Каримова — Гульнара 
Каримова, — это открытость и яс-
ность деятельности во всех на-
правлениях. 

Сейчас представительства 
Фонда Форума открыты практи-
чески во всех крупнейших горо-
дах мира, включая Москву, Лон-
дон, Париж, Нью-Йорк, Токио, 
Женеву и Берлин. Фонд Форум — 
единственная негосударствен-
ная организация на постсоветс-
ком пространстве, которая явля-
ется официальным партнером 
ЮНЕСКО.

И все-таки, несмотря на широ-
кое взаимодействие с культурны-
ми и гуманитарными организа-
циями по всему миру, как под-
черкивает Гульнара Каримова, 
Фонд Форум работает именно 
для граждан Узбекистана во всех 
центральных и отдаленных угол-
ках страны.

Поддержка культуры и искус-
ства внутри страны — одно из ос-
новополагающих направлений в 
работе Фонда Форума. К приме-
ру, ежегодный фестиваль тради-
ционной культуры «Асрлар Са-
доси» прошел в этом году в кре-
пости Тупрак-Кала в Каракалпа-

кии и во всемирно известном му-
зее искусств имени И. Савицкого 
в Нукусе, знаменитом, в частнос-
ти, уникальной коллекцией аван-
гарда советского времени.

В этом году особенностью фес-
тиваля культуры стали выставка 
ахалтекинских коней и конные 
игры, открытие мастерской, где 
проходит практический семинар 
по изготовлению традиционных 
музыкальных инструментов, 
«круглый стол» на тему социаль-
ных и экологических аспектов 
развития Приаралья, а также аук-
цион современного искусства.

Одним из самых ярких собы-
тий года для Фонда Форума и все-
го Узбекистана стала акция 1000 
свадеб, подробности которой 
специально для «РГ» рассказала 
председатель попечительского 
совета Фонда Форума Гульнара 
Каримова. Речь шла также и об 
особенности российско-узбекс-
кого сотрудничества.

В этом году Фонд Форум провел 
уникальное мероприятие 1000 
свадеб, которое стало важным 
событием и для страны, и лично 
для вас. Скажите, почему были 
выбраны именно свадьбы?
ГУЛЬНАРА КАРИМОВА: Свадьба в Узбе-
кистане — традиционное торжес-
тво, имеющее огромное значе-
ние. Параллельно со свадьбами 
мы провели сунатой — традици-
онный праздник для мальчиков 
до 12 лет, который должен быть в 
жизни каждого. Всего прошло 
1000 сунатоев с подарками.

В стране есть малоимущие се-
мьи, которые не могут провести 

свадьбу в силу разных обстоя-
тельств. Организационный совет 
Фонда в начале года просчитал, 
что мы можем «осилить» 137 
свадеб, но после долгих перего-
воров остановились на том, что 
меньше тысячи свадеб делать не 
согласны.

На Востоке есть традиция Ха-
шар, когда несколько улиц в 
районе объединяются одним ко-
митетом и, по сути, живут свое-
образной общиной. Хашар испо-
кон веков проводится перед праз-

дником, когда все сообщество 
объединяется и каждый вносит в 
торжество свой вклад, большей 
частью — трудом.

Мы решили провести 1000 сва-
деб на базе Хашара. Я подарила 
невестам платья и подарки, кто-
то — машины, другой — организо-
вал праздничное застолье и так 
далее. А в конце свадьбы имя каж-
дого благотворителя озвучили 
публично, как человека, который 
сыграл большую роль в создании 
новой семьи. Это очень почетная 
и престижная роль. Я бы даже не 
сказала, что это спонсорство, ведь 
большая часть участников этого 
проекта — люди, кого когда-то 

взрастил Фонд, кто и сам некогда 
получал нашу помощь.

Знаю, что деятельность Фонда 
Форума начиналась именно с 
российско-узбекского сотрудни-
чества под эгидой так называе-
мой «народной дипломатии». 
Как сейчас разрослось это на-
правление?
ГУЛЬНАРА КАРИМОВА: Фонд Форум, 
который раньше назывался Фонд 
Форум культуры и искусства Уз-
бекистана, включает в себя око-

ло 50 различных организаций. А 
в целом наша деятельность вклю-
чает свыше сотни различных ме-
роприятий в год. Фонд Форум 
действительно начинал свою де-
ятельность в Москве. В то время я 
работала там в посольстве. Тогда 
мы зарегистрировали юридичес-
кое представительство, и Фонд 
Форум начал свою жизнь.

Поскольку среди моих друзей 
много людей творческих, Фонд 
Форум стал нарабатывать раз-
личные направления, появилось 
дизайнерское StyleUz, стала про-
водиться ежегодная Неделя моды 
в Узбекистане, на которую приез-
жает и много гостей из России: 

дизайнеров, актеров, режиссеров 
и журналистов. Гости из России 
постоянно приезжают и на нашу 
Неделю искусств.

Дизайн сейчас — одно из ключе-
вых направлений, которым гор-
дится страна?
ГУЛЬНАРА КАРИМОВА: Восемь лет назад 
Неделя искусств начиналась как 
Неделя моды. Узбекские дизайне-
ры — это наше достояние, это це-
лая индустрия, которая встала на 
ноги за восемь лет нашей совмест-
ной работы. Сейчас проходят ре-
гулярные сезонные показы, 
плюс — большая Неделя искусств, 
которая дает возможность полу-
чения грантов, да и просто моти-
вирует творческих людей. У нас 
появилось много талантливых фо-
тографов, дизайнеров, стилистов, 
которые впоследствии открыва-
ют свои студии. 

Дизайн одежды — это только 
начало. Мы стали восстанавли-
вать традиционные узбекские ма-
териалы. Паттерн, бахмаль, шел-
ка — все это мы «реанимировали» 
в молодежной лаборатории. 
Наши шелка сейчас пользуются 
популярностью у дизайнеров во 
всем мире, в том числе и у россий-
ских. Мы сотрудничаем с Леной 
Ленской, которая последнюю 
коллекцию выпустила на базе на-
ших материалов. Филипп Кирко-
ров — один из постоянных клиен-
тов модного дома Guli. Недавно 
Жерар Депардье купил сет из 
ювелирных изделий, которые не 
слишком дороги, ведь выполнены 
из полудрагоценных камней, но 
каждое изделие при этом — уни-

кально и неповторимо. Да и в Рос-
сии наши ювелирные украшения 
пользуются спросом.

Какие вы видите перспективы для 
дальнейшего сотрудничества?
ГУЛЬНАРА КАРИМОВА: Все более попу-
лярными становятся мастер-
классы со специалистами из Рос-
сии, московские профессионалы 
обучают наших ребят на медиа-
форуме. У нас есть телеканал Фо-
рум ТВ, на котором работает мно-
го молодежи, и мы с удовольстви-
ем наблюдаем, как они растут, 
как набираются опыта, в том чис-
ле и у российских специалистов, 
ведь нас связывает общность 
языка и культурных ценностей.

Мы сейчас продвигаем не-
сколько проектов с музеями. Тре-
тьяковская галерея объявила о за-
интересованности в совместном 
сотрудничестве, ведь в Каракалпа-
кии в знаменитом музее Савицко-
го находится большая коллекция 
советского авангарда. Есть заин-
тересованность и со стороны еще 
одного российского музея.

Речь идет о перекрестных вы-
ставках?
ГУЛЬНАРА КАРИМОВА: Музеи прояви-
ли интерес к нашим коллекциям. 
Мы даже проводили экспери-
ментальные показы-инсталля-
ции на Крымском Валу. Вывози-
ли несколько коллекций аван-
гарда и на фоне работ проводили 
инсталляции, рассказывающие, 
откуда художники почерпнули 
свою палитру, как они впитали 
эту яркость Азии. Интересные 
нашлись решения: с фруктами, с 

традиционными узбекскими 
тканями.

У нас есть и такое начинание, 
как национальный конкурс «Но-
вое поколение» — для детей до 14 
лет. Это наша гордость. За 8 лет у 
нас было около 100 тысяч участ-
ников. Из самых неожиданных 
мест страны в Ташкент приезжа-
ют настоящие самородки. А даль-
ше — наша талантливая молодежь 
и дети, победители национально-
го отбора, ездят на фестивали и 
конкурсы по всему миру. Одна из 
наших молодых артисток стала ла-
уреатом конкурса «Новая волна».

Наверное, среди этих детей вы и 
нашли тех, которым в этом году 
вручаете ваши именные премии?
ГУЛЬНАРА КАРИМОВА: Я часто наблюдаю 
за тем, как каждый из участников 

национального конкурса «Новое 
поколение» стремится попасть в 
финал. В этом году около 30 тысяч 
талантливых детей прошли через 
профессиональное жюри.

Когда я бываю на отборах, мне 
всегда жалко, что невозможно на-
градить всех. Поэтому я решила 
выделить тех, кто, по моему мне-
нию, обязательно добьется успе-
хов в творчестве. Меня покорил, к 
примеру, юный бас из Каракалпа-
кии, исполнивший песню Belle.

Мне понравились и макамис-
ты, представители традиционного 
узбекского стиля песни. Я решила 
давать годовые гранты на работу с 
преподавателями. Дети смогут без 
отрыва от основной учебы подни-
мать свой профессиональный уро-
вень, и уже через год мы сможем 
увидеть результаты.

Общество Иммигрантов стало больше, чем коренных датчан. И тогда приезжие сказали: 
«А зачем здесь нужна рождественская елка?»

Европа: похищение 
рождественской елки 

Акцент

 Хулиганы разбили окно в ее 
доме. Она получала угрозы и 
письма с требованием уехать 

Акцент

 Большая Неделя искусств 
мотивирует творческих 
людей 

А вот и та самая елочка на крыше беседки в одном из дворов Коккедала, 
из-за которой разгорелся весь сыр-бор.

Гульнара Каримова помогает молодым талантам из Узбекистана реализо-
вать себя.

Теперь христианам в Дании прихо-
дится бороться за свои традиции, 
которые не нравятся приезжим.
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В Петербурге 
депутат 
расстрелял 
водителя, 
который 
не уступил 
ему дорогу

ПОСМОТРИТЕ, 
Я  — КРУТОЙ

Евгения Цинклер, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ИНЦИДЕНТ произошел на Воло-
дарском мосту в Невском районе 
Петербурга. Как сообщают в го-
родском управлении вневедомс-
твенной охраны, сотрудники ко-
торого первыми прибыли на мес-
то, причиной разборок стал ба-
нальный дорожный конфликт. 

27-летний депутат муници-
пального образования «Город 
Пушкин» Виктор Матвеев на сво-
ем «Сузуки Джимми» лихо объ-
езжал пробку. По трамвайным 
путям, с ветерком, мимо медлен-
ного потока.

На съезде на Ивановскую ули-
цу депутат вынужденно притор-
мозил, чтобы перестроиться к 
«челяди». А водитель «Фольксва-
гена Тигуан», несмотря на крас-
норечивые жесты Матвеева и 
сигналы, заупрямился. Дескать, 
как ехал, так и езжай.

Народный избранник строп-
тивого попутчика не понял. 
Обогнал, подрезал, вышел с пис-
толетом.

Из четырех выпущенных пуль 
одна попала в водителя. Позже 
медики диагностировали у него 
поверхностное ранение грудной 
клетки. Мужчину увезли в НИИ 
скорой помощи, а стрелявшего 
доставили в отделение полиции. 
У него был изъят травматичес-
кий пистолет Xorxe калибра 
9 миллиметров. Документов и 
разрешения на ношение оружия 
у депутата не оказалось. 

В управлении вневедомствен-
ной охраны отмечают, что агрес-
сивный водитель был трезв, од-
нако «вел себя вызывающе». В 
драку не лез, но грозил наряду 
группы задержания крупными 
неприятностями и размахивал 
своей корочкой, в которую, впро-
чем, в тот момент никто всмат-
риваться не стал. 

Депутат отпущен под подпис-
ку о невыезде.

Депутавел себя 
вызывающе: грозил 
наряду полицейс-
ким неприятностя-
ми и размахивал 
корочкой

Владимир Черников, 
руководитель департамента СМИ 
и рекламы Москвы:

— Ужасная история. Лично я не могу 

представить Новый год без елки. И, 

слава богу, что у нас Новый год любят 

все, и он объединяет всех москвичей, 

независимо от национальности. 

Владимир Зотов, 
префект Юго-Восточного округа: 

— Ситуация Коккедала в Москве, к 

счастью, пока в принципе невозмож-

на. Да, у нас на юго-востоке мигрантов 

очень много. Но большая часть их, не-

зависимо от того, легальные они или 

нелегальные, люди временные, а зна-

чит, не они определяют политику го-

рода. И большинство приезжих дают 

себе отчет в том, что правила, установ-

ленные здесь, надо соблюдать, иначе 

их могут выслать. 

Владимир Винокур, 
художественный руководитель 
Государственного театра 
пародий: 

— Датский инцидент — сигнал к миро-

вому сообществу, что надо беречь и 

уважать друг друга. В мире и без того 

напряженная ситуация, провокации 

сейчас неуместны. Нужно уважать 

все конфессии, не важно состоит мно-

го или мало в каждой из них людей, бе-

женцы и переселенцы это или корен-

ное население. 

Виктор Ерофеев, 
писатель:

— С большой грустью я узнал эту но-

вость. Ведь для Дании, как и для дру-

гих стран Европы, Рождество и Но-

вый год — традиционные праздники, 

которым сотни лет. Зачем нарушать 

традиции? Чтобы вызвать неприятие 

между конфессиями? С другой сторо-

ны, подобный шаг отчасти связан с 

крайней политкорректностью, грани-

чащей с извращением. Мол, не будем 

ставить ель, чтобы не нервировать и 

не нарушать правила мусульман, у 

них такой традиции нет. Такой по-

сыл  — это перегиб. 

Лидия Графова, 
журналист-правозащитник:

— Конечно, отсутствие общей елки 

на площади грустновато. Но, навер-

ное, каждый может устроить елку у 

себя дома, недаром же Новый год 

считается семейным праздником. 

Раз уж дали в Дании мигрантам 

гражданство, значит, надо подстра-

иваться друг к другу обеим сторо-

нам. Тем более, там уже и админист-

рация избрана из мигрантов. И тем 

не менее в городе идет нормальная 

социальная жизнь. Не елкой же еди-

ной измеряются отношения между 

национальностями! Наверное, жи-

телям Коккедала стоило бы помень-

ше обращать внимание на эту кол-

кую ситуацию или отнестись к ней с 

юмором. 

Вячеслав Поставнин,
президент фонда 
«Миграция  ХХI век»:

— Ситуация необычная, но и симво-

личная. Она иллюстрирует процесс, 

происходящий сейчас во всем мире 

независимо от наших желаний — пере-

селение народов. Трудно порой ска-

зать, как вести себя в некоторых слу-

чаях. Праздновать все праздники — 

христианские, мусульманские, еврей-

ские или отменить все? Никто этого 

сейчас не скажет. Только жизнь рас-

ставит все по местам. 

Подготовили Любовь Проценко 
и Ирина Огилько

КАК ВАМ ЭТО?



9Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 декабря 2012 
вторник №297 (5970)

Право

ПРЕЦЕДЕНТ Верховный суд 
сказал, что доказывать 
проступок сотрудника 
должен работодатель

Нет улик -  
не уволите 

Наталья Козлова

КАК ПРАВИЛЬНО бороться за свои права при увольне-
нии за прогул показал Верховный суд, когда разобрал 
спор женщины, потерявшей место у бывшего работода-
теля. С логикой применения статей закона высшим су-
дом страны будет интересно познакомиться всем. И тем, 
кто работает по найму, и самим руководителям предпри-
ятий, чтобы не совершать ошибок, чреватых долгими и 
дорогими судебными разборами.

Все началось в прошлом году с того, что  городе Ня-
гань Ханты-Мансийского автономного округа местная 
энергетическая организация уволила руководителя от-
дела кадров за прогул — женщина не вышла на работу в 
срок после окончания отпуска.  Кадровик не согласилась 
с подобной формулировкой в трудовой книжке и пошла в 
суд. Там истица объяснила, что прогул она не совершала, 
просто, возвращаясь из отпуска, не смогла купить биле-
ты на нужную дату. Поняв, что может опоздать, позвони-
ла на родное предприятие и попросила предоставить до-
полнительный день в счет отпуска и еще пару дней без 
содержания.

Районный суд с 
иском гражданки к 
работодателю согла-
сился и, отменив 
увольнение, восста-
новил женщину в 
прежней должности. 
Это решение не пон-
равилось уже рабо-
тодателю, который 
обратился в  окруж-
ной суд, протестуя, 
пропив «восстано-
вительного» вердик-
та.  Вторая инстанция приняла прямо противоположное 
решение — отменила восстановление и сказала, что кад-
ровика уволили правильно и законно. В итоге дело дошло 
до Верховного суда, куда обратилась  женщина. И там 
она, наконец, нашла поддержку. Верховный суд страны с 
ее требованиями согласился.  Вот как высший суд приме-
нял статьи закона. 

В Трудовом кодексе (Статья 81) сказано, что трудовой 
договор работодатель может расторгнуть, если его со-
трудник  однократно и грубо нарушил трудовые обязан-
ности — прогулял работу.  Прогул — это отсутствие на ра-
бочем месте без уважительных причин в течение всего 
рабочего дня или смены, независимо от их продолжи-
тельности.  Это — прогул, как максимум. Как минимум — 
прогулом  положено засчитывать  отсутствие на рабочем 
месте без уважительных причин в течение четырех ча-
сов.

 В марте 2004 года, напомнил Верховный суд, состоял-
ся специальный Пленум Верховного суда, на котором го-
ворилось как раз о восстановлении на работе уволенных 
по этой статье. Он напомнил, что в этом случае по закону 
работодатель сам обязан  предъявлять суду доказательс-
тва, что его сотрудник  совершил грубое нарушение тру-
довых обязанностей.  

А еще Верховный суд подчеркнул, что перечень гру-
бых трудовых нарушений, при которых можно разо-
рвать трудовой договор с работником,  приведен там же, 
в 81 статье Трудового кодекса. Этот перечень  считается 
исчерпывающим, и он расширительному толкованию не 
подлежит.

Что касается ситуации с начальником отдела кадров, 
то самый первый районный суд установил, что женщина  
была в трудовом отпуске и должна была выйти на работу 

17-го января.  А 14-го, то есть загодя, она отправила свое-
му руководителю  по факсу сообщение с просьбой о про-
длении отпуска. Этот факс был на ее работе принят и за-
регистрирован. Вот только ответа на него не последова-
ло. 

Сам факт прогулов женщина не отрицает. Но из ее 
служебной записки следует, что она не смогла купить би-
лет на поезд, потому как их не было. Кроме служебной 
записки, были еще свидетели, которые говорили: биле-
тов на нужный женщине поезд действительно на эту дату 
не было.

Краевой суд, когда отменял решение районного, од-
ним из доводов в поддержку своего решения записал, что  
гражданка не предоставила суду доказательства, что би-
летов на нужный поезд не было. А еще она не доказала, 
что не было никакого другого вида транспорта, на кото-
ром можно было уехать в родной город.

В ответ на эти аргументы краевого суда, суд Верхов-
ный возразил: краевой суд не отреагировал на ходатайс-
тва кадровика вызвать свидетелей, поэтому женщина 
оказалась лишенной возможности доказать уважитель-
ность несвоевременного выезда. А еще краевой суд по не-
понятной причине не стал  запрашивать у РЖД сведений 
о наличии билетов на поезд. 

При этом, отметил Верховный суд, районная инстан-
ция на первом процессе точно установила  по показани-
ям свидетелей, что  факт договоренности о дополнитель-
ных днях кадровика с генеральным директором пред-
приятия был. Непонятно, почему  суд кассационной инс-
танции не дал этому оценку.

А главное, что заявил Верховный суд, звучит так: в 
данном случае дисциплинарное взыскание кадровику  
совершенно несоразмерно совершенному ею проступку. 
Ведь женщина никогда не нарушала дисциплину, ее не 
наказывали, да и доказывать, в чем ее вина, должен рабо-
тодатель, а не она.  

Поэтому Верховный суд отменил решение краевого 
суда об увольнении за прогул и оставил в силе решение 
районного — о восстановлении на работе. 

ПОЛИЦИЯ Сотрудникам МВД компенсируют неурочную работу

Без выходных себе дороже
Михаил Фалалеев

П
олицейский, проводящий 
дни и ночи на службе, что 
называется, без выходных 

и проходных, получит равнознач-
ную компенсацию за столь не-
простые условия работы. В дого-
ворно-правовом департаменте 
МВД России корреспонденту 
«Российской газеты» сообщили, 
что министр внутренних дел Рос-
сии Владимир Колокольцев под-
писал приказ, который должен 
решить весьма непростую про-
блему. Документ, уже зарегист-
рированный в Минюсте России, 
упорядочивает привлечение со-
трудников органов внутренних 
дел к выполнению служебных 
обязанностей сверх установлен-
ной нормальной продолжитель-
ности служебного времени. Речь 
идет в том числе и о выходе на 
службу в ночное время, выход-
ные и нерабочие праздничные 
дни. 

 Сверхурочная служба для по-
лицейских нередко становится 
одной из главных причин пресло-
вутой «текучки кадров». Ну кому 
понравится за не очень большие 
деньги неделями, а то и месяцами 
не видеть семьи. При этом выпол-
нять задания, не связанные на-
прямую с непосредственными 
служебными задачами, которые 
тоже никто не отменял и спрос за 
них не снизил. Вот и уходят люди 
в поиске менее хлопотной и опас-
ной работы.

Например, участковому или 
оперативнику уголовного розыс-

ка нередко приходится стоять в 
оцеплении, охраняя обществен-
ный порядок на митингах, фут-
больных матчах или гала-концер-
тах в парках, на спортивных ста-
дионах. 

Только в Москве ежегодно 
происходит 30—40 тысяч так на-
зываемых массовых мероприя-
тий. С каждым годом их количес-
тво увеличивается примерно на 

треть. Некоторые из них — несан-
кционированные. 

Порой в день в столице могут 
проходить до десятка всякого 
рода событий, в которых прини-
мают участие сотни, а то и десят-
ки тысяч людей. А, значит, при-
сутствие полиции — и в немалом 
количестве — необходимо. В этом 
году только 1 мая в Москве про-
шло сразу 17 таких мероприя-
тий. 

 Судя по сводкам МВД, мос-
ковская полиция ежегодно для 
охраны «массовок» выставляет 
полмиллиона сотрудников, более 
150 тысяч солдат внутренних 
войск, почти 40 тысяч народных 

дружинников. Но если учесть, 
что численность всей столичной 
полиции не превышает 90 тысяч 
и в один день здесь можно выста-
вить без ущерба для всей осталь-
ной службы 12—15 тысяч «шты-
ков», то становится понятным, 
что о выходных можно только 
мечтать. По сути, когда говорят о 
задействованных в охране поряд-
ка полумиллионе полицейских, 

речь идет о «человеко-днях». 
А ведь, помимо политических 

тусовок, матчей и развлекатель-
ных шоу, есть и внезапные опера-
ции по задержанию преступни-
ков, чрезвычайные происшест-
вия, дежурства, ночные вызовы 
на место преступления, да много 
чего, чем полна жизнь полицейс-
кого. 

 Приказ министра такую 
«арифметику» кардинально ме-
няет.  Документ предписывает 
предоставлять сотрудникам ор-
ганов внутренних дел дополни-
тельные дни отдыха за такие 
«форс-мажоры». Их можно при-
плюсовать к отпуску. При жела-

нии сотрудник может просить о 
замене такого отдыха на денеж-
ную компенсацию. 

Что важно, документ не толь-
ко декларирует  компенсацию со-
трудникам органов внутренних 
дел в том или ином виде, но и по-
казывает алгоритм этой компен-
сации.

Прежде всего приказ полицей-
скому выйти на службу в неуроч-
ное время, ночью или в выходной 
день должен быть отдан началь-
ником письменно.  По сути, на-
чальник обязан издать норматив-
ный акт.

Да, бывают ситуации, когда 
обстоятельства не терпят и, ска-
жем, оперативника или спецна-
зовца поднимают с постели по 
тревоге телефонным звонком. Но 
и тогда начальник обязан в тече-
нии двух суток доложить по ко-
манде письменным рапортом о 
таком экстренном вызове.

Более того, в этом рапорте 
должны быть изложены причины 
вызова сотрудника на службу. И 
эти причины должны быть доста-
точно вескими. По сути, в этом 
требовании заложен антикор-
рупционный смысл, затрудняю-
щий начальству злоупотреблять 
своим служебным положением. 
Ведь, как и в любом коллективе, 
нагрузки на коллег могут распре-
деляться не одинаково. У кого-то 
больше задач, у кого-то — меньше. 
И многое тут зависит не только 
от умения командира управлять 
подразделением, но и от его лич-
ных симпатий. Поэтому и вводит-
ся столь конкретная отчетность, 

чтобы симпатии играли как мож-
но меньшую роль.

Но, главное, все внеплановые 
«трудодни»  должны для строгого 
учета заноситься в отдельный та-
бель учета служебного времени. 
Опять же, чтобы исключить са-
модеятельность и возможные 
злоупотребления, от которых мо-
гут пострадать законные интере-
сы сотрудников, в приложении к 
документу приводится образец 
этого табеля. Храниться этот та-
бель должен три года. А вести его 
обязан сотрудник, назначенный 
специальным приказом.

Судя по документу, здесь 
должны учитываться все обстоя-
тельства: когда сотрудник рабо-
тал сверх положенной нормы, 
сколько длилась его внеурочная 
служба, как он был за это возна-
гражден. Или — не был. То есть по-
лучил он или не получил допол-
нительный выходной день, про-
изошла ли замена положенного 
ему отдыха денежной компенса-
цией.

ПРОЕКТ

Социальные 
сети 
подключены 
к базам 
должников 

ВОШЕЛ В СЕТЬ 
И ОПЛАТИЛ

Владислав Куликов

СЛУЖБА судебных приставов 
открыла для пользователей со-
циальных сетей доступ в банк 
данных исполнительных произ-
водств.

Отныне любой человек, заси-
девшийся в «Одноклассниках» 
или «ВКонтакте», легко сможет 
пробить себя по базе должников. 
Ведомство уверяет, что сервис 
уже действует. Так что можно 
платить долги, не отрываясь от 
переписки с друзьями.

А в будущем году интернет-
пользователь сможет подписать-
ся на специальную услугу: элек-
троника уведомит, если у него 
вдруг появились долги. И тогда 
не обязательно будет искать 
себя каждую неделю в списках 
невыездных: автоматика сама 
даст знать, когда что-то случит-
ся.

«С целью популяризации 
банка данных исполнительных 
производств официального сай-
та Федеральной службой судеб-
ных приставов разработано при-
ложение для социальных сетей», 
— сообщила пресс-служба ве-
домства. А в 2013 году, как сооб-
щает служба, пользователи Сети 
смогут подписаться на монито-
ринг исполнительных произ-
водств. Программа будет авто-
матически направлять запросы 
в банк данных исполнительных 
производств и при совпадении с 
данными подписчика уведом-
лять его, когда что-то обнару-
жится.

Пока подобная система дейс-
твует только в арбитражных су-

дах, где подписчики могут полу-
чать рассылку обо всех движени-
ях по их делу. Однако и приставы 
сейчас занимают далеко не пос-
леднее место в развитии инфор-
мационных систем.

«В связи с внедрением новых 
технологий посещаемость офи-
циального сайта ФССП России 
постоянно растет», — рассказы-
вают в ведомстве. Например, в 
один из декабрьских дней суточ-
ное количество посетителей 
превысило 100 тысяч. В пред-
дверии новогодних праздников 
многие люди проверяют себя по 
базе данных ведомства, мало ли, 
вдруг они в списке невыездных? 
Было бы неприятно узнать об 
этом уже на границе. Оплатить 
долг можно прямо по Интерне-
ту: через сервисы КИВИ и РОБО-
КАССА. В электронный век про-
блемы должны решаться прос-
то: включил, увидел, оплатил. 
«Обе системы имеют ограниче-
ния по сумме платежа, которая 
не может превышать 15 тысяч 
рублей, - рассказывают в ве-
домстве. - Перевод денежных 
средств осуществляется на сле-
дующий рабочий день после со-
вершения платежа. Задолжен-
ность будет погашена в течение 
семи дней, с момента поступле-
ния денежных средств на депо-
зитный счет отдела судебных 
приставов». У кого сумма боль-
ше, тот может распечатать из 
базы данных квитанцию и за-
платить традиционным спосо-
бом. Через кассу.

Кстати, за 10 месяцев 2012 
года судебные приставы ограни-
чили выезд за пределы почти 390 
тысячам должников. Из них по 
судебным решениям о взыска-
нии алиментов стали невыезд-
ными 122,6 тысяч человек. По 
данным службы, мера себя оп-
равдывает: многие неплатель-
щики спешат в кассу и меняют 
свой статус на «плательщик».

ЦИФРА

500
ТЫСЯЧ
полицейских в Москве ежегодно 
охраняют массовые мероприятия

ЦИФРА

390
ТЫСЯЧ
Должников были включены в 
списки невыездных за 10 месяцев 
нынешнего года. Из них около 
трети — алиментщики. 
По данным ФССП России

Люди—хаммеры

После многочисленных 
жалоб хозяйку оштра-
фовали на… 100 рублей. 

Хорошо уже то, что такая статья в 
региональном законе есть: еди-
ных для всей страны требований 
к поведению владельцев опасных 
собак пока нет. Поэтому в каж-
дых регионах предусмотрены 
свои нормы. Или — не предусмот-
рены. 

Как правило, санкции для ха-
мов-собачников небольшие, если 
вообще есть в местном законе. 
Однако невоспитанный человек 
обычно не воспитан во всем, и 
это может стать оружием против 
него.

Платить даже мелкие штрафы 
многие собачники считают ниже 
своего достоинства, ведь в глуби-
не души они чувствуют себя пра-
выми и несправедливо обиженны-
ми. А право своих питомцев гадить 
на дорожках, лаять на соседей и 
кусать детей они готовы защищать 
до хрипоты. Тем хуже для них.

Судебные приставы, когда у 
Елены И. вышел срок расплаты, 
составили протокол о неуплате 
штрафа и отправили материалы в 
суд. А здесь наказания уже серьез-
ней: мировой судья судебного 
участка № 4 Тагилстроевского 
района Нижнего назначил жен-
щине сутки административного 
ареста. К собаке же претензий нет, 
и это правильно. Многие псы вос-
питанней и благородней своих хо-
зяев. Так что проблема не в наших 
лохматых друзьях, а в нас самих.

До сих пор серьезного меха-
низма, чтобы повлиять на мелко-
го бытового хама — а к этой поро-
де можно отнести и невоспитан-
ных владельцев собак — не было. 

Мизерные штрафы мало кого пу-
гали. Однако в августе прошлого 
года вступили в силу поправки в 
Кодекс об административных 
правонарушениях, ужесточив-
шие наказание за неуплату штра-
фа. Теперь штрафникам-непла-
тельщикам грозит до 15 суток 
ареста. А это уже совсем другой 
разговор.

Еще одна распространенная 
категория «замечательных сосе-
дей» — ночные громовержцы. Эти 
любят разгонять наш ночной сон 
каким-нибудь зажигательным 
грохотом. По адекватности пове-
дения они часто сравнимы с вла-
дельцами резвящихся собак: 
тоже начинают ругаться в ответ 
на замечания. В том же Нижнем 
Тагиле нашли управу и на одного 
такого меломана.

Некий Константин Л. любил 
громко слушать музыку по но-
чам. Ничего его не пронимало, 
даже штраф в 500 рублей. Одна-
ко, когда квитанция была просро-
чена, судебные приставы обрати-
лись в суд. Здесь решение было 
более суровым: ночного слуша-
теля отправили под арест на 10 
суток. Так что у соседей появился 
шанс выспаться.

Наверное, на подобный эф-
фект нововведения мало, кто 
рассчитывал. До сих пор больше 
внимания обращалось на арес-
ты водителей-нарушителей, не 
заплативших вовремя штрафы. 
Но бытовые хамы заслуживают 
неменьшего порицания. Поэто-
му новый поворот судебной 
практики интересен и перспек-
тивен. Хотя по большому счету 
это лишь косвенный способ 
борьбы за бытовые правила при-
личия.

Правоведы давно говорят о не-
обходимости принятия специаль-
ных законов, направленных про-
тив бытовых хамов. Например, 
предлагалось ввести на федераль-
ном уровне штрафы за выгул опас-
ных собак без намордника и по-
водка. Стоит приучать собаково-
дов и убирать на улице экскремен-
ты за своими любимцами, почему 
нет. Также, как недавно писала 
«РГ», обсуждаются различные 
проекты по защите тишины. «Сво-
бода каждого человека заканчива-
ется там, где начинается свобода 
другого человека, — говорит юрист, 
специалист по семейному праву 
Виктория Пашкова. — С бытовым 
хамством бороться можно и нуж-

но. Если соседи шумят, в первый 
раз достаточно предупреждения. 
Во второй раз надо прибегать к ме-
рам административного характе-
ра: накладывать штрафы, аресто-
вывать на несколько суток. Ну а 
если такое поведение перерастает 
в норму и становится системой, то 
было бы хорошо узаконить более 
жесткие и эффективные методы 
борьбы с нарушителями обще-
ственного порядка, например, 
ввести институт конфискации ис-
точников шума».

Аналогично, по ее словам, 
нужно поступать и с некультур-
ными владельцами собак. «Что 
касается животных, то считаю 
необходимым приравнять их к 
источникам повышенной опас-
ности, — говорит Виктория Паш-
кова, — и применять санкции по 
аналогии с санкциями, установ-
ленными за нарушение правил 
дорожного движения: не содер-
жишь его в соответствии с требо-
ваниями закона и выгуливаешь в 
неположенных местах — штраф. 
Не следишь за животным и допус-
каешь причинение им вреда здо-
ровью других людей — уголовная 

ответственность, сопряженная с 
запретом заводить аналогичные 
породы и виды животных и с кон-
фискацией непосредственного 
причинителя вреда».

«В людях необходимо воспи-
тывать ответственное отношение 
к своему поведению и его пос-
ледствиям, — продолжает она. — К 
сожалению, до настоящего вре-
мени не все люди понимают, что 
они живут по соседству друг с 
другом, однако последствия та-
кого соседства чувствует каж-
дый, когда они непосредственно 
затрагивают его интересы, в то 
же время не замечая или не при-
давая значения своим действиям, 
которые аналогичным образом 
нарушают чужие права. Необхо-
димо массово воспитывать куль-
туру такого рода сосуществова-
ния, в том числе и путем ужесто-
чения санкций за бытовое хамс-
тво и невежество».

Соседи могут шуметь и ругаться, 
но в положенное время. Иначе — 
штраф. А за его не уплату — арест.

КСТАТИ
Наказание за неуплату штрафа не освобождает от выплаты самого 
штрафа. Также и поздняя расплата не спасает от наказания. Напри-
мер, в Кирове некий студент был оштрафован за распитие алкоголя в 
общественном месте. Должник не заплатил вовремя, и его привезли к 
приставам пряма из вуза. После такого студент сразу расплатился, од-
нако его все равно привлекли еще и за уклонение от наказания. В целом, 
считают правоведы, роль административных наказаний надо повы-
шать. Предлагается вводить и новые санкции за бытовые провиннос-
ти. Например, многие статьи Кодекса об административных право-
нарушениях можно дополнить обязательными работами.

Акцент

 Вступили в силу поправки 
в КоАП и штрафникам-непла-
тельщикам грозит до 15 суток 
ареста.

Акцент

 Сверхурочная служба для 
полицейских нередко стано-
вится одной из главных при-
чин «текучки кадров» 

Не обязательно 
будет искать себя 
каждую неделю 
в списках невыезд-
ных: автоматика 
сама даст знать

По закону работода-
тель сам обязан  
доказать суду нару-
шения его сотрудни-
ком трудовых обя-
занностей

Уволить можно по 81-й статье Трудового кодекса. Перечень 
нарушений в ней приведен, но расширять его нельзя. 

1

Публикацию комментирует
Татьяна Полякова
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Через восемь лет ненефтяной 
экспорт должен составить не ме-
нее одной тысячи долларов на 
душу населения

Удвоение ВВП 
планируется к 2020 году с.11

ГЛАВНАЯ ТЕМА 

Лучшее место 
где родиться 
в 2013 году 

УСПЕХ 
СТАНОВИТСЯ 
НОРМОЙ

Александр Караваев

НА ДНЯХ Генеральная ассамб-
лея Европейского олимпийского 
комитета приняла решение о 
проведении в Баку в 2015 году 
первых в истории Европейских 
Олимпийских игр. Известие уси-
ливается результатом голосова-
ния — 38 из 48 членов комитета 
отдали свои голоса за Баку. 

Право на дебют в столь важ-
ном европейском событии, до-
веренном азербайджанской сто-
лице, трудно списать лишь на 
экономические трудности, пре-
следующие Евросоюз. Наверня-
ка в старой Европе могло бы 
найтись немало хороших мест с 
укорененной спортивной инф-
раструктурой. Однако предпоч-
тение было отдано именно кас-
пийскому городу, переживаю-
щему архитектурный бум, в 
пользу страны, находящейся на 
пике созидательного и творчес-
кого подъема в разных сферах 
социальной и культурной жиз-
ни. Таким образом, Олимпийс-
кие игры на Кавказе будут про-
водиться два раза подряд — пос-
ле зимнего Сочи в летнем Баку. 
И это, безусловно, отличный по-
вод гордится заслуженным ус-
пехом России и Азербайджана. 
На этой позитивной волне азер-
байджанцы подводят итоги и 
смотрят с оптимизмом в насту-
пающий 2013 год. Стремление к 
успеху для всей страны стано-
вится основательной социаль-
ной мотивацией и, конечно, 
поднимает настроение молоде-
жи. Об этом много говорили в 
прошлом году, когда Азербайд-

жан завоевал право проведения 
конкурса песни «Евровидение». 
Не будем забывать, что Азер-
байджан очень молодое госу-
дарство как в прямом смысле 
слова, так и по показателю сред-
него демографического возрас-
та населения. Другая сторона 
этой медали — взыскательные 
запросы молодых и энергичных 
в адрес государства. Пожалуй, 
этот запрос «на нечто большее», 
запрос на модернизацию и по-
вышение качества жизни стал 
генеральным мотивом взаимо-
отношений азербайджанского 
общества и власти в уходящем 
2012 году. Как правительство 
справлялось с этой задачей — 
тема нашего сегодняшнего ито-
гового выпуска.

Возьмем социальную сферу. 
Согласно рейтингу «Где лучше 
всего родиться — 2013», состав-
ленному исследовательской 
компанией The Economist 
Intelligence Unit (EIU) — подраз-
делением британского журнала 
Economist, Азербайджан опере-
дил все остальные бывшие со-
ветские республики, за исклю-
чением прибалтийских. Прави-
тельство не питает особых ил-
люзий относительно внешних 
оценок. Многое предстоит сде-
лать для улучшения качества го-
суслуг, для эффективной работы 
социальных и бюрократических 
лифтов. Стратегическая задача 
будущих лет — изменение струк-
туры экономики, ее диверсифи-
кация. Последний доклад Меж-
дународного энергетического 
агентства обещает, что через 20 
лет США и ЕС не только достиг-
нут энергетической самодоста-
точности, но и станут крупней-
шими в мире экспортерами 
энергоносителей. Реализация 
прогноза может глубоко изме-
нить геоэкономическую палит-
ру в мире. Ставка на развитие 
регионов, создание технопар-
ков, политика новой промыш-
ленной модернизации должны 
сократить возникающие риски 
и перекосы, связанные с доми-
нированием нефтегазовой ин-
дустрии. Из подведения итогов 
растут наметки на будущее. Ка-
ково оно? Никто не скажет точ-
но. Апокалипсические настрое-
ния у одних компенсируются 
оптимизмом других. Во всяком 
случае, сегодня повода для оп-
тимизма у Азербайджана гораз-
до больше, чем тревожных ожи-
даний.

В рейтинге 
Economist 
Азербайджан 
 опередил бывшие 
советские 
 республики

КУЛЬТУРА  Многие проекты 
в области искусства несут 
идею творческого 
переосмысления 
традиций

Полет в Баку

Наиля Баннаева

УХОДЯЩИЙ ГОД выдался весьма насыщенным для 
культурной сферы Азербайджана. Со всего мира съеха-
лись в страну гости на песенный конкурс «Евровиде-
ние», а также на другие международные музыкальные и 
художественные фестивали. В то же время во многих 
странах мира десятки тысяч зарубежных зрителей смог-
ли по достоинству оценить мастерство азербайджанских 
художников, музыкантов, представителей других жан-
ров искусства.

Несомненно, одним из ярких событий мирового шоу-
бизнеса стал песенный конкурс «Евровидение». В 2012 
году он, благодаря блестящему выступлению азербайд-
жанского дуэта Ell & Nikki на предыдущем конкурсе, за-
играл особыми красками — всеми гранями гигантского 
«Кристалл-холла», специально возведенного в Баку для 
этого состязания. Лето же принесло радость поклонни-
кам классической музыки. В Габале, которую называют 
«азербайджанской Швейцарией», стартовал традицион-
ный, уже четвертый по счету международный музыкаль-
ный фестиваль. В этом году он был посвящен сразу трем 
юбилеям корифеев национальной классической музыки 
— Муслима Магомаева, Ниязи и Фикрета Амирова. На 
этом фестивале звучал и мугам, а в числе классических 
произведений, исполненных в рамках этого представи-
тельного музыкального форума, были и произведения 
великих юбиляров. 

Вторая половина года в культурной жизни Азербайд-
жана в последнее десятилетие неизменно проходит под 
знаком Гаджибекова, Бюльбюля и Ростроповича. В Баку 
проводятся ежегодные музыкальные фестивали и кон-
курсы памяти этих корифеев — серьезные конкуренты 
признанных мировых смотров. В этом году к ним присо-
единился и фестиваль имени еще одного прекрасного 
мастера нашей национальной классики — Фикрета Ами-
рова. И, разумеется, бакинская осень не обошлась без 
традиционного джаз-фестиваля, ибо столицу Азербайд-
жана еще с 60-х годов прошлого века по праву называют 
«городом джаза». 

2012-й был отмечен любопытными открытиями и 
проектами в области изобразительного искусства, кото-
рые можно охарактеризовать словом «полет». Именно 
так — «Полет в Баку» 
— была названа пере-
движная выставка 
современного искус-
ства Азербайджана, 
организованная при 
поддержке Фонда 
Гейдара Алиева и ан-
глоязычной версии 
журнала «Баку». За 
без малого год, ми-
нувший после ее 
презентации в Лон-
доне, выставка по-
бывала во многих 
столицах Европы, в том числе в Париже и Берлине. Ос-
новной акцент был сделан на презентацию современно-
го искусства страны и через его призму — богатейшей ис-
тории национального искусства  в целом. 

Говоря о презентации сокровищ азербайджанского 
искусства за рубежом, трудно переоценить значение за-
вершившейся недавно в Ватикане выставки «Историчес-
кий взгляд на жемчужины Азербайджана». В экспози-
цию вошли археологические материалы, оружие, юве-
лирные изделия, посуда, ковры, рукописи, священные 
книги различных религий. Выставка была приурочена к 
двадцатой годовщине установления дипломатических 
отношений между Азербайджаном и Ватиканом и орга-
низована по инициативе и при поддержке Фонда Гейдара 
Алиева. Азербайджан стал первой мусульманской стра-
ной, организовавшей в Ватикане выставку своих куль-
турных ценностей. 

Среди арт-проектов, которые получили воплощение в 
самом Азербайджане за последний год, надо отметить 
прежде всего активную деятельность некоммерческой 
организации «Пространство современного искусства 
YARAT!» Стартовала она фестивалем 012 Baku Public Art, 
а продолжилась проектом COMMONIST, в основу кон-
цепции которого легла идея мультикультурализма. Ко-
манда участников подобралась отличная — лучшие авто-
ры, работающие в сфере современного искусства в на-
шей стране. Универсальные ценности — один из ключе-
вых моментов современного мирового искусства — были 
воплощены фантазией азербайджанских авторов с точки 
зрения современных реалий.  

Череду крупных арт-форумов 2012 года завершила V 
Международная биеннале современного искусства 
«Алюминий». В ней традиционно приняли участие ху-
дожники, искусствоведы и кураторы из многих стран Ев-
ропы и Азии. Вот уже около десяти лет биеннале «Алю-
миний» неизменно становится «взлетной полосой» для 
новых, молодых талантов. 

Мнение эксперта   Азербайджан продолжает накапливать 
внешнеполитический капитал 

Опираясь на себя

Ежегодные международные фестивали Ростроповича — 
 знаковое событие в музыкальной жизни Азербайджана. 

Алексей Власов,
генеральный директор ИАЦ МГУ 
им. М.В. Ломоносова

У
ходящий год показал, 
что Азербайджан в со-
стоянии утверждать и 
доказывать важность 
своего места под солн-

цем в большой международной 
политике. Конечно, у Баку есть 
конкуренты различного калибра, 
они давят и стремятся найти сла-
бые места для ограничения роста 
азербайджанского влияния, од-
нако за период после распада 
СССР эта страна сумела дока-
зать, что не является слабой и за-
висимой геополитической вели-
чиной. 

При этом Азербайджан, по-
жалуй, единственный на постсо-
ветском пространстве пример 
государства с разновекторной 
внешней политикой. Мало кому 
из бывших республик Советско-
го Союза удается поддерживать 
сравнительно ровные отноше-
ния по линии России и Евросою-
за, с Израилем и США — с одной 
стороны, и Ираном — с другой, а 
ведь есть еще и арабский мир, 
где Азербайджан имеет опреде-
ленный диапазон интересов^ 
Восточная Азия и Китай. В этой 
разносторонней внешнеполити-
ческой практике, очевидно, чи-
тается наследие Гейдара Алиева, 
постулировавшего необходи-
мость настройки балансов с 
максимально возможным коли-
чеством игроков, и, по возмож-
ности, без перекосов. Поэтому, 
не случайно, что сегодня азер-
байджанская политика сторо-
нится тесных интеграционных 
объединений. Скорее, Баку под-
держивает политику нежестких 
региональных альянсов по кон-
кретным экономическим инте-
ресам. Плюс к этому заметна 
дипломатическая активность в 
крупных статусных междуна-
родных организациях — таких, 
как ООН и Движение неприсо-
единения. И опять же характер-
но, что с точки зрения примата 
национальных интересов Азер-
байджан не готов участвовать в 
тех международных организа-
циях и союзах, где могут быть 
ограничены интересы нацио-
нальной экономики. Так, напри-
мер, официальный Баку по-пре-
жнему рассматривает плюсы и 
минусы от членства в ВТО и не 
готов туда бросаться с головой. 
Это важно подчеркнуть с уче-
том многочисленных ожиданий 
в Москве относительно вовлече-
ния Баку в постсоветский Тамо-
женный союз. При этом Азер-
байджан вовсе не замыкается на 
себя, а всячески развивает двус-
торонние торгово-экономичес-
кие отношения. Приведем еще 
несколько интересных, но редко 
соединимых линий на балансах 
весов внешнеполитических ин-
тересов Баку. С одной стороны, 
Азербайджан участвует в про-
граммах Евросоюза по линии 
«Восточное партнерство», с дру-
гой  — страна поддерживает тес-
ное взаимодействие с Организа-
цией Исламского сотрудничест-
ва. В Азербайджане наравне ра-
ботают программы ЕБРР и Ази-
атского банка развития, разви-
вается исламский банкинг… 

Такая пестрая мозаика и ши-
рокая динамика внешней поли-
тики закономерно привела 
Азербайджан в клуб Совета Бе-
зопасности ООН в статусе не-
постоянного члена. Заметим, 
что в ходе конкуренции между 
Словенией и Азербайджаном за 
вакантное место в Совбезе от 
восточноевропейских стран по-
беду одержала именно прикас-
пийская республика. Прошел 
практически год, как в начале 
января 2012 года азербайджанс-
кие дипломаты впервые приня-
ли участие в заседании Совета 
Безопасности ООН. В течение 
этого года они получили воз-
можность участвовать в десятке 
закрытых консультаций, не-
скольких брифингах и дискусси-
ях в формате Совбеза. Дважды 
Азербайджан вел заседания Сов-
беза — в мае и сентябре. Безу-
словно, это стало серьезнейшей 
дипломатической школой и од-
новременно важным успехом 
для Баку... 

Если 2010—2011 годы можно 
оценивать как усиление россий-
ского и в целом постсоветского 
вектора азербайджанской поли-
тики, то 2012 год, на мой взгляд, 
скорее прошел под знаком уси-
ления западных балансов. На-
сколько эти линии уравновеше-
ны, остается предметом дискус-
сий. В частности, многие рос-
сийские эксперты достаточно 
эмоционально встретили уход 
России с Габалинской РЛС. Од-
нако разговоры о похолодании 
между Москвой и Баку не учи-
тывают все аспекты российско-
азербайджанских отношений. 
Например, гуманитарный фор-
мат наших отношений куда со-
лиднее наполняется различны-
ми программами, связями меж-
ду интеллигенцией, бизнес-ком-
муникацией и прочими контак-
тами, чем остальные внешние 
векторы гуманитарной и социо-
культурной политики Азербайд-
жана. В частности, именно из 
формата российско-азербайд-
жанского гуманитарного диало-
га вырос крупнейший в СНГ Ба-
кинский международный гума-
нитарный форум. Этому содер-
жательному наполнению в рос-
сийско-азербайджанском со-
трудничестве практически нет 
альтернативы. Возможные спа-
ды между Москвой и Баку — яв-
ления абсолютно нормальные, 
учитывая, что трения и колеба-
ния могут возникать только в 
результате совместной работы, 
в результате общения. О страте-
гическом характере отношений 
говорит и тот факт, что именно 
Россия стала первой соседней 
страной Азербайджана, с кото-
рой Баку урегулировал вопросы 
делимитации и демаркации гос-
границы в 2010 году…

В то же время мы, конечно, 
должны учитывать наличие дру-
гих полюсов притяжения. В час-
тности, США. Как отмечает ав-
торитетный кавказовед Сергей 
Маркедонов, последние годы Ва-
шингтон практически не атаку-
ет Азербайджан традиционной 
риторикой универсальных де-
мократических стандартов, «а 
если Вашингтон и делает это, то 
такая критика звучит из уст, как 
правило, представителей не са-

мого высшего звена американс-
кой власти». Это достаточно 
четкий комплиментарный сиг-
нал, содействующий укрепле-
нию западного вектора азербай-
джанской дипломатии. По срав-
нению со Штатами Европейский 
союз в этом смысле партнер бо-
лее неудобный. Однако Евросо-
юз кровно заинтересован в даль-
нейшем углублении отношений 
с Азербайджаном, стремясь уко-
ренить привязки к орбите более 
тесных взаимосвязей. Влияние 
и интересы Евросоюза не огра-
ничиваются только сферой 
энергетики. В частности, ЕС 
ожидает реализации железнодо-
рожного проекта Баку—Тбили-
си—Карс. Брюссель также инте-
ресуют региональные процессы 
на Каспии, проблемы связанные 
с Ираном, Грузией и другими 
странами региона. В рамках 
программы «Восточное парт-
нерство» по интеграции ЕС с 
шестью постсоветскими страна-
ми Брюссель ведет переговоры с 
Баку по ассоциативному согла-
шению, а также по соглашению 
об облегчении визового режима 
и реадмиссии. Насколько сторо-
ны далеко продвинулись в этих 
вопросах, станет понятно к сле-
дующему саммиту «Восточного 
партнерства» в Вильнюсе, в 
2013 году.

Большую роль в продвиже-
нии Азербайджана на междуна-
родной арене играет лично пре-
зидент Ильхам Алиев. В феврале 
2012 года азербайджанский пре-
зидент принимает участие в 
престижном форуме швейцарс-
кого Давоса, затем выступает с 
докладом на Мюнхенской кон-
ференции по безопасности. 
Азербайджан впервые стал учас-
тником официальной програм-
мы швейцарского форума: кав-
казскому государству уделили 
собственное панельное обсуж-
дение. Ильхам Алиев выступает 
в дискуссии по теме: «Будущее 
Евразии».  Немецкая газета 
Handelsblatt так передала впе-
чатление от этих мероприятий: 
«Невозможно не заметить Азер-
байджан и его делегацию из 
семи человек, включая прези-
дента, министров и ведущих ме-
неджеров в этом году в Давосе. 
Президент Ильхам Алиев ищет 
внимания, и находит его. Азер-
байджан уверенно продвигается 
в направлении Европы». Немец-
кие аналитики полагают, что 
Баку выдвинул задачу стоять в 
одном ряду с Дубаем или Синга-
пуром, однако затрудняются от-
ветить, насколько долгий путь 
придется пройти для достиже-
ния этой цели. Считается, что 
многое в этом движении будет 
зависеть от роли иностранных 

инвесторов, а также правильно-
го баланса между частными и 
государственными вложениями. 
Последние месяцы в Баку широ-
ко обсуждают новую стратеги-
ческую концепцию «Азербайд-
жан-2020». В частности, прави-
тельство страны нацелено на уд-
воение ВВП за предстоящие 10 
лет, то есть на доведение его до 
130 миллиардов долларов к 
2020 году. По оценкам Азиатс-
кого банка развития, если учи-
тывать, что экономика ежегод-
но будет расти на 7—8 процен-
тов, а на инфраструктурные 
проекты будет направляться 
около пяти процентов ВВП,  мо-
жет потребоваться до 40 милли-
ардов долларов инвестиций. 
Очевидно, что определенная 
доля ответственности в реализа-
ции этих планов ляжет и на инс-
трументы внешней политики 
страны. Сохранение стабиль-
ности и безопасности в регионе 
продолжает оставаться в ряду 
главных вызовов как на теку-
щем, так и на последующих вит-
ках развития... 

 Как отмечают многие анали-
тики, геополитика Азербайджа-
на зиждется на сложном, даже 
парадоксальном разнообразии. 
Исходя из своего наследия, Азер-
байджан — типичная постсоветс-
кая страна, соединяющая эле-
менты политических культур 
Восточной Европы, Кавказа и 
Центральной Азии. Безусловно, 
Азербайджан — носитель духа 
современного светского ислама, 
но с преимущественно шиитски-
ми корнями, исторически объ-
единяющими его с Ираном. Если 
же судить по языку и культуре, 
это типичный представитель мо-
дернизированного тюркского 
мира. Если смотреть на эту стра-
ну в рамках классической гео-
графии, то расположенный на 
границе Европы и Азии Азербай-
джан является государством-
мостом. В этом особом статусе 
он не одинок, подобные межци-
вилизационные и социально-по-
литические «порталы» из мира 
Востока в мир Запада историчес-
ки присутствуют во многих ре-
гионах планеты, взять, к приме-
ру, хотя бы Турцию. Но опас-
ность в том, что данными порта-
лами хотят управлять извне. По-
этому, с точки зрения наблюда-
теля из России, самая главная за-
дача Баку — не дать внешним цен-
трам сил возможность ставить 
геополитическую активность 
Азербайджана в зависимость от 
чужих интересов. До сих пор 
Баку с этим удачно справлялся, 
и, надеюсь, справится впредь. 

Акцент

 Баку поддерживает политику 
не жестких региональных 
альянсов по конкретным эко-
номическим интересам

Азербайджан пер-
вым из мусульманс-
ких стран провел 
в Ватикане выстав-
ку своих культур-
ных ценностей

Ф
А

Р
И

Д
 Х

А
Й

Р
У

Л
И

Н

На 48 -й Мюнхенской конференции 
Ильхам Алиев уделил внимание 
проблемам глобальной экологии.

ЦИФРА

70
СТОЛИЦ
В семидесяти государствах мира 
действуют посольства Азербайд-
жана, 10 лет назад их число 
составляло всего лишь 35

Между Азербайджаном и Беларусью налажено серьезное сотруд-

ничество, которое охватывает многие сферы двусторонних отно-

шений, заявил президент Беларуси Александр Лукашенко на 

встрече с членами Клуба главных редакторов стран СНГ, Балтии и 

Грузии. Белорусский президент выразил благодарность Азербай-

джану за поддержку, упомянув о предоставлении выгодного кре-

дита со стороны Азербайджана в непростой для Беларуси период. 

«Азербайджан нас очень поддержал», — подчеркнул Лукашенко. 

Глава белорусского государства также высоко оценил растущую 

роль Азербайджана в региональных процессах.

ОФИЦИАЛЬНАЯ ПОЗИЦИЯ 
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Азербайджан

МОДЕРНИЗАЦИЯ Азербайджан 
намерен добиться 
удвоения ненефтяного 
ВВП к 2020 году

Создавая новые 
отрасли

Азер Наджафов 

СОЗДАННЫЙ за два минувших десятилетия прочный 
экономический фундамент заметно сократил зависи-
мость Азербайджана от сырьевого фактора. На ближай-
шее десятилетие роль локомотива, движущего страну 
вперед, отведена наукоемкой промышленности, ИКТ-
сектору, туристической отрасли и современному высо-
котехнологичному агросектору.

Реализация госпрограмм социально-экономического 
развития регионов и обеспечение продовольственной 
безопасности, вкупе с политикой новой индустриализа-
ции, формированием технопарков, современного IT-сек-
тора и космической отрасли, а также стремительное раз-
витие туризма и аграрного производства заложили про-
чную основу для сегодняшних высоких темпов роста не-
нефтяного сектора вопреки весьма переменчивой сырье-
вой конъюнктуре на мировых рынках. Особенно нагляд-
но эта тенденция прослеживается в последние два года, в 
течение которых несырьевые отрасли экономики ста-
бильно сохраняют в среднем десятипроцентные темпы 
годового роста. 

В числе наиболее динамично развивающихся отрас-
лей можно назвать сферу строительства: здесь зафикси-
рован рост в 23,1%, далее следуют ИКТ и туризм, обеспе-
чившие  рост в 16,8% и 15,7%, соответственно. Замыка-
ют список лидеров сфера торговли и услуг, обеспечив-
шая показатели роста в пределах 9,4 процента. Достиже-
ния «ненефтянки» подтверждает и статистика фискаль-
ного ведомства: за десять месяцев текущего года свыше 
52% налоговых поступлений в госбюджет пришлось на 
долю ненефтяного сектора, и эта пропорция стабильна 
для последних нескольких лет — независимо от показате-
лей общего роста ВВП. 

В последние годы ощутимые изменения произошли и 
в структуре внутренних и иностранных инвестиций. 
Если в первые десять лет инвестиционного бума на не-
фтегазодобывающую и связанную с ней транспортную 
инфраструктуру приходилось более трех четвертей вло-
жений зарубежных компаний, то сегодня она составляет 
заметно менее половины. Наиболее востребованными 
для иностранных ка-
питалов стали пище-
вая и перерабатыва-
ющая промышлен-
ность, производство 
строительных мате-
риалов, сфера фи-
нансов и, конечно 
же, ИКТ-сектор. 
Только в развитие 
мобильной связи за 
последние два-три 
года израильские и 
шведские инвесторы 
потратили свыше 
полумиллиарда дол-
ларов. Собственно, в 
целях поддержания IT-производства, развития инфра-
структуры широкополосной связи, формирования кос-
мической отрасли и реализации ряда других проектов 
при ведомстве связи создан Государственный фонд раз-
вития информационных технологий. Его инвестицион-
ный портфель превысит $3,5 млрд в течение ближайших 
десяти лет. В качестве дополнительного стимула Минис-
терство связи и информационных технологий выступи-
ло с инициативой предоставить местным и зарубежным  
IT-компаниям специальные льготы в налоговой и тамо-
женной областях. В частности, эти преференции будут 
предоставлены для развития создаваемого в Сумгаите 
IT-технопарка — одного из важнейших компонентов Ре-
гиональной инновационной зоны (РИЗ). Согласно про-
гнозам ведомства, в случае успешной реализации проек-
тов РИЗ, рост доходов ИКТ-сектора к 2020 году может до-
стичь $12 млрд в год.

В ближайшие пять-шесть лет порядка $15 млрд запла-
нировано вложить только в один проект — возведение 
современного химического комплекса близ Баку, милли-
арды манатов будут инвестированы в развитие туризма 
и сельского хозяйства. 

Государственная поддержка процессам промышлен-
ной индустриализации и наращиванию потенциала не-
сырьевых отраслей заметно усилилась именно в пос-
ледние два года. Согласно данным Министерства эконо-
мического развития (МЭР), в первом полугодии теку-
щего года в регионах Азербайджана введено в эксплуа-
тацию порядка 170 новых предприятий. На стадии за-
вершения находятся еще 120 объектов легкой промыш-
ленности, предприятий по выпуску пластиковых труб и 
иных полимерных изделий, продолжается строительс-
тво крупнейшей в регионе фабрики по производству 
картона и тары, а также завода электротехнического 
оборудования. 

Реализация всего задуманного обеспечит динамич-
ный рывок  ненефтяной промышленности Азербайджана 
уже в ближайшее время: в будущем году темпы роста мо-
гут составить 18,1%, а в последующие три года эта план-
ка не опустится ниже 11,2%. Конечной же целью всех 
предпринимаемых правительством мер в рамках кон-
цепции развития «Азербайджан-2020: взгляд в будущее» 
является удвоение ненефтяного ВВП страны в предстоя-
щее десятилетие. Иными словами, через восемь лет нене-
фтяной экспорт из страны должен составить не менее од-
ной тысячи долларов на душу населения, а его объемы в 
абсолютных величинах составят $10,2 млрд в год.

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Благодаря проекту 
«Самоподдержка» 
появляется чувство 
уверенности 
в завтрашнем дне

Не рыбу, 
а удочку 
для ее ловли

Ирада Агаева

МАСШТАБНЫЕ экономические реформы, реализуе-
мые в Азербайджане, сопровождаются качественными 
преобразованиями во всех сферах жизни общества, пре-
жде всего в социальной. Приоритетность данной сферы 
проявляется в объемах финансирования профильных 
госпрограмм: за последние пять лет средства, направля-
емые из госбюджета на социальную защиту и социаль-
ное обеспечение населения, выросли на 72%, составив 
почти 2,5 млрд долларов. 

Модернизация системы социальной защиты граждан 
обеспечила стране качественный прорыв в этой сфере. 
Сегодня она представляет собой широкий набор мер, на-
правленных на профилактику социального неблагополу-
чия, поддержку уязвимых групп населения, совершенс-
твование системы пенсионного обеспечения. Речь идет о 
снижении уровня безработицы, оказании адресной по-
мощи семьям и отдельным гражданам, попавшим в труд-
ную жизненную ситуацию, социальной реабилитации 
людей с ограниченными физическими возможностями, 
создании благоприятных условий для пожилых, нуждаю-
щихся в стационарном социальном обслуживании, внед-
рении обязательного соцстрахования для занятых реаль-
ной трудовой деятельностью. 

Самым действенным в плане борьбы с бедностью ока-
зался проект социальной реабилитации малоимущих се-
мей «Самоподдержка», которому предшествовал почти 
шестилетний процесс оказания адресной социальной 
помощи (АСП) малоимущим семьям.  По данным Минис-
терства труда и социальной защиты населения страны,  
сегодня в Азербайджане АСП получают порядка 130 ты-
сяч семьей, из которых почти 40% являются многодет-
ными. Среднемесячная сумма помощи на каждую семью 

составляет 110 ма-
натов (более 130 
долларов США). В 
будущем году раз-
мер помощи возрас-
тет до 130 манатов. 
Однако практика 
показала, что еже-
годное увеличение 
ассигнований на 
АСП не решает в 
корне вопрос бед-
ности. Люди начи-
нают привыкать к 
статусу «малоиму-

щий» и положению просителя. Необходим инструмент, 
способный кардинально изменить ситуацию. Програм-
ма социальной реабилитации малоимущих семей «Са-
моподдержка», стартовавшая в этом году, рассчитана 
на реализацию потенциала людей, по тем или иным 
причинам оказавшихся в бедственном положении, на  
создание условий для самозанятости. Суть нового ме-
ханизма состоит в том, что человек разрабатывает 
собственный бизнес-проект, а государство выделяет 
начальный капитал для его реализации. Это не кредит с 
процентами, а единовременная финансовая помощь.

За изучением опыта в этой сфере далеко ехать не при-
шлось. В прошлом году азербайджанские специалисты 
побывали в Волгоградской и Тюменской областях Рос-
сии, где познакомились с ходом реализации аналогично-
го проекта. В прошлом же году состоялась обкатка про-
екта в двух пилотных районах страны — Товузском и 
Джалилабадском. Расчет оказался верным: материаль-
ное положение семей, привлеченных к эксперименту, 
изменилось к лучшему. Главное — у людей появилось 
чувство уверенности в завтрашнем дне. 

В этом году программа осуществляется в масштабе 
всей республики. Сотни малоимущих семей, подписав 
договора с местными центрами соцзащиты, организовы-
вают собственный бизнес. В селах появились мини-кон-
дитерские цеха, пекарни, ателье для пошива одежды, ав-
томастерские. Еще один немаловажный факт: Нацио-
нальный фонд поддержки предпринимательства при ми-
нистерстве экономического развития объявил о готов-
ности выступить в качестве донора проекта «Самоподде-
ржка». Столь мощная финансовая подпитка, несомнен-
но, выведет это движение на новый уровень ускорения.

Важным индикатором социального оптимизма обще-
ства является пенсионное обеспечение граждан. За пос-
ледние годы Государственный фонд социальной защиты  
(ГФСЗ) обеспечил себе солидный запас финансовой про-
чности, благодаря внедрению механизма обязательного 
социального страхования работающих граждан. Сегодня 
база данных Госфонда содержит сведения о более чем 
1,273 млн пенсионерах и свыше двух миллионах соци-
ально застрахованных лиц. В 2013 году рост поступле-
ний в бюджет фонда на 82% будет обеспечен за счет 
взносов обязательного соцстрахования. А всего два года 
назад этот показатель составлял лишь 45%. Реформы, 
проведенные в пенсионно-страховой системе за послед-
ние несколько лет, привели к увеличению размера сред-
немесячной трудовой пенсии в 5,2 раза, минимальной 
суммы трудовой пенсии - в 3,4 раза. Азербайджан по та-
кому параметру как размер базовой части трудовой пен-
сии занимает второе место в СНГ, после Казахстана. Бо-
лее того, соотношение среднемесячной пенсии к средне-
месячной зарплате составляет 40%, что соответствует 
международному стандарту. 

Управление Сегодня населению страны доступны порядка 
ста шестидесяти видов электронных услуг 

E-government 
работает 
в «одном окне»

Хазар Ахундов

О
коло семи лет тому на-
зад началась реализа-
ция проекта «Электрон-
ный Азербайджан», на-
целенного на движение 

страны к глобальному информаци-
онному обществу. Практически за-
вершено формирование интерак-
тивной информационной системы 
e-government — единого портала 
«Электронного правительства». Се-
годня населению страны доступны 
порядка 160 видов электронных ус-
луг, оказываемых без малого че-
тырьмя десятками министерств и 
ведомств. 

В текущем и сдедующих годах 
будут запущены основные элемен-
ты «электронного правительства» 
— механизма, позволяющего, в бес-
контактной электронной форме 
предоставлять информацию и ока-
зывать уже сформировавшийся на-
бор государственных услуг гражда-
нам, бизнесу, другим ветвям госу-
дарственной власти. Конечная цель 

формируемого в Азербайджане 
«электронного правительства» — 
расширение доступа общества к 
контролю над государственными 
органами, предотвращение бюрок-
ратических проволочек в отноше-
нии коммерческих и обществен-
ных организаций и обеспечение 
большей антикоррупционной про-
зрачности в деятельности госст-
руктур.

За минувшие два года координа-
тор проекта «электронного прави-

тельства» — Министерство связи и 
информационных технологий 
(МСИТ) осуществило масштабную 
работу по формированию эффек-
тивного инфраструктурного меха-
низма e-government — созданию 
единого государственного элект-
ронного портала, обеспечивающе-
го информационный обмен между 
ним и госструктурами, в частнос-
ти, «шлюз e-government».  В числе 
уже оказываемых единым порта-
лом услуг система «Въезд-выезд и 
регистрация», «Государственный 
реестр населения Азербайджанс-
кой Республики», единая миграци-
онная информационная система, 
поисковая база взятых на учет фи-
зических лиц, реестр адресов Азер-
байджана, порталы Госкомиссии 
по приему студентов, Госкомта-
можни, Госкомитета по вопросам 
имущества, а также министерств 
налогов, транспорта, экономичес-
кого развития, финансов, внутрен-
них дел, Фонда Гейдара Алиева и т.д. 
В скором времени к системе присо-
единятся госведомства, ответс-
твенные за сферы финансов и стра-
хования, социальной защиты и за-
нятости населения, науки и здраво-
охранения, культуры, туризма, мо-
лодежи, спорта. 

Параллельно с созданием едино-
го электронного портала ведутся ра-

боты и по формированию терми-
нальной инфраструктуры, посредс-
твом которой эти услуги станут до-
ступны всем слоям населения, вклю-
чая самые отдаленные регионы. Речь 
идет, о создании в стране сети ASAN-
центров (Azerbaijan Service and 
Assessment Network), действующих 
при недавно созданном  Государс-
твенном агентстве по услугам граж-
данам и социальным инновациям. 
До конца текущего года первые три 
ASAN-центра будут созданы в Баку, 
в последующем подобные структу-
ры, оснащенные компьютерными 
терминалами самообслуживания, 
будут функционировать во всех ре-
гионах страны. Среди прочего пре-
дусмотрены также услуги по регист-
рации актов гражданского состоя-
ния, то есть получение свидетельств 
о рождении, браке, смерти и др. В 
этих же центрах будут выдаваться 
общегражданские удостоверения 
личности, производиться замена во-
дительских прав и пр. А в дальней-
шем по принципу «одного окна» ста-
нут доступны электронные услуги в 
таможенной, налоговой, миграци-
онной, имущественной и иных сфе-
рах. Для более полного использова-
ния потенциала единого портала e-
government и терминальной систе-
мы ASAN-центров, гражданам и ор-
ганизациям предстоит обзавестись 
важнейшим реквизитом — электрон-
ной подписью. Выдача ключей элек-
тронно-цифровой подписи началась 
еще в сентябре 2011 года, с тех пор 
эта процедура еще более упрости-
лась. В ближайшее время к выдаче 
электронных подписей подключат-
ся операторы мобильной связи: они 
будут активизировать э-подпись и 
выдавать пользователям верифика-
ционные данные — логины и пароли. 

Акцент

 Задача электронного правитель-
ства — предотвращение бюрокра-
тических проволочек и обеспече-
ние антикоррупционной про-
зрачности госструктур

Адресную помощь 
получают порядка 
130 тысяч семьей, из 
которых почти 40 
процентов являют-
ся многодетными

ЗНАКОВЫЕ СОБЫТИЯ 2012 ГОДА

Политика
Получив поддержку 155 государств мира, Азербайджан избран непостоянным членом 

Совета Безопасности ООН. 

Экономика
Дан старт строительству Трансанатолийского газопровода (TANAP). Азербайджан по 

уровню конкурентоспособности экономики поднялся на 46-е место в мире и первое 

среди стран СНГ.

Спорт
На лондонской Олимпиаде азербайджанские атлеты завоевали 2 золотые, 2 серебря-

ные и 6 бронзовых медалей. Это 30-й результат в мире и 15-й в Европе, но наивысший 

показатель за все время выступлений азербайджанских спортсменов на Олимпийских 

играх.

Культура
На высоком организационном уровне в Баку состоялся песенный конкурс «Евровиде-

ние-2012» с участием представителей 42 стран мира.

Налоговые декларации подаются 
в электронном формате на специаль-
ных терминалах, поставленных 
во всех уголках Азербайджана. 

РЕГИОНЫ В первом полугодии 2013 года должна быть принята 
десятилетняя госпрограмма  развития регионов

Вместо пятерки — десятка
Галия Алиева

Ч
ерез несколько дней закан-
чивается предпоследний год 
реализации второй госп-

рограммы социально-экономичес-
кого развития регионов Азербайд-
жана на 2009—2013 годы. Говоря о 
промежуточных итогах второй 
программы, нужно отметить, что 
за три года ее реализации в Азер-
байджане открыто более 14 тысяч  
предприятий, а это — порядка 250 
тыс. новых рабочих мест. В 2011 
году на развитие экономики и со-
циальных отраслей за счет всех фи-
нансовых источников направлено 
инвестиций на сумму 12,8 млрд ма-
натов, из которых на долю регио-
нов приходится половина — более 6 
млрд манатов. 

В результате диверсификации 

экономики, сокращения зависи-
мости от сырьевого фактора в про-
шлом году рост ВВП был полностью 
обеспечен за счет ненефтяного сек-
тора. Его динамичное развитие 
было обеспечено благодаря прово-
димой в стране политике индустри-
ализации. В 2011 году вышли в свет 
распоряжения президента Ильха-
ма Алиева о создании Сумгайыт-
ского парка химической промыш-
ленности и Балаханского промыш-
ленного парка,  современные пред-
приятия по производству стройма-
териалов, продукции тяжелого ма-
шиностроения, приборостроения, 
пищепрома, крупные агротехни-
ческие  и агросервисные комплек-
сы. 

В сфере использования альтер-
нативных источников энергии 
впервые в мире в Азербайджане (на 

территории Гобустанского района) 
построены и введены в эксплуата-
цию экспериментальный полигон 
гибридного типа (солнце, биогаз, 
ветер, геотермал) мощностью 5 
МВт и центр обучения. 

Ускорение развитию туризма 
дало объявление в Азербайджане 
2011 года Годом туризма. Превра-
щению этого сектора в одну из ве-
дущих отраслей экономики посвя-
щен специальный раздел програм-
мы регионального развития. В ре-
гионах страны  открыт ряд новых 
туристических объектов, в т. ч.  
El.Resort в Гахе, Green Hill nn в 
Шеки, Kavkaz  Sport Hotel в Габале, 
ряд объектов летне-зимнего турис-
тического комплекса «Шахдаг» в 
Гусаре, комплекс Chinar Hotel и SPA 
Naftalan, а также санаторий и  пяти-
звездочный  отель Gashaltı  в Нафта-

лане. Отремонтированы сотни ты-
сяч дорог республиканского и  мес-
тного значения, построены десятки  
новых мостов, туннелей и транс-
портных развязок. После подведе-
ния итогов второй госпрограммы 
регионального развития ожидается 
принятие нового подобного доку-
мента, рассчитанного уже не на 
пять, а на десять лет. Особая роль в 
ее реализации, по мнению директо-
ра Центра стратегических исследо-
ваний при президенте Азербайджа-
на Фархада Мамедова, будет отве-
дена среднему классу. По мнению 
независимых экспертов, поддержи-
вая малое и среднее предпринима-
тельство, государство ускоряет 
формирование среднего класса, ко-
торый должен стать крупным пот-
ребителем, инвестором и налогоп-
лательщиком в стране.
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В Инвестиционный 
портфель 
Государственного 
фонда развития 
информационных 
технологий превы-
сит $3,5 млрд

Одно из новых предприятий Сумгаитского технопарка.

Благодаря программе «Самоподдержка» сотни людей смогли 
организовать малый бизнес.
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Транспорт Открылась 187 станция столичной подземки

До Тверской 
за 40 минут
Ольга Игнатова

В
чера на юге Москвы от-
крылась  новая станция 
метро «Алма-Атинс-
кая». Для 70% жителей 
района Братеево, пост-

роенного в середине 80-х годов 
прошлого века между МКАД, Ка-
потней и Люблино, она находит-
ся в шаговой доступности. На от-
крытие станции приехал мэр 
Сергей Собянин.

«Прежде всего поздравляю 
метростроевцев, которые круг-
лосуточно трудились, чтобы в 
кратчайшие сроки сдать столь 
важный объект», — поблагода-
рил рабочих мэр. А его замести-
тель по вопросам градострои-
тельной политики и строительс-
тва Марат Хуснуллин подчерк-
нул, что работы не останавлива-
лись даже в самые сильные мо-
розы. 

Трехкилометровый перегон 
от «Красногвардейской» и не-
посредственно саму станцию 
удалось построить в рекордно 
короткие сроки — за полтора 
года. Проходка заняла всего 8 
месяцев — с января по август это-
го года. А станцию строили и от-

делывали пять месяцев — с авгус-
та по декабрь. Она одностворча-
тая, мелкого заложения и с дву-
мя выходами. Наземный север-
ный вестибюль расположен у пе-
ресечения Братеевской и Паром-
ной улиц,  южный — около Клю-

чевой улицы, неподалеку от пар-
ка у реки Городни. На отделке не 
экономили. Стация по старой 
доброй традиции отделана гра-
нитом и мрамором. Ее «изюмин-
ки» — эксклюзивные красные 
светильники и витражное панно 
«Яблоневый сад», украшающие 
фасад северного выхода. Яблони 
в отделке появились не случай-
но: в переводе с казахского Алма 
–Ата — «отец яблок». 

«Дав новой станции назва-
ние «Алма-Атинская» мы отда-
ем дань памяти героям Панфи-
ловской дивизии, которая была 

сформирована в  1941 году 
именно в Алма-Ате, — подчерк-
нул Сергей Собянин. — Офице-
ры и солдаты дивизии геройски 
сражались и погибли за спасе-
ние Москвы». В качестве ответ-
ного шага одной из станций ал-

ма-атинского метрополитена 
буд ет  п р и с в о е н о  н а з в а н и е 
«Москва». На открытие станции 
приехала настоящая полевая 
кухня. Подкрепиться гречневой 
кашей с горячим чаем для пер-
вых пассажиров станции оказа-
лось очень кстати, ведь утро по-
недельника выдалось очень мо-
розным. «Для нас это действи-
тельно большое событие, — рас-
сказала корреспонденту «РГ» 
жительница района Братеево 
Татьяна Самойлова. — Я здесь 
живу 26 лет. И столько же лет 
ждала прихода метро». «Раньше 

мы ездили до «Красногвардейс-
кой», — уточнила ее попутчица 
Галина Зайцева. — Это минут 20 
на автобусе. В прошлом году, 
правда, открыли станцию «Бо-
рисово», она поближе». 

В общей сложности, как рас-
сказывают местные жители, в 
центр Москвы они добирались 
от часа до часа двадцати минут. 
Теперь поездка из Братеево до 
Тверской по прямой ветке зай-
мет около 40 минут. На личном 
транспорте путь в центр столице 
занимает минимум полтора 
часа. И это при условии, когда 
загруженность основных трасс, 
ведущих из Братеево в центр — 
Каширского шоссе и Люблинс-
кой улице, вливающейся в Вол-
гоградский проспект — не превы-
шает 5-ти баллов.  «В следующем 
году будет построено в 1,5 раза 
больше станций метро, а через 
год темпы ввода их удвоятся », — 
отметил Собянин. Так, в 2013 
году будут открыты станция 
«Деловой центр», перегон от 
станции «Улица Старокачаловс-
кая» до «Битцевского парка», 
«Жулебино», «Лермантовский 
проспект» и станция «Спар-
так». 

Акцент

 В 2013 году построят в 1,5 раза 
больше станций метро

Постановление Правительства Российской Федерации
от 21 декабря 2012 г. № 1368 г. Москва

Об утверждении ставок вывозных таможенных пошлин 
на нефть сырую и на отдельные категории товаров, 

выработанные из нефти, вывозимые 
за пределы территории Российской Федерации 

и территории государств — участников соглашений 
о Таможенном союзе

Правительство Российской Федерации постановляет: 
1. В частичное изменение постановления Правительства Российской Федерации от 16 

ноября 2006 г. № 695 «Об утверждении ставок вывозных таможенных пошлин на нефть 
сырую и на отдельные категории товаров, выработанные из нефти, вывозимые с территории 
Российской Федерации за пределы государств — участников соглашений о Таможенном 
союзе, и о признании утратившими силу некоторых актов Правительства Российской Феде-
рации» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2006, № 47, ст. 4921; 2007, № 4, 
ст. 521; № 13, ст. 1582; № 21, ст. 2515; № 30, ст. 3937; № 38, ст. 4560; № 47, ст. 5768; 2008, № 3, 
ст. 195; № 12, ст. 1133; № 21, ст. 2460; № 30, ст. 3633; № 38, ст. 4329; № 48, ст. 5624; 2009, № 1, 
ст. 149; № 6, ст. 741; № 9, ст. 1111; № 13, ст. 1561; № 18, ст. 2255; № 22, ст. 2723; № 26, ст. 3210; 
№ 31, ст. 3947; № 35, ст. 4248; № 39, ст. 4616; № 44, ст. 5246; № 48, ст. 5833; № 52, ст. 6611; 
2010, № 6, ст. 646; № 10, ст. 1079; № 14, ст. 1657; № 18, ст. 2253; № 22, ст. 2780; № 27, ст. 3494; 
№ 31, ст. 4263; № 35, ст. 4581; № 40, ст. 5088; № 44, ст. 5695; № 49, ст. 6512; 2011, № 1, ст. 232; 
№ 4, ст. 616; № 9, ст. 1254; № 14, ст. 1918; № 18, ст. 2638; № 22, ст. 3189; № 26, ст. 3817; № 31, 
ст. 4766; № 35, ст. 5098; № 39, ст. 5488; № 44, ст. 6275; № 48, ст. 6941; 2012, № 1, ст. 174; № 5, 
ст. 598; № 10, ст. 1249; № 13, ст. 1520; № 18, ст. 2220; № 22, ст. 2875; № 27, ст. 3730; № 31, 
ст. 4381; № 36: ст. 4901; № 40, ст. 5438; № 44, ст. 6034; № 48, ст. 6708) утвердить прилагаемые 
ставки вывозных таможенных пошлин на нефть сырую и на отдельные категории товаров, 
выработанные из нефти, вывозимые за пределы территории Российской Федерации и тер-
ритории государств — участников соглашений о Таможенном союзе.

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2013 г.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев
Ставки вывозных таможенных пошлин на нефть сырую 

и на отдельные категории товаров, выработанные из нефти, 
вывозимые за пределы территории Российской Федерации 

и территории государств — участников соглашений 
о Таможенном союзе

Код ТН ВЭД ТС Наименование позиции*
Ставка вывозцой 
таможенной пош-
лины (в долларах 
США за 1000 кг)

2709 00 Нефть сырая 
кроме:**

395,6 доллара США

2709 00 900 1 Нефть сырая плотностью при 20°С не 
менее 906 кг/м3, но не более 967 кг/м3 
и с содержанием серы не менее 1,98 
мас.%, но не более 2,34 мас.%8)

192,7 доллара США

2709 00 900 2 Нефть сырая плотностью при 20°С не 
менее 694,7 кг/м3, но не более 980 
кг/м3 , и с содержанием серы не менее 
0,04 мас.%, но не более 5 мас.%10)

39,5 доллара США

2709 00 900 3 Нефть сырая плотностью при 20°С не 
менее 694,7 кг/м3, но не более 887,6 
кг/м3, и с содержанием серы не менее 
0,04 мас.%, но не более 1,5 мас.%8)***

192,7 доллара США

2710 12 110 0 — 2710 12 250 0, 
2710 12 900 9, из 2710 20 900 0

Прямогонный бензин 356 долларов США

2710 12 900 1 Тримеры и тетрамеры пропилена 25,7 доллара США
2710 12 310 0, 2710 12 700 0, 
2710 19 110 0 — 2710 19 480 0, 
2710 20 110 0 — 2710 20 190 0, 
из 2710 20 900 0

Легкие дистилляты; средние дистил-
ляты; газойли

261,1 доллара США

2710 12 410 0 — 2710 12 590 0, 
из 2710 20 900 0

Бензины товарные 356 долларов США

2710 19 510 — 2710 19 980 0, 
2710 20 310 — 2710 20 390 9, 
из 2710 20 900 0, 2710 91 000 0, 
2710 99 000 0

Топлива жидкие; масла; отработан-
ные нефтепродукты

261,1 доллара США

2711 12 — 2711 19 000 0 Пропан; бутаны; этилен, пропилен, 
бутилен и бутадиен; прочие сжижен-
ные газы

198,7 доллара США

2712 Вазелин нефтяной; минеральные 
воски и аналогичные продукты кроме:

261,1 доллара США

2712 90 110 0 сырые 0
2712 90 190 0 прочие 0
2713 Кокс нефтяной, битум нефтяной и 

прочие остатки от переработки нефти 
или нефтепродуктов, полученных из 
битуминозных пород 
кроме:

261,1 доллара США

2713 12 000 кокс нефтяной кальцинированный 0
2902 20 000 0 — 2902 43 000 0 Бензол; толуол; ксилолы 261,1 доллара США

* Для целей применения ставок вывозных таможенных пошлин товары определяются 
исключительно кодами ТН ВЭД ТС. Наименование позиции приведено только для удобс-
тва пользования. Исключением являются случаи, предусмотренные в сноске со знаком ** и 
в сноске со знаком ***, а также случаи, если в графе «Код ТН ВЭД ТС» имеется указание на 
то, что соответствующая ставка применяется не ко всем товарам, классифицируемым по 
данному коду (при этом следует руководствоваться наименованием позиции).

** Включая нефть сырую, добываемую на Талаканском (Восточный блок), Западно-
Аянском, Ярактинском, Марковском нефтегазоконденсатных месторождениях, Алинском 
и Даниловском газонефтяных месторождениях.

*** За исключением нефти сырой, добываемой на Талаканском (Восточный блок), 
Западно-Аянском, Ярактинском, Марковском нефтегазоконденсатных месторождениях, 
Алинском и Даниловском газонефтяных месторождениях.

Московско-Окское БВУ Федерального агентства водных 
ресурсов извещает о проведении общественных слушаний 
по проектам: «Схема комплексного использования и охра-
ны водных объектов бассейна реки Западная Двина» и 
«Нормативы допустимого воздействия по бассейну реки За-
падная Двина»».

Слушания состоятся 30.01.2013 г. в 11.00 в здании Депар-
тамента Смоленской области по природным ресурсам по ад-
ресу: г. Смоленск, Чуриловский пер., д. 19.

Ознакомиться с проектами можно на сайте Московско-
Окского БВУ http://www.m-obvu.ru. 

Предложения и замечания по проектам присылать до 
25.01.2013 г. на электронную почту: mobvu@m-obvu.ru и 
ekologia.67@mail.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении общественных обсуждений
Федеральное государственное унитарное предприятие «Произ-

водственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), юриди-
ческий адрес: 456780, г. Озерск Челябинской области, проспект 
Ленина, дом 31, ОГРН-1027401177209, ИНН 7422000795, КПП 
742150001, в соответствии с Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Госком-
экологии России от 16.05.2000 № 372, информирует обществен-
ность и всех заинтересованных лиц о проведении оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой ФГУП «ПО «Маяк» 
деятельности по выводу из эксплуатации промышленных уран-
графитовых реакторов предприятия.

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой деятельности по выводу из эксплуатации 
промышленных уранграфитовых реакторов ФГУП «ПО «Маяк»: с 
28.11.2012 по 02.03.2013.

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский го-
родской округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных об-
суждений, является администрация Озерского городского округа 
Челябинской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО «Маяк». 
Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания.

Предварительный вариант материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности по выводу из 
эксплуатации промышленных уранграфитовых реакторов ФГУП 
«ПО «Маяк» будет доступен с 28.12.2012 по адресам:

г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Цен-
тральная городская библиотека, читальный зал), время работы: 
понедельник — четверг, суббота 9.00—19.00, пятница 9.00—18.00, 
воскресенье 11.00—18.00 (время местное);

г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а (Ин-
формационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: поне-
дельник — пятница 8.00—18.00 (время местное), суббота, воскре-
сенье — выходные.

В Cети Интернет предварительный вариант материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности по выводу из эксплуатации промышленных уранграфито-
вых реакторов ФГУП «ПО «Маяк» — будет доступен для ознаком-
ления на интернет-сайте администрации Озерского городского 
округа: www.ozerskadm.ru с 28.12.2012.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц по предварительному варианту материалов на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности по выводу из эксплуатации промышленных уран-
графитовых реакторов ФГУП «ПО «Маяк» принимаются в пись-
менном виде в местах ознакомления с указанными материалами с 
28.12.2012 по 28.01.2013.

Общественные слушания состоятся 01.02.2013 в 12.00 (время 
местное) по адресу: г. Озерск Челябинской области, проспект Ле-
нина, дом 32а.

Принятие от общественности и заинтересованных лиц пись-
менных замечаний и предложений о реализации намечаемой 
деятельности по выводу из эксплуатации промышленных уран-
графитовых реакторов ФГУП «ПО «Маяк» осуществляется по 
02.03.2013 г. в письменном виде в местах ознакомления с мате-
риалами.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 

23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Гос-
комэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации» НИПИ «Нефтегазпроект» ТюмГНГУ извещает о проведе-
нии общественных слушаний  (обсуждений) о намечаемой хозяйс-
твенной деятельности по проектам: «Обустройство скважин куста № 
64 Урьевского месторождения», «Обустройство скважин куста № 64Б 
Поточного месторождения», «Обустройство скважин куста № 336 
Урьевского месторождения».

Наименование и адрес заказчика: ТПП «Лангепаснефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», 628672, Российская Федерация, 
Тюменская обл., ХМАО-Югра, г. Лангепас, ул. Ленина, д. 43.

Цели и местоположение намечаемой деятельности: добыча 
нефтегазоводяной жидкости, Нижневартовский район.

Общественные слушания (обсуждения) состоятся 28 января 2013 
г. в 14.00 по адресу: Тюменская область, Нижневартовский район, 
сельское поселение Аган, Дом культуры. Замечания и предложения 
принимаются в течение 30 дней с даты опубликования настоящего из-
вещения. Форма предоставления: устная, письменная.

Место предоставления замечаний и предложений: 628637, 
Тюменская область, Нижневартовский  район, пос. Аган, ул. Советс-
кая, д.4, администрация сельского поселения Аган, тел./факс: 
8(34669) 520-35.

Ответственные организаторы: 
от администрации Нижневартовского района – главный специа-

лист Гимгин Игорь Юрьевич, тел.8(34669) 520-31, факс: 8 (34669) 
520-35;

от разработчика проекта НИПИ «Нефтегазпроект» ТюмГНГУ – 
главный инженер проекта Сидоров Андрей Николаевич, тел.: 8(3452) 
390-396 доб.198-14;

от заказчика ТПП «Лангепаснефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь» – начальник отдела проектных работ и экспертизы проектов 
и смет Закиров Роман Вячеславович, тел./факс 8(34669) 3-61-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация муниципального района «Ижемский» 
объявляет о проведении общественных слушаний по проек-
ту «Строительство межпоселенческого полигона с. Ижма и 
объекта размещения (площадки хранения) твердых бытовых 
отходов в с. Сизябск Ижемского района Республики Коми, 
включая проектно-изыскательские работы».

Слушания состоятся 25 января 2013 года по адресу: Респу-
блика Коми, Ижемский район, с. Ижма, ул. Советская, д. 45, 
актовый зал администрации муниципального района «Ижем-
ский», начало в 17.00.

Ознакомиться с проектной документацией можно в рабо-
чие дни с 9.00 до 17.00 по адресу: Республика Коми, Ижем-
ский район, с. Ижма, ул. Советская, д. 45, отдел жилищно-
коммунального хозяйства и дорожной деятельности (тел.: 
94-1-57) — начальник отдела Король Елена Адамовна.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОНОЕ СООБЩЕНИЕ

28 января 2013 года состоятся общественные слуша-
ния по проекту нормативов допустимого воздействия 
на водные объекты (НДВ) по бассейну Угличского и 
Рыбинского водохранилищ и по бассейну р. Волга на 
участке от устья р. Ока до г. Казань.

С полным текстом проекта, а также временем и 
местом проведения общественных слушаний можно 
ознакомиться на сайте организации-разработчика 
(ООО «ВЕД», г. Москва)  www.gidro-ved.ru. 

Предложения и замечания по проекту просим направ-
лять на электронную почту ООО «ВЕД»: ved-6@bk.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе », прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» открытое акционерное общество «Слав-
нефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведении общественных 
обсуждений намечаемой деятельности по проектам:

— 873-12 «Обустройство Тайлаковского месторождения не-
фти. Куст скважин № 94. Скважина №178р»;

— 195.12 «Обустройство Тайлаковского месторождения не-
фти. Куст скважин № 79».

Цели деятельности: добыча нефтегазоводяной жидкости на 
Тайлаковском месторождении нефти.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутс-
кий район, Ханты- Мансийский автономный округ—Югра, Тю-
менская область.

Наименование и адрес заявителя: ОАО «СН-МНГ», Управ-
ление капитального строительства и ремонта объектов, проспект 
Победы, д. 5, тел. 8 (34643) 4-14-79. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 30 декабря 2012 по 28 января 2013 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: отдел недропользования, экологии и природных ре-
сурсов администрации Сургутского района совместно с заявителем 
или его представителем.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная и письмен-

ная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, ка-
бинет № 312 (с 9.00 до 17.00).

Тел.: 8 (3462) 526-072, тел./факс: 8 (3462) 526-071.
2. Администрация сельского поселения Угут: 628458, с. Угут 

Сургутского района, ул. Львовская, д. 4 (с 9.00 до 17.00), тел. 8 (3462) 
737-787, тел./факс: 8 (3462) 737-436.

3. ОАО «СН-МНГ», Управление капитального строительства, 
г. Мегион, проспект Победы, д. 5. Отдел экспертизы проектов и 
смет, тел. 8 (34643) 41-243, факс: 8 (34643) 41-045.

Общественные обсуждения состоятся 29 января 2013 г. в 
15.00 по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы: 
от Заявителя: и.о. нач. отдела экспертизы проектов и смет 

УКСиРО ОАО «СН-МНГ» Игнатов Сергей Владимирович. Тел. 8 
(34643) 41-243, факс: 8 (34643) 41-045. 

От администрации Сургутского района: начальник отдела 
недропользования, экологии и природных ресурсов администра-
ции Сургутского района Ельмендеева Любовь Владимировна, тел./
факс: 8 (3462) 526-071, 526-011.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организационный комитет политической партии «За независи-
мый справедливый суд» уведомляет о намерении создать полити-
ческую партию «За независимый справедливый суд» и о  представ-
лении в федеральный уполномоченный орган соответствующих до-
кументов (письмо МЮ РФ от 28.11.2012 г. № 15-96819/12). Оргко-
митет находится в Москве. Контактный тел:+7-929-532-01-40. 
Председатель оргкомитета Малючков Сергей Олегович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявля-
ет об открытии вакантных должностей:

— трех судей Суда по интеллектуальным правам;
— судьи Второго арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 

Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются по рабочим дням  с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 120.

Последний день приема документов — 22 января 2013 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 

26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

— заместителя председателя Северодвинского гар-
низонного военного суда;

— двух судей Североморского гарнизонного военного 
суда;

— судьи Мурманского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Рос-

сийской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе 
судей в Российской Федерации», принимаются по рабочим 
дням с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу 
— с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 120.

Последний день приема документов — 5 февраля 
2013 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

Вышел Q RQST QUVWRX № 24  
RSYZZ «БZ[\Z]TS^X_  
«Р]RRZ`RX]`  
c_fSTU»: «ФSjSY_\nqU` 
X]qRTZTWxZ]qqU` f_X]q 
«О К]qRTZTWxZ]qq]y СWjS 
Р]RRZ`RX]` ФSjSY_xZZ». 
П]RT_TS`qU` X]yySqT_YZ` 
j]XT]Y_ {YZjZ^SRXZ| 
q_WX, VY]}SRR]Y_, RWjnZ 
К]qRTZTWxZ]qq]c] СWj_ РФ 
Q ]TRT_QXS Н.В. ВZTYWX_».

Постатейный комментарий Фе-
дерального конституционного 
закона  подготовлен судьей Кон-
ституционного Суда РФ в от-
ставке, заведующим кафедрой 
конституционного права Рос-
сийской академии правосудия, 
доктором юридических наук, 
профессором Н.В. Витруком 
(1937–2012) и осуществлен с 
учетом практики Конституци-
онного Суда РФ, достижений 
оте чественной юридической на-
уки, а также личного опыта и на-
блюдений автора. Комментарий 
сопровождается приветствен-

ным словом одного из авторов 
Конституции РФ профессора 
С.М. Шахрая.

Издание предназначено сту-
дентам, аспирантам, преподава-
телям юридических вузов и фа-
культетов; судьям, адвокатам, 
депутатам, сотрудникам пуб-
лично-властного аппарата.

Конституционный Суд РФ

Желающим приобрести издание следует перечислить 170 
рублей (включая НДС и пересылку) по реквизитам: 125993, 
ЗАО «Библиотечка РГ», ИНН 7721017444, КПП 772101001, 
р/с 40702810200000002764 в ОАО АКБ «ЛЕСБАНК», г. Мо-
сква, к/с 30101810500000000694, БИК 044579694, код 
ОКОНХ 87100, код ОКПО 36557391. Укажите ваш адрес с ин-
дексом и название: «Конституционный Суд».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРАЗДНИК На Манежной площади 
до 7 января будет работать 
Страсбургская рождественская 
ярмарка

Паровоз 
с каштанами

ТУРИЗМ Москва становится 
модным новогодним местом

Город-фестиваль 

Ольга Игнатова

МЭР Москвы Сергей Собянин 
побывал вчера вечером на Ма-
нежной площади, где днем откры-
лась Страсбургская рождествен-
ская ярмарка.

 — За полдня ее посетили уже 
сотни москвичей, — сказал он. — 
Это говорит о том, что под ярмар-
ку выбрано правильное место, 
удобное для посетителей. Страс-
бургская ярмарка приехала в 
Москву из французской провин-
ции Эльзас впервые. В Европе она 
считается одной из самых ста-
ринных и красивейших и непре-
рывно проводится с 1570 года. Из 
года в год она путешествует по 
разным городам мира. Последнее 
место ее дислокации — Токио. За 
две недели работы в японской 
столице ярмарку посетили более 
650 тысяч человек.

Глава столичного департамен-
та торговли и услуг Алексей Не-
мерюк надеется, что москвичи 
окажутся еще более активными, 
чем жители Страны восходящего 
солнца. 

«Жителям Москвы уже стали 
интересны оригинальные вещи, 
— считает он. — Нигде в столице вы 
больше не найдете столько экс-
клюзивных товаров, как здесь. 
Они изготовлены вручную по-
томственными эльзасскими мас-
терами. Даже каштаны ориги-
нальные — родом из далекой 
Франции».

Каштаны действительно от-
менные. Продаются они в ма-
леньком паровозике, в котором 

установлена жаровня с углями. 
Небольшую порцию за 150 руб-
лей жарят для каждого покупате-
ля индивидуально. Правда, это 
самый популярный продукт на 
ярмарке, поэтому, чтобы их поп-
робовать, придется отстоять со-
лидную очередь. Но это никого не 
пугает: несмотря на мороз, народ 
стоит часами. 

К праздничному столу здесь 
можно и купить вкусные имбир-
ные пряники, настоящие фран-
цузские рогалики с начинкой и 
без, выпить глинтвейна — исклю-
чительно безалкогольного. Как 
известно, в Москве в местах мас-
сового скопления людей торго-
вать спиртными напитками за-
прещено, поэтому французам 
пришлось привезти традицион-
ный рождественский напиток без 
градусов. 

Много на ярмарке необычных 
сувениров, правда, стоят они не-
дешево. Самая крохотная под-
ковка на счастье тянет на 300 
рублей. А цены на солидные вещи 
— керамику, хрустальные фуже-
ры, полотенца, подушки, пледы, 
скатерти начинаются от тысячи 
рублей. 

Зато, купив такой сувенир в 
подарок, можно не сомневаться, 
что он доставит радость тому, 
кому предназначен. 

Напомним, что для самых ма-
леньких посетителей французс-
кие мастера организуют мастер-
классы по росписи пряников и 
елочных игрушек. Кроме того, на 
ярмарке работает детская кару-
сель.

Ирина Огилько

В  П Р О Ш Л О М  году столицу в 
зимние праздники посетило 100 
тысяч туристов, в этом году ожи-
дается на треть больше. Об этом 
сообщил председатель Комитета 
по туризму и гостиничному хо-
зяйству столицы Сергей Шпиль-
ко. 

— Новый год и Рождество в 
Москве стало праздновать мод-
но, интересно и выгодно, ведь го-
род превращается в единую фес-
тивальную площадку, — расска-
зал Шпилько.  — В городе пройдет 
1,3 тыс. мероприятий, помимо 
этого все столичные музеи и 120 
городских катков будут работать 
бесплатно. В театрах пройдут 
премьеры, музыкальные шоу, в 
том числе и на льду. Новшеством  
года станут «детские елки» на 
теплоходах, курсирующихпо 
Москве-реке. 

Гулять по Москве станет   удоб-
нее, так как в центре появится 8 
новых пешеходных зон, в каждой 
из которых развернется   рождес-
твенская ярмарка с обширной 
культурной программой.  Всего 
же такие ярмарки в городе от-
крылись уже на 101 площадке. 
Самая крупная из них  — Страс-
бургская на Манежной площади. 
Да и сам город  преобразился: 
везде  горят огнями елки, светит-
ся иллюминация, светодинамич-
ные конструкции и видеоинста-
ляции на площади Революции, 
Васильевском спуске и Лубянс-
кой площади.

По данным туроператоров, 
рост бронирований туров в Мос-
кву на новогодние и рождествен-
ские праздники уже достиг  от 30 
до 100%! Наибольший спрос на 
путешествие в Москву отмечает-
ся у школьных групп, семей с де-
тьми, молодежи и иностранцев. 

Это дает основание полагать, что 
по сравнению с прошлым годом 
турпоток в новогодние каникулы 
вырастет на 25-30%.

Встретят Новый год дома, в 
родном городе, а не за границей, 
по словам Шпилько,  и многие 
москвичи.  «Это становится 
очень модно, да и для кошелька 
дешевле, — поделился Шпилько.  — 
Вот и я решил провести  праздник 
в городе», Причем, по словам чи-
новника, все больше спрос от жи-
телей столицы на отели. Прожи-
вание  там в течение суток обой-
дется  им от 1,5 тыс. до 5,2 тыс. 
руб за номер. А с учетом празд-
ничного ужина цена  поднимется 
от 7 тыс. до 47 тыс. рублей. 

— В гостинице отмечать празд-
ник лучше — это позволяет без 
спешки подготовиться, встре-
тить праздник, переночевать, по-
завтракать, посетить бассейн или 
заняться фитнесом, и лишь в 
16.00 сдать ключи и вернуться 
домой, — поясняет Шпильно.  — 
Самое дорогое предложение  — в 
47 тысяч, исходит от   пятизвез-
дочного отеля. Но  это все равно  
дешевле, чем отправиться за гра-
ницу. Больше сопоставимо с це-
ной отдыха в Подмосковье. 

Шпилько уверен, что новогод-
ние каникулы могут стать высо-
ким туристическим сезоном для 
Москвы, и даже обойти нынеш-
них лидеров по количеству ту-
ристов  осень и весну. 

Напомню, что официально 
праздник стартовал  в Москве 
вчера, когда российский Дед Мо-
роз приехал в ЦПКиО им. Горько-
го на двухэтажном туристичес-
ком автобусе и зажжег огни на 
новогодней елке. 

Ожидается, что в новогодних 
и рождественских мероприятиях 
в Москве примут участие около 5 
миллионов человек.
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Теленеделя со мной 

ВСЕ ХОЛОДНЕЕ
ХОЛОДА…
КОНЕЦ света позади, но светлее в конце телевизионно-
го туннеля не сделалось. Все тоже и те же. 

Хитовые темы недели — пресс-конференция прези-
дента, дискуссии вокруг законопроекта о сиротах 
и опять же — пресловутый конец света, в который почти 
никто не верил, но который дал повод для наигранных 
страхов и депрессивных фантазий.

***
Все каналы отговорились, кто всерьез, кто с усмеш-

кой… Кто отсылал за разъяснениями к календарю 
Майя, кто ссылался на болгарскую прорицательницу 
Вангу…

Телеканал «Дождь» начал дневной выпуск «Здесь 
и сейчас» с минутной задержкой, чтобы у телезрителя 
возник некоторый психологический напряг: это все-та-
ки конец света? Или: конец телетуннеля «Дождь»? По-
том появился Михаил Зыгарь, а с ним и вся команда но-
востных ведущих: розыгрыш, розыгрыш… День потя-
нулся своей информационной чередой, но сквозной его 
темой остался «конец света», который, слава богу, так 
и не наступил. 

А так хотелось… Все-таки, зрелище, а также истори-
ческое свершение…

Бегущей строкой в сознании мелькнул стих Тютчева:
«Блажен, кто посетил сей мир 
В его минуты роковые! 
Его призвали всеблагие 
Как собеседника на пир. 
Он их высоких зрелищ зритель, 
Он в их совет допущен был — 
И заживо, как небожитель, 
Из чаши их бессмертье пил!».
Но не получилось. Не вышло. Всеблагие не оправда-

ли наших ожиданий, и нам не привелось на сей раз вы-
пить из чаши их бессмертья.

Смерть на юру не 
удалась. Так, может, 
жизнь наша удастся, 
задастся… Время 
есть еще. И немало, 
если верить прези-
денту, пообещавше-
го на пресс-конфе-
ренции конец света 
через четыре с поло-
виной тысячи мил-
лиардов лет. 

Первый канал от-
шутился по-своему. 
21-го у «Вечернего 

Урганта» в гостях объявился великий и ужасный Мэри-
лин Мэнсон (артист Федор Добронравов); они побала-
гурили, поерничали… Иван бросил какую-то непонят-
ную фразу про гробы, сделанные из детей. О чем он это? 
К чему он это?.. Неважно. Идем дальше. 

По одному из каналов показали, как можно было бы 
мило провести время, если бы все-таки апокалипсис 
случился. Оказывается, некогда был сооружен в Москве 
бункер на тот случай, если разразится термоядерная 
война. Его переоборудовали и получилось что-то вроде 
подземного «Титаника». Или подземного ЦПКО — кому 
как больше нравится. Здесь за сравнительно небольшие 
деньги можно осмотреть музейные экспонаты, посмот-
реть триллеры, порезвиться на дискотеке, сыграть в мо-
нополию, а также выпить и закусить. 

Сатирических упражнений на тему конца света 
было множество. Но было и одно видеоэссе, автор кото-
рого Павел Лобков (все тот же «Дождь») достаточно се-
рьезно отнесся к этому социокультурному сюжету. Он 
высказался в том духе, что концов света (или то, что 
людьми воспринималось и переживалось как конец све-
та, — будь то в планетарном или в региональном масш-
табе) было уже довольно. 

Скажем, один из них гранул 74 тысячи лет назад, 
благодаря мощному вулканическому извержению на 
острове Суматра. Клубы дыма застили солнце, темпера-
тура страшно пони-
зилась. То немногое 
живое на Земле ску-
кожилось, возник 
так называемый эф-
фект — «бутылочное 
горлышко», через 
которое органичес-
кая жизнь утекла 
и распространилась 
по всей планете. По-
том на человечество 
нападали регио-
нальные и конти-
нентальные моро-
вые болезни — чума и черная оспа, которые выкашивали 
людей десятками и сотнями тысяч. И каждая из этих 
опустошительных напастей осознавалась как конец 
света.

Но вот в чем парадокс, замечает Павел Лобков, с вы-
соты столетий и особенно тысячелетий видно, что каж-
дая экологическая или гуманитарная катастрофы обо-
рачиваются рывками в развитии цивилизации. В Гол-
ландии эпидемия чумы «стала концом, но не света, 
а крепостничества». Трудовое население резко сокра-
щалось, и господствующий класс должен был в силу не-
обходимости изыскивать более рациональные формы 
обогащения. Именно после «нашествий чумы, — поясня-
ет Лобков, — происходили первые буржуазные револю-
ции, потому что выжившие накапливали огромное ко-
личество денег, формировался средний класс. Они мог-
ли вкладывать их в свой бизнес и акции — это реальная 
польза от «концов света».

***
В наше время, когда рыночные отношения востор-

жествовали почти во всем мире, даже несостоявшийся, 
но ожидавшийся конец света принес ощутимую реаль-
ную выгоду. Сколько пользы он принес сообразитель-
ным и предприимчивым бизнесменам. Кто-то зарабо-
тал на продвижении своих брендов, кто-то — на сервисе. 
Что-то приобрела с «конца света» туристическая ин-
дустрия… Можно предположить, что хорошо погрели 
руки на ожиданиях апокалипсиса мистики, провидцы, 
прорицатели и пророки… 

Наконец, не в накладе осталась и телеиндустрия. Не 
счесть шоу, документальных и научно-популярных 
фильмов, вброшенных в эфир за последние месяца два, 
полтора. 

КИНО Марион Котийяр: В меня вселился дух моей героини

Раба любви
Марина Очаковская,
Лос-Анджелес

В 
мировое кино Марион Ко-
тийяр буквально ворвалась. 
Вчера еще малоизвестная 

актриса на третьих ролях, она 
сыграла Эдит Пиаф («Жизнь в ро-
зовом цвете»), получила за эту 

роль британскую премию BAFTA, 
французского «Цезаря», «Золо-
той глобус», «Оскар» и еще мно-
жество премий и номинаций. 
И сразу стала востребованной: 
снялась в мюзикле «Девять», с Ле-
онардо ДиКаприо — в фантасти-
ческом триллере «Начало», 
у Вуди Аллена в «Полночи в Пари-

же», в «Темном рыцаре: Возрож-
дении легенды».

Поводом для нашей встречи 
стала ее новая работа в франко-
бельгийском фильме Жака Одия-
ра «Ржавчина и кость», где она 
сыграла дрессировщицу касаток, 
потерявшую обе ноги, но любовь 
вернула ее к жизни. За эту роль 
Марион номинирована на «Золо-
той глобус» и, вероятно, будет но-
минирована на «Оскара». 

Был момент, когда вы решили 
бросить профессию...
МАРИОН КОТИЙЯР: А что прикажете 
делать артисту, у которого судьба 
не складывается? Я, конечно, сни-
малась, даже дважды была номи-
нирована на «Цезаря» как «мно-
гообещающая актриса», но сколь-
ко же можно обещать! Поэтому 
однажды я решила, что баста, поз-
вонила своему агенту и сказала, 
что бросаю профессию. Он мне 
отвечает: «Хорошо, бросай, толь-
ко напоследок снимись еще ра-
зок — тут один режиссер тобой ин-
тересуется, Тим Бертон — слыша-
ла о таком?» Я Бертона обожала, 
и, конечно, с радостью снялась 
у него в «Крупной рыбе». И поти-
хоньку пошло, и мысли такие 
у меня больше не возникали. 

Но все-таки настоящая жизнь 
в кино у вас началась лишь четы-
ре года спустя, когда вы сыграли 
Эдит Пиаф...
КОТИЙЯР: Я до сих пор боюсь вспо-

минать об этом — мне казалось, ее 
дух вселился в меня, завладел 
моим сознанием и диктовал, что 
и как делать. Довольно страшное 
ощущение. Правда, возможно, 
я сама загнала в себя этот дух. 
Каждый день смотрела ее клипы, 
слушала записи, и меня вел инс-
тинкт. И еще — страх, что не су-
мею сыграть.

Как вам работалось с Вуди Алле-
ном? Я как-то присутствовала на 
его репетиции в Лос-Анджелес-
ской опере, где он ставил «Джан-
ни Скикки», и у меня сложилось 
убеждение, что он не вмешивал-
ся в работу артистов, позволяя 
им делать все, что угодно. А в 
итоге образовался удивитель-
ный ансамбль.
КОТИЙЯР: То, что он — волшебник, 
все знают. Я обожаю работать 
с режиссерами, которые дают 
свободу продемонстрировать 
зрителю, на что я способна, а Вуди 
среди них — чемпион, он вообще 
не ограничивает актера. Казалось 
бы, можно тянуть одеяло на себя, 
а получается цельная вещь.

Судя по всему, роль в «Ржавчине 
и кости» не останется незаме-
ченной. Фильм вызвал колос-
сальный интерес в Каннах, вы 
стали лауреатом Лондонского 
фестиваля. Журнал «Харпер ба-
зар» объявил вас международ-
ной актрисой года. В октябре вас 
чествовали на фестивале Амери-

канского института кино в Лос-
Анджелесе. И вот — номинация 
на «Золотой глобус».
КОТИЙЯР: Думаю, здесь сыграло 
свою роль и простое сочувствие 
моей героине, в одночасье, как ей 
казалось, лишившейся будущего. 
Она пострадала — от кого? От жи-
вотных, которых очень любила, 
с которыми проводила много вре-
мени, была эмоционально им 
близка!

Потрясает достоверность игры. 
Трудно себе представить, что 
должен испытывать молодой, 
полный сил актер, играющий ка-
леку.
КОТИЙЯР: Психологически это очень 
нелегко. Сначала я смотрела ви-
део с безногими людьми, стараясь 
понять, как они двигаются, чтобы 
затем изобразить это перед каме-
рой. Потом до меня дошло, что 
это — чушь. Одно дело, когда чело-
век — инвалид уже много лет, и со-
вершенно иное, когда только что 
стал им и не адаптировался к этой 
страшной ситуации. Поэтому 
я себя просто убеждала, что это 
я обезножила и должна теперь об-
ходиться без нижних конечнос-
тей. Жутковатое чувство, но — по-
могло. Кроме того, это ведь love 
story, которой не было бы, если бы 
не несчастье.

Какое из чувств для вас является 
определяющим?
КОТИЙЯР: Только любовь — она и вы-
ведет, и подскажет, и направит. 
Для себя я давно решила, что са-
мое мудрое решение — полностью 
подчиниться любви.

ТЕАТР

Театральный
журнал
отметил
свое 20-летие

Дитя 
свободы

Алена Карась

УЧЕБНЫЙ театр «На Моховой» 
был переполнен в этот день. ПТЖ, 
или «Петербургский театраль-
ный журнал», 24 декабря шумно 
отпраздновал свой юбилей. 

В 1992 году вместе со своими 
молодыми коллегами и студента-
ми театрального института (тог-
да — ЛГИТМиК, ныне — СПГАТИ) 
Марина Дмитревская отважилась 
на почти безумный шаг: по сути, 
на свой страх и риск, в стране, от-
крытой всем смутным и свежим 
ветрам бурного времени, создать 
театральный журнал, которого не 
было в городе на Неве целых пол-
века! 

Начало 1990-х было време-
нем, когда молодое поколение гу-
манитариев пыталось собрать 
в цельную картинку образ рух-
нувшей, некогда существовавшей 
и только рождающейся страны. 
Город кровавил страшной памя-
тью о невинно погубленных дву-
мя режимами жизнях. Город над-
рывался песнями Бориса Гребен-
щикова и группы «Кино», город 
искал пластическое выражение 
своей боли в урбанистическом 
танце Антона Адасинского и его 
группы «Дерево», город создавал 
новое искусство в Свободном 
университете и осмыслял новое 
кино усилиями Сергея Доброт-
ворского и Михаила Трофимен-
кова. Молодые критики Леонид 
Попов и Марина Корнакова, Ма-
рина Заболотняя и Лилия Шитен-
бург, Инна Скляревская и многие 
другие искали новый язык крити-
ческого исследования театраль-
ной реальности. 

В маленькой чердачной ком-
натке на площади Искусств тол-
пились режиссеры нового поко-
ления: Григорий Дитятковский 
и Клим, Григорий Козлов и Анд-
рей Могучий. Старики любили 
это место новой жизни не мень-
ше, чем молодые. Вместе всем хо-
рошо спорилось и выпивалось. 
Александр Моисеевич Володин 
и Эдуард Степанович Кочергин, 
Резо Габриадзе и немецкий ре-
жиссер Роберто Чулли — кого 
здесь только не было. На глазах 
формировалась и радовалась 
своему возрождению интеллекту-
альная среда города и мира. 

Так возник толстый професси-
ональный журнал, который в от-
личие от своих московских кол-
лег — журнала «Театр» и «Москов-
ского наблюдателя» — выходил 
все эти годы без пауз. А если 
учесть, что с годами он оказался 
единственным изданием, которое 
последовательно — шаг за шагом — 
описывало и анализировало 
жизнь российской провинции, 
было хорошо известно во всех 
уголках России, то его по праву 
можно назвать энциклопедией 
отечественного театра последних 
десятилетий. По ежегодному ев-
ропейскому рейтингу журнал 
входит в пятерку лучших теат-
ральных изданий Европы. «ПТЖ» 
расходится по всему миру, редак-
ция консультирует российские 
фестивали, является учредителем 
Всероссийского фестиваля «Пять 
вечеров» им. Александра Володи-
на (www.volodin-fest.ru), издает 
книги («О Володине. Первые вос-
поминания», «Театр Резо Габри-
адзе», «Разговоры», «Охотничьи 
книги» Марины Дмитревской, 
«Как инсценировать прозу» Ната-
льи Скороход), выпустил мульти-
медийную образовательную про-
грамму «Приглашение в театр». 

Все активнее живет и сайт 
(www.ptj.spb.ru), где редакция 
осуществляет долгосрочные про-
екты «Пресса о петербургских 
премьерах», «Драматургия» 
и «Отдел кадров». Блог журнала 
работает в режиме ежедневного 
общероссийского театрального 
интернет-ресурса.

Редакция сменила за 20 лет не-
мало адресов. Кажется, что все 
они уже вошли в живую историю 
Петербурга. «Чердак» на площа-
ди Искусств, 5, подвал «Бродячей 
собаки» и Моховая, 30, — адреса, 
которые знает вся театральная 
Россия. 

Новые имена критиков по-
прежнему заявляют о себе имен-
но здесь. Долгого плавания тебе, 
ПТЖ!

Балет В Большом театре — мировая премьера балета «Мойдодыр»

Вдруг из маминой 
из спальни...

Анастасия Скорондаева, 
Сусанна Альперина

Н
аши обозреватели 
Сусанна Альперина 
(С.А) и Анастасия 
Скорондаева (А.С.) 
сходили на балет. 

Стихотворную сказку Корнея Чу-
ковского не знают только послед-
ние трубочисты. А теперь это — 
балет двухактный, в четырех кар-
тинах с эпилогом, музыку напи-
сал Ефрем Подгайц, а хореограф 
Юрий Смекалов создал либретто 
и довел дело до премьеры. 

Когда говорят, что наши обоз-
реватели «сухари» — не верьте. 
Вот, казалось бы, детский спек-
такль,  тут умиляться надо, а не 
обсуждать. Ан, нет, вышли из те-
атра обозреватели «РГ» в настро-
ении совершенно хрустальном...

Фрагмент беседы наших 
обозревателей после 
премьеры

А.С.: … Ну согласись, все мы в 
детстве бывали неумытыми поро-
сятами и все помним Чуковского. 
Был еще старый мультик по «Мой-
додыру», но я как-то слабо пред-
ставляла себе, как на академичес-
кой сцене будут плясать неулови-

мое мыло, непослушное одеяло...
С.А.: … А подушка?! Почему, 

кстати, в программке не назван 
исполнитель роли подушки, по-
моему, он многих повеселил.

А.С.: Забавно все-таки смот-
рится легкомысленная афиша — 
Большой театр, солидное культур-
ное учреждение, а вокруг зрителя 
сплошные веники, совочки, свеч-
ки и прочие несолидные персона-
жи. Найдется же сумасшедший, 
который скажет, что это как-то 
для Большого неприлично.

С.А.: Скажут, не скажут, а биле-
ты все равно не достанешь, как на 
«Щелкунчик»,  в новогодние дни 
— из года в год.  

А.С.: А что, «Мойдодыр» теперь 
прекрасный соперник «Щелкун-
чику»! Билеты, по-крайней мере, 
также с руками оторвут.

С.А.: Ну да, по-моему, все ост-
роумно, тщательно вытанцевано, 
сыграно, аж голова кругом — бе-

шеная мочалка, Арифметика с 
Грамматикой, зубная щетка, пас-
та, густой гребешок…

А.С.: Интересно — танцуют же 
не только начинающие, юные ар-
тисты — звезды! Чистюля — Нина 
Капцова, настоящая звезда. И ведь 
ничего их не смутило…

С.А.: А чему ты удивляешься, я 
читала интервью с постановщи-
ком Юрием Смекаловым, да и у 
нас в редакции, помнишь, Сергей 
Филин рассказывал, с каким удо-
вольствием ведущие балерины 
разбирали роли всевозможных 
мочалок  и работали над балетом с 
диким удовольствием.

А.С.: По-моему замечательный 
вышел главный герой, Замарашка 
— Семен Чудин.

С.А.: Еще невероятно пластич-
ная кошка, у них она Котобенок. А 
брюки, а сапоги, которые ходят 
сами по себе? Или свечка — сама 
грациозность — «в печку».

А.С.: А вот из маминой из 
спальни вдруг вышло такое… Кто 
книжку не читал, не сразу и пой-
мет. Это же никакой не кривоно-
гий и хромой умывальников на-
чальник, а железный робот… 

С.А.: Ну это же душевая каби-
на! Да, тяжелый такой, передвига-
ется по сцене с трудом, просто 
Вий какой-то. Зато внутри него 
красиво играет душ, переливаясь 
разноцветными лампочками. Мне 
кажется, он похож на героя филь-
ма «Трансформеры».

А.С.: А в конце, помнишь, когда 
вопрос с грязнулей уже решен, 
«умывальников начальник» сно-
ва скрывается в маминой спальне, 
и вид у него, будто вот-вот скажет, 
как Терминатор: «I’ll be back»… В 
общем, не знаю, поклонников ста-
рого любимого мультфильма он 
смутит. Хотя новое поколение де-
тей заценит на все сто процентов.

С.А.: Это точно. А как тебе Кро-
кодил? У Чуковского он зеленый и 
грозный, «с Тотошей и Кокошей 
по аллее проходил». Ведь именно 
он заставил Грязнулю пойти 
мыться. Тут нет ни Тотоши, ни Ко-
коши...

А.С.: Жаль, конечно, что он как-
то затерялся в этой круговерти, не 
зарычал, ногами не застучал, как 

завещал Чуковский. Ну, с другой 
стороны, они его увидели таким — 
вполне элегантным и воспитан-
ным крокодилом.

С.А.: Зато есть дымчатые потус-
торонние существа (привет филь-
му «Сумерки»), которые обитают, 
нет, не в Таврическом саду, но в 
саду Трубочиста. Есть и дождевые 
капельки, их танцуют как раз начи-
нающие артисты, учащиеся. Не 
знаю, надо ли было в либретто ме-
нять произведение Чуковского? С 
одной стороны, есть законы балет-
ного жанра. А с другой... 

А.С.: …С другой стороны, что 
ни говори, все герои на сцене буд-
то взяты из старых книжных ил-
люстраций. И потом, ну что мы 
ищем, по Чуковскому или нет. 
Мне кажется, сам Чуковский во-
обще был бы в восторге. Мы вот 
вроде не дети,  а тоже…

С.А.: Ну да, порадовались, буд-
то и правда в детстве побывали.

На сцену устремились не только 
Мойдодыр с Замарашкой: для 
взрослых и маленьких зрителей 
специальный аттракцион — опозна-
ние персонажей.

Акцент

 Однажды я решила, что бро-
саю профессию

Акцент

 Сам Чуковский вообще был 
бы в восторге

Конец света позади, 
но светлее в конце 
телевизионного 
туннеля не сдела-
лось. Все тоже
и те же 

На глазах формиро-
валась и радова-
лась своему воз-
рождению интел-
лектуальная среда 
города и мира

В наше время
даже несостояв-
шийся, но ожидав-
шийся конец света 
принес ощутимую 
реальную выгоду

Марион Котийяр: Я обожаю работать с режиссерами, которые дают свободу 
продемонстрировать зрителю, на что я способна.

Все колонки автора
www.rg.ru

Юрий Богомолов
обозреватель

О других театральных 
премьерах читайте на сайте:
www.rg.ru/culture

Интервью с другими 
звездами кино и шоу-
бизнеса читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/3711
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Сотрудничество Итальянский бизнес привлекают в России дороги, курорты, туристы и футбол

От спагетти до «Суперджета»
Елена Кукол 

Р
оссийскому бизнесу, 
решившему попробо-
вать свои силы на ита-
льянском рынке, ми-
нистр иностранных дел 

Италии Джулио Терци советует 
сконцентрировать внимание на 
энергетике, сфере услуг и произ-
водствах на базе наукоемких тех-
нологий. 

Как в следующем году будут 
складываться экономические 
отношения между нашими стра-
нами? Не помешает ли неста-
бильность еврозоны? «Российс-
кая газета» попросила синьора 
Терци высказать свое мнение по 
этим вопросам, а также обозна-
чить главные векторы экономи-
ческого сотрудничества России 
и Италии. 

Недавно посольство Италии вы-
пустило специальный путеводи-
тель для итальянских инвесто-
ров в России. Если бы вам при-
шлось готовить такой справоч-
ник для российских инвесторов 
в Италии, на что бы вы обратили 
их внимание? 
ДЖУЛИО ТЕРЦИ: Насколько мне из-
вестно, российское посольство в 
Риме уже работает над таким пу-
теводителем. Я бы обратил вни-
мание на наиболее важные и ди-
намично развивающиеся отрас-
ли, которые наше правительство 
считает приоритетными и кото-
рые взаимно дополняют эконо-
мики наших двух стран. 

Это, конечно, энергетика, где 
у России и Италии сложились ис-
ключительно прочные отноше-
ния. Это транспорт, авиастрое-
ние, сектор услуг, где итальянс-
кие компании могут похвастать 
не только большим опытом стро-

ительства и управления инфра-
структурными объектами, но и 
могли бы вместе с российскими 
предприятиями работать над 
чрезвычайно широким кругом 
инициатив. И не только на рын-
ках наших стран, но и на миро-
вом. 

Во всех этих отраслях сущест-
вуют прекрасные возможности 
для инвестиций. А мы очень заин-
тересованы в инвестициях из 
России — и не только в недвижи-
мость, где их уже достаточно мно-
го, но и в широкий круг различ-
ных проектов. Итальянское пра-

вительство проделало огромную 
работу, чтобы повысить инвести-
ционную привлекательность 
страны. Это является политичес-
ким и экономическим приорите-
том. Мы активно стараемся спо-
собствовать созданию новых 
предприятий, стартапов, кото-
рые занимаются высокими тех-
нологиями, благодаря фискаль-
ным послаблениям, которые 
были предусмотрены нашим за-
конодательством.

Летом было подписано соглаше-
ние о создании совместного 
Фонда прямых инвестиций меж-
ду итальянским банком Intesa и 
российским Газпромбанком. 
Можно ли уже говорить о каких-
то конкретных проектах, кото-
рые будут профинансированы, 
по каким критериям проходит 
отбор? 
ДЖУЛИО ТЕРЦИ: Этот проект нахо-
дится в начальной стадии. Уже 
есть российские и итальянские 
компании, которые могут полу-
чить кредиты из этого фонда. 
Речь идет о компаниях малого и 
среднего бизнеса, которые рабо-
тают в сфере высоких техноло-
гий. Банк Intesa  является пятым 
по объему кредитования средних 
и малых предприятий в России. И 
совместный проект с Газпро-
мбанком особенно ценен тем, что 
оба банка — лидеры в этом секто-
ре кредитования.

Наша страна заинтересована не 
только в поставках топлива на-
дежным партнерам, но и в полу-
чении новых технологий, необ-
ходимых для развития энергос-
бережения. Что в этом смысле 
может предложить итальянская 
сторона? 
ДЖУЛИО ТЕРЦИ: Мы с огромным удо-
вольствием участвовали в сварке 
первого стыка газопровода «Юж-
ный поток». Это основополагаю-
щий проект для Италии. Он чрез-
вычайно важен, поскольку пре-
жде всего схема энергетического 
снабжения Италии основывается 
на газе. Во-вторых, мы стремим-
ся диверсифицировать постав-
щиков энергии и пути энерго-
снабжения. 

В реализации проекта прояв-
ляется прочность отношений с 
Россией в области энергетики 

благодаря партнерству с италь-
янской нефтегазовой компанией 
Eni. Для нас также чрезвычайно 
важно, что газопровод выходит 
на итальянскую территорию 
вблизи города Тарвизио. Необхо-
димо приложить усилия, чтобы 
превратить Италию в крупней-
ший хаб по распределению энер-
гии в средиземноморском про-
странстве. Это направление было 
утверждено в рамках националь-
ной стратегии по энергетике, 

принятой правительством в на-
чале декабря. И, конечно же, 
«Южный поток» позволит нам 
продвинуться в технологическом 
плане. 

Говоря об энергосбережении, 
хотел бы отметить работу компа-
нии Enеl, которая является, по 
сути, первым международным 
интегрированным предприяти-
ем, которое работает в энергети-
ческой сфере России. Enеl не 
только участвует в распределе-
нии энергии, но и активно рабо-
тает над модернизацией пред-
приятий, производящих инфра-
структуру, занимается энергоэф-
фективными технологиями. 

У нас есть совместное предпри-
ятие и в самолетостроении, на-
пример, по созданию Супердже-
та. Какие прорывы ожидаются на 
этом направлении? 

ДЖУЛИО ТЕРЦИ: Здесь также сущест-
вуют перспективные проекты. 
«Суперджет» — это готовый кон-
курентоспособный разработан-
ный продукт высоких техноло-
гий. Эта сфера представляет ши-
рокие возможности для успеш-
ной реализации богатого опыта, 
имеющегося у Италии и России. 

А как будут развиваться совмес-
тные проекты по сельскому хо-
зяйству? 

ДЖУЛИО ТЕРЦИ: Сельскохозяйствен-
ный сектор — та отрасль, которая 
представляет, пожалуй, наиболь-
ший потенциал для развития на-
ших отношений. Итальянские 
компании в курсе стратегичес-
ких планов российского руко-
водства по повышению эффек-
тивности отрасли и достижению 
автономии в производстве про-
дуктов питания. 

И здесь очень перспективно 
выглядит создание совместных 
предприятий, направленных на 
внедрение итальянских техноло-
гий. Итальянское сельское хозяйс-
тво может похвастаться компани-
ями, которые являются лидерами 
в сельхозмашиностроении, и мож-
но успешно развивать сотрудни-
чество на всех уровнях цепочки 
производства продовольствия. 
Очень перспективна с точки зре-
ния инновационного технологи-

ческого подхода переработка от-
ходов сельхозпроизводства с ис-
пользованием биомассы для вы-
работки электроэнергии. 

Вы говорили также о возможном 
сотрудничестве в создании инф-
раструктуры... 
ДЖУЛИО ТЕРЦИ: Нам в первую оче-
редь интересны высокоскорост-
ные железные дороги. У Италии 
здесь тоже накоплен огромный 
опыт. Мы знаем, что в России ак-
тивно развивается дорожная сеть 
по таким крупным направлени-
ям, как север — юг: Санкт-Петер-
бург — Краснодар, и запад — вос-
ток: Смоленск — Екатеринбург. И, 
безусловно, считаем, что такие 
дороги необходимо соединить с 
общеевропейскими коридорами. 
Возможности, которые создают 
эти проекты, являются чрезвы-
чайно перспективными для ита-
льянских компаний. 

Кроме того, мы смотрим за 
подготовкой к чемпионату мира 
по футболу, к Олимпиаде в Сочи. 
Здесь тоже заключены значи-
тельные контракты с итальянс-
кими предприятиями, которые 
работают в области связи, безо-
пасности спортивных сооруже-
ний. Для нас также важно все, что 
касается развития туристичес-
кой, курортной, гостиничной ин-
фраструктуры, все, что окружает 
спортивные мероприятия и поз-
воляет привлекать туристов. В 
этой сфере особый интерес рос-
сийская сторона проявляет к  
обучению персонала гостиниц. 

Развитие экономик наших стран 
будет зависеть в том числе и от 
внешних обстоятельств. Как вам 
видится ситуация в еврозоне? И 
есть ли вероятность, что некото-
рые страны покинут ее?  

ДЖУЛИО ТЕРЦИ: Итальянское прави-
тельство глубоко убеждено, что 
интеграцию невозможно повер-
нуть назад. И прежде всего в ев-
розоне, которая укрепляется, как 
показывает динамика рынков. Я 
полагаю, мы постепенно направ-
ляемся к выходу из кризиса.

В этом направлении Италия 
доказала способность обеспе-
чить фундаментальный вклад, 
осуществляя политику оздоров-
ления и роста в соответствии с 
обязательствами, взятыми перед 
Европой, внесшими решающий 
вклад в обретение стабильности 
зоной евро и ликвидации риска 
выхода из нее каких-либо стран.

Многие экономисты говорят, что 
есть противоречия между сокра-
щением дефицита бюджета и 
экономическим ростом... Первое 
гасит второе. 
ДЖУЛИО ТЕРЦИ: Опыт показывает 
обратное. Рост не должен питать-
ся искусственно за счет безот-
ветственного использования го-
сударственных финансовых инс-
трументов, он должен стимули-
роваться механизмами струк-
турного типа, повышать произ-
водительность труда, развивать 
инновации, привлекать инвести-
ции. В то же время можно сделать 
более доступными кредиты, и 
тем самым вернуть доверие рын-
ков. 

Есть надежда, что следующий 
год в экономике Европы, а зна-
чит, и  России, будет лучше? 
ДЖУЛИО ТЕРЦИ: Прогнозы указыва-
ют, что экономика ЕС вернется к 
росту в 2013 году.  

Джулио Терци убежден, что интег-
рацию невозможно повернуть 
назад.

Акцент

 Прогнозы указывают, 
что экономика ЕС вернется 
к росту в 2013 году 

О долговом кризисе ЕС 
читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/4045
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Неверов рассказал, что власть готова сделать для российских сирот

Без права на ошибки
Анна Закатнова

К
онфликт, вызванный при-
нятием закона «О мерах 
воздействия на лиц, при-

частных к нарушениям осново-
полагающих прав и свобод чело-
века, прав и свобод граждан РФ» 
или так называемого «закона 
Димы Яковлева» (назван по име-
ни погибшего в США двухлетнего 
усыновленного мальчика, кото-
рого приемный отец забыл в ав-
томобиле в 2008 году (Прим. 
«РГ»), только нарастает.

На сайте Белого дома США 
были собраны за день 25 тыс. не-
обходимых подписей для включе-
ния всех поддержавших закон 
Димы Яковлева думцев в так на-
зываемый «список Магнитского». 
Этот список является частью за-
кона  — «Акта Магнитского», вво-
дящего санкции против россиян, 
виновных в нарушении прав чело-
века. Теперь петицию может рас-
смотреть администрация прези-
дента США. Ситуацию «РГ» ком-
ментирует вице-спикер Госдумы 
Сергей Неверов, возглавивший 
рабочую группу по подготовке за-
конодательных инициатив, кото-
рые должны улучшить жизнь си-
рот в России.

Сергей Иванович, всю прошлую 
неделю Дума, партии, президент, 
кабинет министров обсуждают 
ситуацию с сиротами. Судя по 
вашим же собственным откли-
кам, существующая система 
усыновления направлена против 
российских граждан, но почему 
же тогда из парламента мы боль-
ше слышим критику в адрес 
США, чем в адрес чиновников 
минобрнауки или минздрава?
СЕРГЕЙ НЕВЕРОВ: Мы видим неадек-
ватные решения, принимаемые 
властями США (я имею в виду и 
прокуроров, и судей, и другие 
структуры): ребенок, подверг-
нутый насилию в семье, изыма-
ется из нее, родители получают 
только условный срок, ребенка 
отправляют в другую семью, а 
проконтролировать ситуацию 
мы не можем.  Cчитаем  недопус-
тимым и дальше рисковать судь-
бами  наших детей, передавая их 
для усыновления гражданам 
США. У нас нет ответов на воп-
рос, что стало с детьми, ранее 
усыновленными, хотя по согла-
шению наши представители 
должны отслеживать ситуацию в 
течение первых трех лет после 
передачи ребенка.

Есть стенограмма заседания 
Думы от 10 июля 2012 года, ког-
да 244 депутата голосуют за за-
конопроект «О ратификации Со-
глашения между РФ и США о со-
трудничестве в области усынов-
ления (удочерения) детей» и 
даже эти «согласные» в ходе дис-
куссии критикуют документ за 
неточности,  тогда почему вдруг 

фракция «ЕР» увидела эти недо-
статки только  сейчас?
СЕРГЕЙ НЕВЕРОВ:  Принимая это со-
глашение, мы рассчитывали на 
то, что оно будет действовать. 
Когда наши консульские службы 
попытались узнать, что происхо-
дит с Максимом Бабаевым (маль-
чик сбежал от избиений прием-
ных родителей во Флориде и был 
передан временному опекуну 
осенью 2012 года (Прим. «РГ»), 
то им отказали: соглашение под-
писано, ратифицировано, но по 
усыновителям действуют законы 
штата. Значит, с нашей точки зре-
ния, соглашение не действует, а 
власти США не предпринимают 
никаких усилий, чтобы оно зара-
ботало. И никакой информации о 
ранее усыновленных детях мы не 
получили.

Владимир Путин не дал одно-
значного ответа о том, подпишет 
ли он закон, ссылаясь на то, что 
требуется большая юридическая 
работа по поводу того, насколь-
ко поправки соответствуют со-
глашению. Скажите, а что Дума 
разве не проверяет новые акты 
на соответствие российскому за-
конодательству?
СЕРГЕЙ НЕВЕРОВ:  Мы приняли доку-
мент в первом чтении, и он прак-
тически ни у кого не вызывал ни-
каких вопросов. В ходе обсужде-
ния этого законопроекта у груп-
пы авторов появилось предложе-
ние: в рамки действия этого зако-
на попадает защита прав граждан 
РФ за пределами территории Рос-
сии, а это и есть усыновленные 
наши сироты. И появилась воз-
можность включить эту поправ-
ку. Закон еще не подписан прези-

дентом, а, кроме того, документ 
завтра будет рассматривать Со-
вет Федерации. Считаю, что с 1 
января 2013 года ни один ребе-
нок не должен уехать в США. Но 
говорить о том, что мы полно-
стью закрываем ворота для усы-
новления детей иностранцами, 
нельзя: Италия, Франция продол-
жают усыновлять наших детей и 
там совсем другое отношение 
властей к этой проблеме.

Мы слушаем пресс-конферен-
цию президента, и там он гово-
рит: «проблема не в усыновите-
лях, а во властях США», но ведь 
убивают-то как раз не власти. А 
если разбираться с цифрами, то 
погибли там 19 детей, но усынов-
лены-то были, по данным ми-
нобрнауки, 47 тыс. детей за эти 
годы (а по данным властей 
США — около 60 тыс. человек — 
тоже показательная разница в 
статистике). По данным РИА Но-
вости, за пятнадцать лет после 

распада СССР погибли 1220 де-
тей, усыновленных гражданами 
РФ (и это только к 2006 году). Ну 
и чем российский усыновитель 
лучше американского?
СЕРГЕЙ НЕВЕРОВ: Эти 19 случаев ги-
бели имели резонанс в СМИ, судь-
бы других детей мы не знаем, а 
ведь не исключено, что погибло 
еще больше. Да, дети в России 
тоже погибают от рук родителей, 
но у нас есть решения судов, кото-
рые не только лишают родитель-
ских прав, но и  сажают — мы это 
видим. Конечно, приостановив 
действие соглашения, мы просто 
оголили, как нерв, эту проблему.  
Для ее решения и раньше немало 
делалось, но всем этим инициати-
вам сейчас необходимо придать 
новое значение, если мы не хо-
тим, чтобы российских детей 
усыновляли те, кто не может обес-
печить им безопасность за преде-
лами РФ. Именно о таком комп-
лексе мер говорили и Владимир 
Путин, и Дмитрий Медведев, тем 
более что мы уже готовы к тому, 
чтобы начать решать эту пробле-
му внутри России.

Вот миллиардер Михаил Про-
хоров в прошлую пятницу за-
явил, что его партия заплатит 50 
тыс. долларов семьям, которые 
готовы усыновить тех 46 детей, 
что должны были уехать в США. 
Конечно, государство, политики 
должны сделать все возможное 
для решения этой задачи, но   и 
всему российскому обществу не-
льзя оставаться в стороне. Те, кто 
отставляет своих детей, заслужи-
вают общественного порицания. 
Хотя и здесь  нужен индивидуаль-
ный подход: государство  должно 
быть готово помочь, если, ска-
жем, молодая мама вынуждена 
оставлять ребенка просто пото-
му, что у нее нет ни работы, ни 

жилья. Тут, конечно, очень мно-
гое зависит от органов опеки, от 
местных властей. Мы все предъ-
являем сейчас требования к опе-
ке, но ведь этой работой тоже 
должны заниматься неравнодуш-
ные люди, и они должны  иметь 
достойный, а не нищенский уро-
вень зарплаты. Председатель 
«Единой России» Дмитрий Мед-
ведев, встречаясь в пятницу с ре-
гиональным бизнесом, попросил 
их включиться в решение этого 
вопроса. Эта проблема на самом 

деле существует, и ее нужно ре-
шать всем миром: государству, 
обществу, бизнесу.

Раскол в обществе — огромный, 
налицо раскол даже в вашей 
собственной думской фракции 
и партии (есть депутаты, не го-
лосовавшие за поправки, есть 
министры, публично критико-
вавшие законопроект: Голодец, 
Лавров, Абызов и Ливанов), и, 
как это стало модно в послед-
ний год, любая болезненная 
проблема превращается в дис-
куссию о неэффективности 
власти. Получается, что вы про-
шли мимо этой проблемы, если 
действующий порядок меняете, 
а новых возможностей не пре-
доставляете?
СЕРГЕЙ НЕВЕРОВ: На самом деле это не 
раскол, и характер обсуждения 
этой темы свидетельствует, что в 
«Единой России» происходят се-
рьезные изменения. Конечно, оче-
видна позиция Сергея Лаврова, 
высказанная дипломатичным 
языком, и его можно понять, это 
ведь МИД готовил документы. Но, 
честно говоря, позиция предста-
вителей социального блока прави-
тельства, вице-премьера Ольги Го-
лодец или министра образования 
Дмитрия Ливанова  нам не понят-
на. Мы считаем, что это как раз те 
структуры, которые должны вый-
ти на Думу, на регионы с предло-
жением государственной полити-
ки решения этого вопроса, а не с 
пустой критикой.  

Хотя  в эти дни мы действи-
тельно наблюдали попытки рас-
колоть общество,  оказать давле-
ние на депутатов Госдумы. Воз-
действуют, например, тем, что 
угрожают включить 420 предста-
вителей законодательной власти 
в так называемый «список Маг-
нитского» США. Ну, пусть запи-
сывают, какие проблемы?

Дмитрий Медведев рекомендо-
вал «Единой России» сделать по 
этой теме партийный проект, 
что это означает на деле?
СЕРГЕЙ НЕВЕРОВ: Во-первых, мы сей-
час в ближайшее время с нашими 
региональными отделениями и 
вместе с уполномоченными по 
правам ребенка будем  смотреть 
ситуацию с детскими домами, 
чтобы понять, какая им необхо-
дима помощь. Во-вторых, нужно 
изучить статистику: в каких ре-
гионах есть положительный опыт 
решения этих проблем. В-треть-
их, наши фракции, с учетом того, 
что нас — большинство в законо-
дательных собраниях регионов, 
должны обеспечить принятие не-
обходимых законодательных ак-
тов. И все вместе мы в «Единой 
России» должны подготовить 
предложения для  принятия зако-
нодательных решений,  предпо-
лагающих не только реальные 
материальные гарантии для усы-
новителей, но и моральные сти-

мулы. Наша главная задача, что-
бы дети, вырастая, чувствовали 
себя не брошенными, а востребо-
ванными обществом, понимали, 
что они нужны своей стране. Что-
бы те, для кого можно найти се-
мью,  нашли ее. И мы в состоянии 
это сделать, хватит уже надеять-
ся, что какой-нибудь американс-
кий родитель усыновит, и только 
тогда все у этого ребенка будет, 
надо это делать самим.

Нет согласия в обществе и по 
чисто психологическим причи-
нам: не все готовы признать, что 
усыновили ребенка — россияне — 
неохотно усыновляют больных 
детей, получается, что российс-
кое общество все еще не созрело 

для воспитания своих сирот, но 
другим их воспитывать тоже не 
позволяет?
СЕРГЕЙ НЕВЕРОВ: На самом деле гово-
рить, что ничего в этом направ-
лении в России не делается, — это 
неправильно. Очень важно, что в 
России сформирован институт 
уполномоченного по правам ре-
бенка: есть не только Павел Аста-
хов, действующий при президен-
те, но и сформированы такие же 
структуры во всех 83 субъектах 
Федерации. Но проблемами де-
тей-сирот занимаются несколько 
ведомств — минтруд, минздрав, 
минобрнауки. Плюс многие пол-
номочия — у региональных влас-
тей. Вопрос заключается в том, 
что нет какого-то единого специ-
ализированного органа, который 
бы занимался этими проблема-
ми, ведь уполномоченный только 
проверяет состояние дел. Поэто-
му крайне важно либо создание 
специального ведомства, либо 
создание межведомственной ко-
миссии, которая займется непос-
редственно этой проблемой.

Никого этот закон не оставил 
равнодушным, хотя, может быть, 
мы не в полной мере рассказали о 
том, что есть. Да, если семья живет 
в городе до 100 тыс. жителей, то 
тайна усыновления не соблюдает-
ся, потому что все друг друга зна-
ют.  Есть  те, кто готов взять, напри-
мер, ВИЧ-инфицированных детей. 
Но вот та же опека приходит к со-

седям, и еще вопрос, как они вос-
примут, что рядом с их детьми бу-
дет гулять инфицированный ребе-
нок? Наше общество очень жесто-
ко в таких случаях. Конечно, если 
берут из детского дома ребенка, 
который нуждается в операции 
или в лечении, то семья, которая 
идет на этот поступок, должна 
быть  защищена государственной 
программой. Например,  получить 
полис на медицинское обеспече-
ние ребенка,   адекватную сумму 
для  его содержания. Ведь мы тра-
тим колоссальные средства на  од-
ного ребенка в детском доме, в не-
которых регионах это стоит более 
пятидесяти тысяч рублей ежеме-
сячно. Почему эти деньги не от-
дать приемным родителям?

Конечно, необходимо создать 
дополнительные материальные 
стимулы, которые способствова-
ли бы усыновлению, но, на мой 
взгляд, гораздо важнее, чтобы у 
будущих родителей были мо-
ральные стимулы. Нельзя стес-
няться усыновления, мы должны, 
наоборот, быть признательны 
этим людям и морально поощ-
рять их.

Почему же тогда такая спешка с 
принятием поправок? Вот вам 
Совет по правам человека пред-
лагает провести общественную 
дискуссию, вот активисты вста-
ют на улице в одиночные пике-
ты, в Думу принесли 100 тысяч 
подписей против закона, почему 
вы никого из них не приглашаете 
для общения?
СЕРГЕЙ НЕВЕРОВ: Еще раз  повторю: 
принятое решение — это наш от-
вет на то, что власти США не слы-
шат, что происходит с усынов-
ленными российскими детьми у 
них в стране.

Что касается ситуации с под-
писями, то это первый случай 
применения этой нормы, и четко 
прописанной процедуры пока 
нет. Сейчас подписи поступили в 
палату, и, по идее,  спикер Госду-
мы должен  дать распоряжение 
Комитету ГД по Регламенту. А ко-
митет — установить их достовер-
ность и предложить механизм 
рассмотрения. Субъекты законо-

дательной инициативы четко оп-
ределены в Конституции, такое 
право, в частности, есть у депута-
тов Госдумы, и кто-то из них мо-
жет взять эти подписи, пусть и не 
зная, как их собирали, и написать 
законодательное предложение. 
Но вот представьте: 420 депута-
тов проголосовали «за» закон, 
сколько из них поддержат эту 
инициативу?   Да, «за» вопрос, 
который поставила «Новая газе-
та», собрали сто тысяч подписей. 
А как вы думаете, собрало  бы сто 
тысяч подписей заявление: я про-
тив того, чтобы детей усыновля-
ли иностранцы, и требую, чтобы 
были приняты меры по улучше-
нию усыновления наших сирот 
российскими гражданами? Ду-
маете, не поддержали бы? А в под-
держку принятого закона, как ду-
маете, не собрали бы, например, 
миллион подписей?

 Сейчас Дума приняла заявле-
ние, где есть предложения прави-
тельству и субъектам Федерации 
разработать конкретные меры. 
Вчера в рамках рабочей группы 
по решению проблем сирот  мы 
собирали представителей про-
фильных комитетов Госдумы, де-
путатов  различных фракций.  Бу-
дем собираться с представителя-
ми минздрава, минтруда, миноб-
разования — со всеми, кто зани-
мается детьми-сиротами.  При-
глашаем все общественные орга-
низации: приходите, присылайте  
материалы. Кстати, уже три от-
кликнулись. Зовем и тех, у кого 
есть личный опыт, вот на пресс-
конференции Путина выступал 
Александр Колесниченко, и его 
приглашаем.   Рассчитываем, что 
примут участие уполномочен-
ные по правам ребенка, а наши 
региональные партийные отделе-
ния попросим стать инициатора-
ми создания подобных рабочих 
групп при законодательных соб-
раниях, чтобы они подумали, чем 
могут помочь. И если захочет 
прийти кто-то из поставивших 
свою подпись среди этих ста ты-
сяч, мы не против — приходите, 
будем собирать предложения от 
всех.

Думаю, что в течение января — 
в начале февраля объединим всех 
активистов. А к середине февра-
ля—началу марта подготовим на-
бор конкретных предложений. И 
тогда к маю, когда будем распре-
делять дополнительные доходы 
бюджета, уже сможем профинан-
сировать часть из этих предложе-
ний. Внести как поправку в закон 
о бюджете.

А в посольство США будете от-
правлять приглашение?
СЕРГЕЙ НЕВЕРОВ: А зачем нам посоль-
ство США? Мы занимаемся про-
блемой российских семей, и их 
представители нам не нужны. 
Они же нас не приглашают обсу-
дить с ними, как помочь амери-
канским гражданам.

Акцент

 Cчитаем недопустимым 
и дальше рисковать судьбами 
наших детей, передавая 
их для усыновления 
гражданам США

Акцент

 Мы тратим колоссальные 
средства на  одного ребенка 
в детском доме, в некоторых 
регионах это стоит более 
50000 рублей ежемесячно. 
Почему эти деньги не отдать 
приемным родителям?
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Сергей Неверов считает, что хватит 
надеяться на зарубежных усыно-
вителей, брать сирот в семьи надо 
самим.
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ФУТБОЛ Бенитес во главе
«синих» одержал самую
крупную победу в Англии 

«Челси» вывел 
«восьмерку»

Илья Соболев

В ТО ВРЕМЯ как большинство европейских чемпиона-
тов ушли на зимние каникулы, на туманном Альбионе на-
чался «боксинг дэй». В течение двух недель с учетом Куб-
ка Англии командам предстоит провести пять матчей: 
считается, что это ключевой отрезок чемпионата, в кото-
ром нередко определяется будущий обладатель титула.

18-й тур премьер-лиги состоялся практически в канун 
Рождества. Лучший подарок своим болельщикам препод-
нес лондонский «Челси», разгромивший на родном 
«Стэмфорд Бридж» «Астон Виллу» — 8:0. 

Эта победа стала исторической сразу по нескольким 
позициям. Наставник «синих» Рафаэль Бенитес одержал 
свою самую крупную победу в премьер-лиге, а «Вилла» 
потерпела самое сокрушительное поражение в истории. 
Кроме того, впервые в истории премьер-лиги семь 
из восьми мячей в матче были забиты разными футбо-
листами. Наконец, победа лондонцев стала самой круп-
ной в 2012 году, если считать пять топовых европейских 
первенств.

— Мы показали отличный аппетит, — констатировал 
после игры Фрэнк Лэмпард, который со 130 голами стал 
лучшим бомбардиром «синих» в премьер-лиге. — Нам по-
мог быстрый гол. «Челси» снова получает удовольствие 
от игры.

В отличие от «Челси» лидер чемпионата «Манчестер 
Юнайтед» сюрприз сделал скорее своим конкурентам, 
неожиданно сыграв вничью со скромным «Суонси» — 1:1. 

Некоторые подробности этой встречи будут наверня-
ка интересны российскому болельщику. Оказывается, ис-
панец Мичу, забивший гол в ворота «МЮ» и с 13 мячами 
возглавивший список бомбардиров премьер-лиги, впол-
не мог оказаться в России.

— Предложил его в ЦСКА, «Спартак» и «Динамо», но 
надо мной посмеялись и сказали, чтобы я его предлагал 
второй восьмерке. Я не стал, так как был уверен, что это 
не его уровень. А сейчас он лучший бомбардир АПЛ! Вот 
так вот, — разоткровенничался с журналистами после 
подвигов Мичу агент РФС Роман Орещук.

Несмотря на досадную ничью, манкунианцы все рав-
но ушли на Рождество в ранге лидеров. Правда, теперь от-
рыв от соседей, «Манчестер Сити» с шести очков сокра-
тился до четырех. «Горожане» в добавленное время вы-
рвали победу у «Рединга» — 1:0. Павел Погребняк, отбе-
гавший за проигравших все 90 минут, ничем полезным не 
отметился.

Матчи очередного, 19-го тура английским командам 
предстоит провести уже завтра.

ХОККЕЙ Наша «молодежка»
выиграла спарринг
перед чемпионатом мира

Разминка 
по-швейцарски

Владимир Леонтьев, «Российская газета», Уфа

ЗАВТРА молодежная сборная России проведет свою 
первую встречу на чемпионате мира против команды 
Словакии. А накануне наша команда в выставочном мат-
че переиграла сборную Швейцарии со счетом — 7:5. Та-
кой исход поединка, как выяснилось, наставников сбор-
ной несколько озадачил. 

Сюжет матча выдался неординарным — россияне быс-
тро повели с разрывом в две шайбы, в начале второго пе-
риода уже проигрывали 4:5, но в итоге вырвали победу.

— От кого мы не ждали плохой игры, так это от врата-
рей — был искренен по окончании встречи главный тре-
нер россиян Михаил Варнаков. — И Марков, и сменивший 
его Василевский допустили ошибки. Причина, видимо, 
в психологии, тут еще предстоит разбираться.

В целом же Варнаков оптимистично оценивает ситуа-
цию в команде. Ребята удачно сыграли при реализации 
«лишнего», хорошо взаимодействовали в средней зоне, 
да и уступая в счете, не сбились на навал, а хладнокровно 
взяли ситуацию в свои руки.

— Просто нам надо сейчас успокоиться, — говорит Ми-
хаил Варнаков. — Чтобы ребята были уверены в себе 
и отыграли чемпионат так, как они это могут. Не скажу, 
что мы пока на пике формы, но к решающим матчам бу-
дем полностью готовы.

В чем у нашей сборной и нет проблем, так это в быто-
вом плане. Во всяком случае, по сравнению с теми усло-
виями, в которых ребята жили и играли во время послед-
них заокеанских чемпионатов. Немного смущают моро-
зы за минус 20, кое-кто из хоккеистов уже получил лег-
кий насморк, но уже с завтрашнего дня в Уфе ожидается 
заметное потепление. 

Не ожидали такой холодной — по части погоды — 
встречи и команды, которые вчера приехали в Уфу. Сбор-
ные Канады, США, Швеции и Финляндии добрались до 
Урала одним рейсом. Последней, уже в ночь на вторник, 
приехала сборная Латвии. 

На этом фоне достаточно спокойно болельщиками 
была принята вчера информация об отставке главного 
тренера уфимского «Салавата Юлаева» Венера Сафи-
на. Она прогнозировалась уже давно, но последний вы-
езд, когда «юлаевцы» проиграли подряд «Словану», 
«Леву» и ЦСКА с общим счетом 2:11, переполнила 
чашу терпения.

ПЛАВАНИЕ Станислав Донец рассказал «РГ», как пережить непопадание
на Олимпиаду, травму и разлуки с любимым человеком

Расправил плечи 
Анна Козина,
Санкт-Петербург — Москва

В 
Новом году Станислав До-
нец придет в дом всех люби-
телей водных видов спорта 

в образе Деда Мороза. В таком 
виде Стас будет красоваться на 
обложке журнала «Плавание».

— Утеплили меня не очень 
сильно, — признался Станислав. — 
Шубу не дали. Но эмоции от фо-
тосессии я все равно получил 
потрясающие.

Несмотря на то что из-за трав-
мы плеча Донец пропустил 
Олимпиаду в Лондоне, 2012 год 
принес ему массу других прият-
ных впечатлений. Да и в спортив-

ном плане Стас закончил сезон 
двумя победами на своих корон-
ных дистанциях 50 и 100 м на 
спине на международном турни-
ре «Кубок Владимира Сальнико-
ва» в Питере.

Стас, но самое главное событие — 
это все же женитьба? Что изме-
нилось в твоей жизни после офи-
циальной церемонии?
СТАНИСЛАВ ДОНЕЦ: Появилась допол-
нительная ответственность не 
только за себя, но и за супругу 
Алину. Когда я жил с родителями, 
многие вещи они решали за меня. 
В первую очередь в бытовом пла-
не: питание, оплата коммуналь-
ных услуг. Казалось бы, элемен-

тарные вещи, но теперь все реше-
ния приходится принимать само-
му. Совсем взрослый стал. 

Многие говорят, что Алина тебе 
как будто дополнительное уско-
рение придает?
СТАНИСЛАВ ДОНЕЦ: Да, она меня очень 
поддерживает, и мне приятно ра-
довать ее своими успехами. Но 
и материальный фактор здесь 
присутствует. Финансовая ста-
бильность для семьи важна. Боль-
ше того, понимаю, что плавание 
не навсегда. Не плавать же до ста-
рости. Будет другая интересная, 
трудная работа, и ее надо выпол-
нять хорошо, чтобы обеспечи-
вать семью. 

Алина сама не спортсменка. Дол-
го она привыкала к твоим посто-
янным отъездам на сборы и со-
ревнования?
СТАНИСЛАВ ДОНЕЦ: Никаких сложнос-
тей не было. Необязательно быть 
спортсменом, чтобы адекватно 
относиться к временной разлуке 
с любимым человеком. Нужно 
понимать и любить друг друга, 
тогда можно и потерпеть чуть-
чуть, чтобы потом быть все вре-
мя вместе. 

Основное спортивное меропри-
ятие года — Олимпиаду — ты про-
пустил, но это тебя не сломило. 
Как пережил этот сложный пери-
од в карьере?
СТАНИСЛАВ ДОНЕЦ: Игры — высшая 
точка карьеры любого спортсме-
на. Но я смог не зациклиться на 
мыслях об этом, на сожалениях 
о том, что не получилось там 
себя реализовать. К тому же пос-
ле травмы у меня есть повод гор-
диться собой: с октября по де-
кабрь я выступил на 11 турни-
рах. Везде проплыл достойно. 
Плечо меня не беспокоило, бо-
лей не было. Хотя я продолжаю 
работать над плечом. Каждая 
разминка перед стартом очень 
глубокая. Нужно разогреться, 
подготовиться, сделать комп-
лекс упражнений.

Ты, как и хотел, прошел по всем 
этапам Кубка мира, выиграл ме-
дали на мировом первенстве. 
Правда, не золотые… 
СТАНИСЛАВ ДОНЕЦ: Конечно, соби-
рался защитить титулы 2010 
года. Тем более на Кубке мира 
я показывал время, которое поз-
волило бы завоевать «золото». 
Вроде и настрой был отличный, 
и форма… Но все равно рад, что 

получилось взять две личные 
медали и одну в комбинирован-
ной эстафете — третий чемпио-
нат подряд по три медали. Гово-
рят, стабильность — признак 
мастерства. В нашей сборной 
только Юра Прилуков выступал 
с таким постоянством. Только 
у него на трех турнирах по два 
«золота». Честно признаться, 
у меня было небольшое разоча-
рование из-за несостоявшихся 
побед. Но здравый рассудок взял 
вверх. Я понял, что сделал боль-
шое дело вместе со своим трене-
ром. Особенно после травмы. 
В истории не так много случаев, 
когда после операции на жиз-
ненно важных органах для 
спортсмена он возвращался на 
прежний уровень. 

В первый день «Кубка Сальнико-
ва» ты сказал, что не прочь побо-
роться за аквабайк, который 
приготовили для мирового ре-
кордсмена. Чувствуешь, что по-
добрался вплотную?
СТАНИСЛАВ ДОНЕЦ: Мой лучший ре-
зультат на «сотне» всего одну со-
тую секунды уступает мировому 
рекорду, который был установ-
лен в прорезиненном купальни-
ке. А я показал свои самые быст-
рые секунды уже в шортах. Так 
что все это реально и возможно. 
До купальников это была ред-
кость и взрыв адреналина и для 
спортсменов, и для зрителей. По-
том, в эру гидрокостюмов, рекор-
ды начинали бить еще утром, 
в предварительных заплывах. 
И вся эта магия исчезла. Сейчас 
все выровнялось, один-два ре-
корда на крупных соревновани-
ях. Я за такую ситуацию. По-мое-
му, здорово, когда рекордов при-
ходится ждать.

Следите за молодежным чемпионатом мира 
по хоккею на сайте
www.rg.ru/sujet/4860

НОВОСТИ

Алексей Швед
становится
лидером
«Миннесоты» 

ВОЗГЛАВИЛ 
СТАЮ
ДУЭТ баскетболистов сборной 
России продолжает радовать бо-
лельщиков клуба НБА «Миннесо-
та Тимбервулвз». Алексей Швед 
и Андрей Кириленко стали глав-
ной ударной силой «волков». 

Кириленко перешел в этот 
клуб на правах состоявшейся 
звезды. Американцы пишут 
о нем так: «31-летний Кирилен-
ко двигается на площадке так, 
как будто он лет на десять моло-
же». В перспективы Шведа же ве-
рили не все. Но маленький по 
баскетбольным меркам защит-
ник — рост Алексея 198 санти-
метров — чуть ли не в каждом 
матче набирает двузначное ко-
личество очков и отдает шикар-
ные передачи. В последней игре 
против «Нью-Йорк Никс» росси-
янин принес «волкам» 18 бал-
лов, и именно ему доверили ре-
шающий бросок. Швед, правда, 
промахнулся, и «Миннесота» 
проиграла 91:94. Однако именно 
Алексей становится настоящим 
лидером команды, затмив своей 
игрой даже вернувшегося 
в строй Рикки Рубио. Неудиви-
тельно, что Швед номинирован 
на звание лучшего игрока дека-
бря среди новичков НБА. 

Москвичи
установили
антирекорд

БЕЗГОЛЕВОЙ 
«СПАРТАК» 
ЦЕЛЫХ 317 минут не могли по-
разить чужие ворота хоккеисты 
московского «Спартака». Эта 
мрачная для «красно-белых» се-
рия прервалась в домашнем мат-
че против «Барыса» и стала ре-
кордной в Континентальной хок-
кейной лиге. 

До того спартаковцы забива-
ли магнитогорскому «Металлур-
гу» аж 3 декабря. Правда, очков 
это не принесло — поражение 4:7. 
После чего команда Федора Ка-
нарейкина с сухим счетом про-
играла четыре встречи подряд — 
«Автомобилисту» (0:1), «Трак-
тору» (0:4), «Авангарду» (0:3) 
и «Югре» (0:1). И была близка 
к тому, чтобы повторить «дости-
жение» в игре против «Барыса». 
Однако на 54-й минуте матча 
Михаил Юньков все же распеча-
тал ворота соперника, сравняв 
счет. И завершил безголевую се-
рию на отметке в 317 минут. 
Предыдущий антирекорд прина-
длежал «Нефтехимику» — 296 
«сухих» минут. «Красно-белым» 
этот локальный успех, правда, 
несильно помог. По буллитам по-
беду все же вырвал «Барыс» — 
2:1. А в турнирной таблице За-
падной конференции «Спартак» 
опустился на последнее место, 
сохранив разве что теоретичес-
кие шансы попасть в плей-офф. 

Аршавин
может 
сменить клуб

«РЕДИНГ» 
ЗОВЕТ АНДРЕЯ
ИГРОК лондонского «Арсенала» 
уже в начале января может сме-
нить клуб и оказаться в английс-
ком «Рединге», где уже выступа-
ет россиянин Павел Погребняк. 

Эту новость сообщает изда-
ние Goal.com со ссылкой на собс-
твенные источники. Контракт 
Аршавина с «Арсеналом» исте-
кает летом, после чего Андрей 
может покинуть стан «канони-
ров» бесплатно. Разумеется, это 
не входит в планы лондонцев, за-
плативших в 2009-м за экс-капи-
тана сборной России 15 милли-
онов фунтов стерлингов. Сейчас 
же «Арсенал» готов расстаться 
с футболистом за 4—5 милли-
онов, и «Рединг» проявляет 
к сделке наиболее предметный 
интерес.

Недавно главный тренер ка-
нониров Арсен Венгер прямо за-
явил, что будущего в «Арсенале» 
у Андрея нет, и посоветовал ис-
кать футболисту новый клуб. 
Учитывая, что владелец «Редин-
га» — российский бизнесмен Ан-
тон Зингаревич — сделка кажется 
вполне реальной. К тому же эта 
команда занимает последнее 
место в Премьер-лиге, и остро 
нуждается в кадровом усилении, 
чтобы спастись от вылета. 

Подготовил Илья Зубко

Баскетбол Наставниками мужской и женской сборных России 
стали иностранные специалисты

Свои подождут

Илья Трисвятский 

В
чера на заседании ис-
полкома Российской 
федерации баскетбола 
в Москве состоялось 
утверждение новых 

главных тренеров мужской и 
женской сборных страны. На-
ставниками национальных ко-
манд стали зарубежные специа-
листы. 

С мужчинами будет работать 
грек Фотис Кацикарис, сейчас 
возглавляющий испанский клуб 
«Бильбао». А наших представи-
тельниц прекрасного пола пове-
дет в бой на Евро-2013 литовец 
Альфредас Вайнаускас из курс-
кого «Динамо». Соглашения с 
обоими наставниками рассчита-
ны на четырехлетний цикл. Прав-
да, в договорах прописано, что в 
случае отрицательного результа-
та контракты могут быть растор-
гнуты без компенсации. 

Планировалось, что заседание 
исполкома, которое началось в 
10.00, завершится не позднее 
часа дня. Но собравшиеся в этот 
срок не уложились. Весьма ожив-
ленные дискуссии возникли по 
поводу обоих рулевых. Более 

того, если накануне казалось, что 
назначение Кацикариса — факт 
почти свершившийся, то на са-
мом деле в голосовании членов 
исполкома он выиграл у главного 
тренера самарских «Красных 
крыльев» Сергея Базаревича с 
минимальным преимуществом — 
5:4. По нашим данным, кандида-
туру грека не поддержали пред-
седатель тренерского совета Ев-
гений Гомельский, президент 
ПБК ЦСКА Андрей Ватутин, быв-
ший генеральный секретарь РФБ, 
член комиссии по проведению 
соревнований континентального 
отделения Международной феде-
рации баскетбола (ФИБА-Евро-
па) Владимир Хлопиков и испол-
нительный директор попечитель-

ского совета РФБ Леонид Евро-
пейцев. 

Хлопиков, к примеру, объяс-
нил свой выбор так: «У меня нет 
никакого предубеждения к Каци-
карису. Просто я вижу, как База-
ревич в последнее время прибав-
ляет, как он ментально поменял-
ся в лучшую сторону. Поэтому 
при прочих равных условиях я 
проголосовал за российского 
специалиста». 

Глава РФБ Александр Краснен-
ков по завершении исполкома в 
детали по результатам голосова-
ния вдаваться не стал, но сказал 
следующее: «Тренерским сове-
том были предложены три канди-
датуры российских специалис-
тов. С наставником люберецкого 

«Триумфа» Василием Карасевым 
ситуация простая. Он возглавля-
ет вторую сборную, и она же — 
студенческая, будет выступать 
на Всемирной Универсиаде-2013 
в Казани. Предполагается, что за-
тем Карасев войдет в штаб глав-
ной сборной. На Евгении Пашу-
тине из краснодарского «Локо-
мотива-Кубани» члены исполко-
ма внимание не акцентировали, а 
вот вокруг фигур Базаревича и 
Кацикариса развернулись деба-
ты».

Также Красненков пояснил, 
каким образом Фотис Кацикарис 
будет совмещать деятельность в 
мужской сборной и в клубе 
«Бильбао»: 

— Нынешний календарь меж-
дународных соревнований не 
требует того, чтобы тренер был 
освобожденным. Планируется, 
что каждый год 30 июня Фотис 
будет прерывать работу в клубе и 
подключаться к подготовке сбор-
ной, а в середине осени возвра-
щаться обратно. Кстати, лидер 
нашей команды Андрей Кирилен-
ко в беседе со мной дал самые 
лестные оценки Кацикарису. Пос-
ле звездного уик-энда в НБА (со-
стоится 17 февраля. — Прим. ред.) 

Андрей обещал определиться, 
сможет ли он выступить на чем-
пионате Европы-2013.

— Я молодой, амбициозный 
тренер, и у меня вполне хватит 
сил, чтобы работать в двух на-
правлениях, — сказал Кацикарис. 
— Проблемы могут возникнуть у 
моей семьи, я буду мало видеть 
своих близких при таком плот-
ном графике, но это уже осознан-
ный выбор. Отдельные фразы и 
слова по-русски я знаю, но, для 
того чтобы хорошо выучить язык, 
потребуется слишком много вре-
мени. Мужская  сборная России в 
своем нынешнем составе — одна 
из самых перспективных в Евро-
пе и мире. И я постараюсь найти 
общий язык с ее лидерами Кири-
ленко и Хряпой. Самое важное — 
создать правильную атмосферу в 
команде. 

Помощником Кацикариса в 
мужской сборной будет Олег Ме-
лещенко. Он уже ассистировал 
греку в питерском «Динамо» (се-
зона 2005/06 гг.), а в последнее 
время трудится главным трене-
ром словацкого «Левице».

Грек Фотис Кацикарис теперь будет 
работать главным тренером 
и в «Бильбао», и в сборной России.

Акцент

 На исполкоме РФБ за Фотиса 
Кацикариса проголосовали 
пять человек, за Сергея 
Базаревича — четыре 

Станислав Донец закончил сезон двумя победами на коронных дистанциях.

Генеральная репетиция перед чемпионатом мира закончи-
лась победой России над Швейцарией со счетом 7:5.
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Post scriptum

ВОПРОС ДНЯ

Чему вас так и не научили
в школе?
Маргарита Павлова, 

уполномоченный по правам 
ребенка в Челябинской 
области:

— Психологии человеческих отно-
шений. Как поступить в той или 
иной ситуации, как предотвра-
тить конфликт, как его урегулиро-
вать, — все это очень важно для лю-
бого человека. В принципе таким 
вещам можно научить. Ведь не зря 
существует психология. К сожале-
нию, у нас она долгое время была 
на задворках и в советских шко-
лах ей фактически вообще не уде-
лялось внимания. На Западе же 
психология интенсивно развива-
лась. Там появились такие личнос-
ти, как, например, Дейл Карнеги. 
Сейчас эти знания хлынули в 
нашу страну и пользуются здесь 
большой популярностью, ведь 
людям их очень не хватало. Мне 
кажется, что в школе сильно не 
хватает такого предмета, как пси-
хология семейных отношений, ко-
торый учил бы будущих родите-
лей быть ответственными. 

Алексей Овчинников, 
победитель конкурса «Учитель 
года-2011»:

— В школе я не смог выучить на 
должном уровне иностранный 

язык. В итоге я испытываю некий 
дискомфорт сейчас и пытаюсь 
как-то решать эту проблему пу-
тем самостоятельных занятий. 
Сегодня в этом направлении есть 
определенные сдвиги, причем как 
в хорошую, так и в плохую сторо-
ны. Понятно, что в элитных шко-
лах, гимназиях и лицеях подго-
товка стала лучше, но в школах 
провинциальных, куда не зама-
нишь хороших специалистов, она 
становится, может быть, даже 
еще и хуже. Что же касается мо-
ральных ориентиров, то школа не 
учит хитрости и приспособлен-
честву. Но ведь иногда нужно 
иметь свою позицию, а не под-
страиваться под окружающую 
среду.     

Михаил Садчиков, 
музыкальный критик:

— Я очень жалею, что в школе не 
было факультативного препода-
вания основ мировых религий. 
Хотя в те времена это было прос-
то невозможно. Если же говорить 
о современной ситуации с этим 
предметом и о спорах, которые 
вокруг него ведутся, то мне непо-
нятно, почему разным ученикам 
нельзя преподавать разные рели-
гии в зависимости от их вероис-
поведания. Преподают же в шко-

лах и английский, и французс-
кий, и немецкий языки. 

Карина Зверева, 
актриса:

— Мудрости. Мне кажется, что 
каждому ребенку нужен более 
индивидуальный подход. Ведь 
всегда можно понять, технарь ре-
бенок или гуманитарий. Я, на-
пример, вообще не понимала фи-
зику и математику. Зато мне нра-
вилась литература, нравилось 
выступать перед классом. Вот я и 
стала актрисой.  

Всеволод Луховицкий, 
член совета 
Межрегионального 
профсоюза работников 
образования «Учитель»:

— Для меня вопрос весьма стран-
ный. Меня в школе научили все-
му, чему надо. Я ей очень за это 
благодарен, и меня удивляет, что 
многие люди, которые учились в 
точно таких же обычных советс-
ких школах, совершенно не раз-
бираются ни в политике ни в ис-
тории ни в общественных отно-
шениях. 

Подготовил 
Александр Ковалевский

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Пересмотрите свои вкусы и пере-
оцените взаимоотношения с кол-
легами и близкими. 

Телец 
Возможны перспективные пред-
ложения, ведущие к новому дол-
госрочному проекту.

Близнецы  
День сулит вам незапланирован-
ные дела. Однако постарайтесь не 
рисковать ни в бизнесе, ни в лич-
ных отношениях.

Рак 
Довольно удачный в деловом пла-
не день. Вы преодолеете страхи и 
выберете самый короткий путь к 
намеченной цели.

Лев 
Успех придет, но только благода-
ря вашему кошельку, хитрой дип-
ломатии и влиятельным друзьям. 

Дева 
Вам сегодня звезды сулят серьез-
ные проблемы. Однако у вас най-
дутся силы и возможности для их 
решения. 

Весы 
Многое из того, что вы будете се-
годня делать, может ранить само-
любие собственного начальника. 
Не опережайте события. 

Скорпион 
Старайтесь сегодня спокойно 
следить за развитием событий, 
не вмешиваясь в их ход. 

Стрелец 
Не стремитесь поменять что-то 
кардинально в своей жизни. Вы 
устали, и сегодня не следует 
браться за дополнительную рабо-
ту. 

Козерог 
Советуем провести этот день как 
можно спокойнее. Подлечитесь, 
займитесь собой, а работа пока 
подождет. 

Водолей 
Боритесь с приступами песси-
мизма. Наберитесь терпения и 
просто переживите сегодняшний 
день. 

Рыбы 
Постарайтесь быть спокойнее, 
умерьте свой пыл. И в первую 
очередь разберитесь с домашни-
ми проблемами. 

ГОРОСКОП
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Генерал позвал девчат
Юрий Гаврилов
www.rg.ru/art/714557
Женщины давно служат в нашей армии радистками, те-
лефонистками и так далее. Однако заменить мужчин в 
армии лишь потому, что в Израиле женщины военнообя-
занные — полная ерунда. Мы живем в России, а это не Из-
раиль и не Америка и по климату, и по национальным 
особенностям. Что касается русских женщин, так во вре-
мя войны они вместе со своими мужьями уходили врача-
ми и санитарками на фронт. Я видел такую молодую 
пару, ехавшую в 1943 году на фронт. Они ехали защищать 
свою Родину, когда это было нужно. Мы сегодня забыли, 
что весь тыл нашей Советской Армии держался на жен-
щинах — дети, старики, хозяйство плюс производство 
снарядов, мин, рытье противотанковых окопов. Победа 
на Курской дуге была благодаря нашим женщинам, кото-
рые построили железнодорожное полотно к Прохоровс-
кому танковому сражению для скрытой подвозки тан-
ков, вооружения, боеприпасов и солдат от Старого Оско-
ла за 32 дня! Такое не всяким мужикам под силу. Наша, 
Русская, женщина должна быть на своем незаменимом 
уважаемом месте, а, когда нужно, она без указания сама 
поможет, отдаст всё для семьи и Родины.
Иван

Сегодня необходимое количество представительниц 
прекрасного пола с успехом и обоюдным желанием при-
влекаются и призываются в различные силовые и воени-
зированные структуры, именно столько, сколько необ-
ходимо для выполнения служебного функционала отде-
льно взятого подразделения. Карьеру каждого, кто при-
нял решение посвятить свою жизнь государственной 
службе, желательно начинать с обязательной военной 
службы по призыву, когда из уст призывника звучит 
клятва и присяга служению Отечеству. Желательно, но 
необязательно. Дать клятву — очень серьезный и ответс-
твенный шаг. Принуждать к данному шагу — недопусти-
мо. Не будет принуждения, не будет уклонения. 
Анатолий

Пьяный водитель снес остановку
Андрей Горяйнов
www.rg.ru/art/715775
Жаль, что даже высшая мера наказания для пьяного во-
дителя не вернет здоровье пострадавшим и жизнь погиб-
шим в авариях, да и не принесет успокоения родным. 
Александра

Никакие штрафы, даже очень большие, не помогут в 
борьбе с пьяными водителями. Нужно за такие преступ-
ления изымать автомобиль. А за ДТП с пострадавшими 
должен быть реальный срок лишения свободы.
Петр

Вход для своих
Татьяна Владыкина
www.rg.ru/art/715693
Корпоративы нужны. Они сплачивают коллектив, под-
нимают настроение, помогают раскрыться в неформаль-
ной обстановке.
Татьяна

Госдума предложила запретить продажу 
энергетических напитков
Соб. инф.
www.rg.ru/art/712757
Это правильно, алкогольные энергетики давно надо за-
претить. Страшная гадость, вредна для сердца, да и не 
только... К тому же смесь алкоголя и энергетика дает 
странный эффект. Алкоголь отрубает блокировки в моз-
ге,  а энергетики приводят к возбуждению нервной сис-
темы. Как следствие — человек без мозгов, но с большой 
тягой на «подвиги».
Игорь

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -17...-7, снег

Санкт-Петербург -13...-8, снег

Анадырь -17...-9, облачно

Архангельск -21...-19, облачно

Астрахань -17...-8, облачно

Благовещенск  -32...-25, снег

Владивосток -20...-16, облачно

Волгоград -20...-13, облачно

Воронеж -20...-13, облачно

Екатеринбург -27...-21, облачно

Иркутск -33...-17, облачно

Казань -25...-17, облачно

Калининград -9...+4, дождь

Краснодар -8...+1, облачно

Магнитогорск -26...-20, солнечно

Мурманск -12...-17, облачно

Нижний Новгород -27...-16, солнечно

Новосибирск -25...-25, снег

Омск -29...-26, облачно

Орел -19...-5, снег

Оренбург -22...-15, облачно

Пермь -26...-19, облачно

Ростов-на-Дону -15...-7, облачно

Самара -22...-15, облачно

Сочи +2...+7, облачно

Ставрополь -14...-6, облачно

Тамбов -19...-12, облачно

Тюмень -29...-22, облачно

Уфа -27...-20, облачно

Хабаровск -30...-23, облачно

Челябинск -28...-21, облачно

Чита -29...-25, облачно

Элиста -20...-11, солнечно

Южно-Сахалинск -22...-9, снег

Якутск -44...-41, облачно

Ярославль -23...-12, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Потепления придут вмес-
те с пасмурной погодой. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 750 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Ожидается внезапное по-
тепление с дождем. Ат-
мосферное давление 
резко понизится.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики прогнозиру-
ют дождь. Атмосферное 
давление составит 739 
мм ртутного столба.

Человек идет под зонтиком в Музей Холокоста у Бранденбургских ворот в Берлине. Обычно 
здесь полно посетителей, но в этот холодный зимний день весьма немноголюдно.

СОБЫТИЕ 

23.12| ВОСКРЕСЕНЬЕ

С ХАМСТВОМ, безусловно, 
надо бороться. Если человек 
чувствует себя безнаказанным, 
у него развивается качество, ко-
торое в русских традициях назы-
вается «распоясаться». Иногда в 
ситуациях, не стоящих выеден-
ного яйца, люди ведут себя та-
ким образом, что просто диву да-
ешься. Я не уверена, стоит ли оп-
ределять за это арест в пятнад-
цать суток, но штрафы необхо-
димы. Причем очень серьезные, 
чтобы человек нес ответствен-
ность за свои слова. Хотя и счи-
тается, что у наших людей широ-
кая душа, на денежные лишения 
они реагируют очень остро. 

У хамства нет каких-то степе-
ней. Нельзя же быть «немножко 
беременной». Это нелепо. Хамс-
тво есть хамство, и людям обяза-
тельно надо говорить об этом. 
Если брать пример о выгуле со-
бак без намордников — о таком 
случае «Российская газета» пи-
шет на 1-й и 9-й полосах — нужно, 
чтобы несколько соседей вышли 
сразу и высказали свое недоволь-
ство, а не терпели молча. Если не 
подействует — вызывать поли-
цию. Главное — довести дело до 
конца — да, это затратно, непри-
ятно, но я вас уверяю — результат 
стоит того. У нас был сосед, забы-
вавший, что он в подъезде живет 
не один. Мы его вынудили вести 
себя достойно. Он не только стал 
культурней, но начал к тому же 
сам активно следить за порядком. 

В основном у нас государство 
устроено так, что мы чаще всего 
обращаемся за помощью к чинов-
ничьему аппарату. Поэтому в дан-
ном вопросе я бы, честно говоря, 
начала с чиновников. При малей-
шем намеке на откровенное недо-
вольство и презрение к тем, кто к 
ним обращается, особенно к лю-
дям пожилого возраста, сразу на-
казывать рублем. Для первого 
раза лишать премии, потом поло-
вины зарплаты и так далее. А что-
бы не возникало спорных вопро-
сов, надо везде ставить видеока-
меры. 

Хорошие манеры должны 
прививаться еще со школы. 
Взрослого человека спасет лишь 
самовоспитание, при условии, 
что у него есть такое стремление. 
Однажды мы ехали на машине, в 
роли водителя была моя помощ-
ница. Нас подрезал какой-то дя-
дечка и открыл окошечко, чтобы 
добавить какие-то «добрые» сло-
ва. Девушка очень долго не могла 
отойти от случившегося. Я не вы-
держала, подхожу к ней и гово-
рю: «Прошло уже три часа! Этот 
несчастный дядька нахамил 
тебе, уехал и забыл, а ты до сих 
пор обиду держишь и нервнича-
ешь. Не слишком ли жирно для 
этого типа?» Все люди разные, и 
главное — осознание, нужно ли 
оно тебе. Противостоять хамс-
тву ни в коем случае нельзя теми 
же методами. Но хамов всегда 
нужно ставить на место. Я, на-
пример, очень спокойно всегда 
говорю: «С какой стати вы поз-
воляете себе разговаривать со 
мной в таком тоне?» Очень часто 
это производит впечатление, 
поскольку люди, ожидая соот-
ветствующего ответа на свои 
крики, очень теряются при спо-
койной реплике. Если мы хотим 
жить в нормальном обществе, 
нужно и самим себя нормально 
вести, и людям говорить об этом.

Подготовил Кирилл Карандюк   

Свежая  голова

Татьяна Полякова
писательница

НАУКА На развитие российской науки будет выделено 
1,6 триллиона рублей 
www.rg.ru/art/715925

ЗДОРОВЬЕ  Сыры с плесенью защищают от инсультов 
www.rg.ru/art/715837

ОБЩЕСТВО Подготовка к концу света обошлась 
россиянам в 30 миллиардов рублей 
www.rg.ru/art/715903

АПК  Фермеры получат гранты для развития хозяйства  
www.rg.ru/art/715868

ГАДЖЕТЫ  Google и Motorola создают нового конкурента 
iPhone 
www.rg.ru/art/715908

ФОТО В Москве открылась Страсбургская ярмарка
www.rg.ru/art/715943

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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